
Благотворительная 
программа «Спасской 
башни» направлена 
на поддержку семей 
военнослужащих 

ТОЛЬКО В «РГ» Татьяна Жданок: Осквернение памятников 
останется в памяти потомков тех, кто победил нацизм 

Мертвым не больно? 
Больно живым

Ирина Жандарова

В
олна громких уходов зару-
бежных брендов из России 
начинает замедляться. Все 

больше компаний оставляют за 
собой возможность возврата на 
российский рынок: продлевают 
договоры аренды, запускают ра-
нее простаивающие заводы.

Доля ушедших зарубежных 
компаний в общем объеме невы-
сока. Иностранных компаний 
или компаний с иностранным 
капиталом в экономике России 
около 25 тысяч. «При этом при-
няли решение или принимают 
решение об уходе с нашего рын-
ка, по данным нашего монито-
ринга, около 150 компаний. 150 
и 25 тысяч — это большая разни-
ца», — говорил ранее глава мин-
промторга Денис Мантуров.

Японские компании приоста-
новили процесс выхода из Рос-

сии. Пауза длится уже второй ме-
сяц. С 19 июня по 21 августа ни 
одна японская компания не 
заявила об уходе из России, сви-
детельствуют данные  Teikoku 
Databank. О сворачивании рос-
сийского бизнеса к 21 августа со-
общили 74 из 168 компаний, но 
лишь шесть из них покинули ры-
нок. В большинстве случаев 
компании заморозили транзак-
ции, экспорт и производство в 
России.

Ранее правительство Японии 
призвало свои компании остать-
ся в энергетическом проекте 
«Сахалин-2». По словам мини-
стра экономики, торговли и про-
мышленности Японии Коити Ха-
гиуды, смена оператора нефтега-
зового проекта не должна стать 
причиной для ухода из него 
японских компаний Mitsui и 
Mitsubishi. 

Заявляющие о своем уходе 
компании все чаще оставляют за 

собой возможность вернуться. 
«Конечно, компании не хотят те-
рять деньги, но вынуждены под-
чиняться решениям своих пра-
вительств. Мы видим, есть те, кто 
продекларировал «мы уходим». 
Но дальше они начинают попыт-
ки найти исключения, морато-
рии, выиграть время на сворачи-
вание бизнеса в надежде, что за 
это время изменится экономиче-
ская ситуация, — говорит профес-
сор Финансового университета 
при правительстве РФ Павел Се-
лезнев. — Среди тех, кто действи-
тельно ушел или уходит сейчас, 
много тех, кто передал или про-
дал бизнес российским менедже-
рам». 

И за долгим уходом может 
скрываться поиск хороших усло-
вий сделки, тех, которые позво-
лят быстро вернуться 
на российский рынок в 
случае необходимости.  

Владимир Емельяненко 

Т
елекадры, как бульдо-
зеры сталкивают с по-
стамента Родину-мать 
и взрывом складыва-
ют в пыль стелу Осво-
бодителей Риги от на-
цизма, облетели мир. 
Они насаждают но-
вую реальность — с 

символами можно и так. Куда 
ведет забвение и можно ли 
найти дорогу к согласию? На во-
просы «РГ» отвечает правоза-
щитник, председатель партии 
«Русский союз Латвии», депутат 
Европарламента Татьяна Жда-
нок.

Татьяна Аркадьевна, что 
происходит: почему де-

монтаж памятника Освобо-
дителям Риги от нацистской 
оккупации  сопровождается 
угрозами депортации из 
страны тех, кто против это-
го вандализма?  

ТАТЬЯНА ЖДАНОК: Я всегда говорила 
и теперь настаиваю, принятое 

сначала Рижской думой, а по-
том латвийским сеймом реше-
ние о сносе советских памятни-
ков, в том числе монумента 
Освободителям Риги, было и 
остается провокацией кратко-
срочного и долгосрочного 
масштаба. Краткосрочно реше-

ния повлекли за собой снос и 
Т-34 в эстонской Нарве, и акты 
вандализма с монументами со-
ветским воинам в Литве, а так-
же угрозу демонтажа около 300 
советских памятников по всей 
Латвии до 15 ноября.

А в долгосрочном масштабе? 
ТАТЬЯНА ЖДАНОК: Раскол общества, 
принудительная ассимиляция 
национальных меньшинств, де-
портация несогласных, а может, 
и сочувствующих неграждан. 

 А как же декларация Латви-
ей ценностей демократии и 
прав человека?   

ТАТЬЯНА ЖДАНОК: Знаете, что мне 
сказали в кулуарах Европарла-
мента, когда я 22 июня 2022 
года выступила с сообщением о 

том, что решение о сносе памят-
ников вызвало неоднозначную 
реакцию в латвийском обще-
стве? «Знаем». В ЕС знают, что, 
по опросам, только 30 процен-
тов жителей Латвии поддержи-
вают демонтаж советских па-
мятников, 40 процентов против 
сноса, около 30 процентов ней-
тральны.  В ЕС дали понять, что 
учитывают все позиции. В Рос-
сии, надеюсь, тоже об этом зна-
ют. Дальше ясности нет. А время 
истории включено - оскорбле-
ние от сноса памятников оста-
нется на десятилетия в памяти 
поколений внуков и 
правнуков тех, кто по-
бедил нацизм.
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ФЕСТИВАЛЬ

Рига, Латвия, 23.08.2022. Идет снос 
символа победы над нацизмом — 
монумента Освободителям Риги.

А К Ц Е Н Т

Раскол еще больше разделил латвийское 
общество, что очень опасно. Но ставка 
на принуждение к ассимиляции, 
которое в Латвии позиционируют 
как демократию, пока работает

А К Ц Е Н Т

Заявляющие о своем уходе 
зарубежные компании все чаще 
оставляют за собой возможность 
вернуться

Австралийский доллар  41,8063
Азербайджанский манат  35,3485
Армянский драм**  14,8442
Белорусский рубль  23,5888
Болгарский лев  30,6328
Бразильский реал  11,7437

Венгерский форинт**  14,6764
Вон Республики Корея***  45,1381
Гонконгский доллар* 76,7170
Датская крона*  80,5550
Доллар США  60,0924
Евро  59,8784

Индийская рупия**  75,3483
Казахстанский тенге**  12,9217
Канадский доллар  46,4500
Киргизский сом**  74,4789
Китайский юань*  87,4478
Молдавский лей*  31,0094

Новый туркменский манат  17,1693
Норвежская крона*  62,1972
Польский злотый  12,6630
Румынский лей  12,3294 
СДР  78,4548
Сингапурский доллар  43,2195

Таджикский сомони*  58,6267
Турецкая лира*  33,0851
Узбекский сум**** 55,0516
Украинская гривна*  16,2997
Фунт стерлингов  71,0653
Чешская крона*  24,3043

Шведская крона*  56,6877
Швейцарский франк  62,2848
Южноафриканский рэнд*  35,7074
Японская иена**  43,9529

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 27.08.22

Суда ВМС США 
прошли через 
Тайваньский 
пролив, 
провоцируя КНР

Сергей Степашин: 
Надо расширить 
подготовку 
иностранцев 
в наших вузах 

Почему Китай 
начал активно 
скупать 
российское 
золото?

Константин 
Хабенский получил 
приз «Верю!» 
на открытии 
ММКФ 
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ПРАВО  Жителям Донбасса 
и Украины разрешат 
бессрочно находиться 
в России

Поддержат 
и помогут

Владислав Куликов

Президент России Владимир Путин подписал два ука-
за, направленных на поддержку жителей Донбасса и 
Украины, которые прибыли к нам. Первый указ разре-
шает гражданам ДНР, ЛНР и Украины бессрочно нахо-
диться в России и работать без патента. Второй вводит 
социальные выплаты для переселенцев из народных 
республик и с Украины.

Ежемесячно граждане ДНР, ЛНР и Украины, при-
бывшие в Россию после 18 февраля 2022 года, будут 
получать 10 тысяч рублей. Выплаты предусмотрены, 
начиная с 1 июля. Так что люди получат деньги и за два 
летних месяца. Но это далеко не все. Плюс к этому для 
семей переселенцев предусмотрена ежемесячная 
выплата на каждого ребенка в возрасте до 18 лет в раз-
мере 4000 рублей. Если же ребенок учится на очной 
форме в образовательном заведении, например в вузе, 
то такая выплата будет производиться до 23 лет. Бере-
менные женщины единовременно получат по 10 тысяч 
рублей. Предусмотрены и другие выплаты.

Россия своих не бросает, это не лозунг, это 
закон, который необходимо проводить в 
жизнь.

ДОРОГИ Почти 80 тысяч 
водителей попались 
за неуплату штрафов

Штрафная мера

Владимир Баршев

Только в Москве с начала года оформлено почти 80 ты-
сяч материалов в отношении водителей за неуплату 
штрафов. Причем более 30 тысяч в отношении води-
телей, которые «забыли» оплатить свыше 50 штрафов, 
сообщили в Госавтоинспекции столицы. А такая забыв-
чивость может дорого обойтись водителю.

Уже несколько лет Госавтоинспекция активно бо-
рется с неплательщиками штрафов. Тем более что при 
нынешней технической оснащенности, а также при на-
личии огромного количества камер на дорогах это 
проблем не составляет. Если сначала целенаправленно 
отлавливали на дорогах только тех, у кого более тыся-
чи неоплаченных штрафов, то со временем ценз сни-
зился. Сначала до 500, потом до 100, затем до 50 
неоплаченных штрафов. А сейчас и за один неоплачен-
ный штраф можно поплатиться. 

Все происходит очень просто. Проехал под камерой 
должник, сотрудники отследили его маршрут, переда-
ли ближайшему экипажу информацию, водителя оста-
новили и оформили. 

Статья за неуплату штрафа в срок влечет наложе-
ние в двукратном размере суммы неуплаченного адми-
нистративного штрафа, но не менее одной тысячи ру-
блей, либо административный арест на срок до 15 су-
ток, либо обязательные работы на срок до 50 
часов. То есть принимать решение по этой 
статье будет суд. 

ФИНАНСЫ Банк России 
смягчил правила продажи 
валюты населению

Наличные цели

Роман Маркелов

Банк России расширил перечень источников, из кото-
рых гражданам может продаваться наличная ино-
странная валюта. Это следует из ответа ЦБ на запрос 
«Российской газеты».

В Банке России подчеркивают, что принципиально 
для граждан алгоритм выдачи наличной иностранной 
валюты не поменяется. «По-прежнему можно поку-
пать наличные доллары и евро, поступившие в кассы 
банков после 9 апреля 2022 года. Только если раньше 
для покупки были доступны средства, поступившие от 
физических лиц, то теперь — и из иных источников. 
Например, от сделок с банками-нерезидентами, а так-
же поступающая в кассы банков валюта для зачисле-
ния на счета от российских юридических лиц по осно-
ваниям, предусмотренным валютным законодатель-
ством», — говорится в ответе Банка России.

В ЦБ указывают, что расширение источников про-
дажи наличной иностранной валюты — это дополни-
тельная настройка уже действующих мер, которая поз-
воляет увеличить предложение наличных долларов и 
евро на российском рынке (меры действуют до 9 марта 
2023 года, как ранее объявлял Банк России). Так, изна-
чально планируемые до 9 сентября ограничения по вы-
даче валюты были недавно продлены еще на полгода — 
до 9 марта. В том числе сохраняется лимит в 10 тысяч 
долларов или эквивалент указанной суммы в 
евро на снятие наличной иностранной валю-
ты с валютного счета или вклада.
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СОТРУДНИЧЕСТВО Евразийский экономический союз договорился создать 
собственную перестраховочную компанию

Полис вне границ
Владимир Кузьмин

Д
аже в условиях санкци-
онного давления на Рос-
сию и Беларусь Евразий-

скому экономическому сою-
зу (ЕАЭС) удается доказывать 
свою эффективность, считает 
премьер-министр РФ Михаил 
Мишустин. Для помощи пред-
принимательским инициати-
вам страны организации дого-
ворились создать собственную 
перестраховочную компанию.

На протяжении двух дней на 
берегу озера Иссык-Куль Евра-
зийский межправительствен-
ный совет обсуждал дальней-
шие действия союза, чтобы в си-
туации, когда вся международ-
ная экономическая и торговая 

системы расшатываются, эко-
номики стран-участниц креп-
ли. То, что ЕАЭС работает эф-
фективно, главы правительств 
подкрепляли цифрами стати-
стики. Так, за первый квартал 
этого года объем валового вну-
треннего продукта ЕАЭС уве-
личился более чем на 3,5%. В 
первом полугодии почти на 2% 
вырос выпуск промышленных 
товаров, а уровень безрабо-
тицы снизился сразу на треть. 
«Активно идет переход на наци-
ональные валюты во взаимных 
расчетах. Этот показатель уже 
достиг 75%. Призываем кол-
лег к скорейшему внедрению 
наших собственных междуна-
родных финансово-расчетных 
механизмов», — заявил Михаил 

Мишустин на заседании меж-
правсовета в расширенном со-
ставе.

Сейчас союзу важно сохра-
нить набранные темпы и мини-
мизировать последствия санк-
ций, обеспечить благополучие 
граждан, подчеркнул россий-
ский премьер. Для этого осо-
бое внимание государства на-
мерены уделять предпринима-

тельскому сообществу. Ранее 
принятое решение по обнуле-
нию ввозных таможенных по-
шлин позволило бизнесу сэко-
номить значительные ресурсы 
и использовать их для развития 
и бесперебойных поставок то-
варов.

Теперь премьеры договори-
лись создать Евразийскую пере-
страховочную компании. «Ор-
ганизация окажет страховую 
поддержку взаимной и внешней 
торговле, будет стимулировать 
развитие инвестиционного со-
трудничества, обеспечит экс-
портные займы и взаимодей-
ствие с кредитными агентства-
ми и страховщиками», — расска-
зал Мишустин об ее задачах. 
Компания прежде всего будет 
поддерживать проекты, реали-
зующиеся на территории ЕАЭС, 
но союз, уточнил вице-пре-
мьер правительства РФ Алек-
сей Оверчук, не хочет работать 
только в своих границах, поэто-
му перестраховочная компания 
будет открыта для участия дру-
гих стран.

Отдельно глава российско-
го кабинета министров остано-
вился на вопросах продоволь-
ственной безопасности. Союз 
смог достичь высокого уровня 
самообеспеченности основны-
ми видами сельскохозяйствен-
ных товаров, заметил он. «Евра-
зийский экономический союз 
является их крупнейшим миро-
вым экспортером, и мы готовы 
в полной мере и своевременно 

исполнять взятые на себя обя-
зательства», — заявил Михаил 
Мишустин.

В мире же ряд государств пы-
таются вывернуть ситуацию 
наоборот. Западные страны, по 
словам премьер-министра РФ, 
обвиняют Россию в глобаль-
ном кризисе продовольствия, 
хотя они хорошо понимают, что 
это их действия, нелегитимные 
санкции привели к негатив-
ным глобальным последстви-
ям. «Международные финансо-
вые, логистические компании и 
банки перестали кредитовать, 
страховать и обслуживать сдел-
ки по продаже продуктов пита-
ния и удобрений из России. Ока-
зались заблокированы порто-
вые терминалы за рубежом», — 
напомнил глава кабмина.

Решения западных стран 
создали проблемы не только 
на продовольственном рынке. 
ЕАЭС давно работает над созда-
нием единого рынка газа и сей-
час вынужден учитывать совре-
менное положение на мировом 
рынке с его высокими ценами. 
Как рассказал Алексей Овер-
чук, делегации решили еще раз 
внимательно изучить ситуа-
цию и подумать, как учесть но-
вые факторы в готовящемся со-
глашении об общем рынке газа 
ЕАЭС.

По-прежнему актуальной 
для союза остается задача по 
обеспечению свободного пере-
движения товаров, услуг, капи-
талов и рабочей силы. За первое 
полугодие государства смогли 
устранить пять барьеров, два 
препятствия и одно изъятие, но 
48  еще предстоит ликвидиро-
вать, напомнил Михаил Мишу-
стин.  

КОМПЕТЕНТНО 

Необходимо 
расширить 
подготовку 
в российских 
вузах 
иностранных 
студентов

НАУЧИМ 
ДРУЗЕЙ
Сергей Степашин, 
председатель Ассоциации 
юристов России

Сегодня как никогда актуален 
вопрос формирования новой 
модели российского образова-
ния. Подходить к этой теме необ-
ходимо комплексно.

Наряду с отказом от Бо-
лонского процесса целесооб-
разно в ведущих вузах страны 
предусмотреть систему госза-
каза от иностранных государств 
на обучение своих студентов с 
их обязательством по оконча-
нии учебы вернуться в страну 
и работать на различных госу-
дарственных должностях. Такая 
система, безусловно, позволит 
на долгую перспективу сфор-
мировать лояльные нашей стра-
не элиты.

Отличный пример подобной 
лояльности к России — афри-
канские страны. На протяжении 
многих лет Российский универ-
ситет дружбы народов обучает 
студентов Африканского конти-
нента. Большинство выпуск-
ников РУДН сегодня занимают 
важные государственные посты 
в странах Африки. Во многих 
странах этого континента даже 
созданы ассоциации выпускни-
ков РУДН. Все это, конечно, при-
вело к тому, что африканские 
страны к нам лояльны: ни одна 
из них не присоединилась к 
санкциям против России, мно-
гие чиновники этих государств 
отлично знают русский язык и 
дружелюбно относятся к наше-
му народу.

Нельзя не отметить МГИМО, 
где традиционно обучаются сту-
денты из Кубы, КНР, Киргизии, 
Вьетнама, Казахстана. На сего-
дняшний день эти страны также 
не вводили против России санк-
ций. Как видим, подобная поли-
тика обучения студентов рабо-
тает нам на пользу. И необходи-
мо сделать акцент на такой си-
стеме образования.

В процессе обучения ино-
странные студенты будут зна-
комиться с достижениями наше-
го государства, особенностями 
культуры и науки, образом жиз-
ни. Так сформируются их взгля-
ды и ценности, отношение к на-
шему народу и стране в целом. 
Вернувшись на родину, выпуск-
ники станут проводниками 
ценностей нашей страны, что, 
безусловно, будет способство-
вать формированию лояльных 
России групп населения в зару-
бежных странах.

У ряда государств еще оста-
лись у руля кадры, получившие 
образование в России в совет-
ское время, которые на сего-
дняшний день остаются с нами 
в хороших отношениях. Поэто-
му сейчас самое время быстро 
включиться в процесс воспита-
ния лояльных России и русско-
говорящих кадров, которые бу-
дут управлять иностранными 
государствами. Да, этот процесс 
не быстрый, но необходимо ду-
мать на долгую перспективу. 
Как показывают современные 
реалии, очень важно иметь со-
юзников, которые знают нашу 
страну не по информации из ин-
тернета и сюжетов из СМИ, а из-
нутри.

Как председатель Ассоциа-
ции юристов России отмечу, что 
в качестве пилотного проекта по 
переходу на новую систему хоте-
лось бы запустить эксперимент 
именно в направлении юридиче-
ского образования, которое все-
гда являлось базовым для управ-
ленческих кадров. 

Необходимо учесть этот факт 
и сделать акцент на специаль-
ных программах по юридиче-
ским специальностям для ино-
странных студентов. Тем более 
что в нашей стране одна из луч-
ших правовых школ в мире. До-
статочно вспомнить Михаила 
Сперанского, Гавриила Держа-
вина, Олега Кутафина, Сергея 
Алексеева. Уверен, что россий-
ское юридическое образование 
будет развиваться и модерни-
зироваться и поможет России 
развивать отношения с другими 
странами.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с главой «Аэрофлота» 
перевозки пассажиров и самолетостроение

Чемпион в небе

Кира Латухина

Г
осударство поддержи-
вает всех перевозчи-
ков, а «Аэрофлот» — 
прежде всего, заявил 
президент Владимир 
Путин на встрече с ген-
директором компа-
нии Сергеем Алексан-
дровским. Госпомощи 

достаточно, полеты идут по 111 
направлениям, на 18 направ-
лений больше, чем в прошлом 
году. 

«Аэрофлот» — наш крупней-
ший перевозчик», — подчерк-
нул Владимир Путин. «Проблем 
много, мы постоянно этим зани-
маемся, не буду сейчас их пере-
числять, вы хорошо их знаете, 
лучше, чем кто бы то ни был», — 
добавил он. «Государство стара-
ется поддержать всех перевоз-
чиков, в том числе «Аэрофлот». 
«Аэрофлот» прежде всего как 
нашего чемпиона по перевоз-
кам», — уточнил президент.

Правительство выделило 50 
млрд рублей на группу «Аэро-
флот» в рамках субсидирова-
ния по пассажиропотоку. За 
апрель-май уже получено 10,3 
млрд. «Как в целом ситуация?» 

— поинтересовался Путин. Ген-
директор «Аэрофлота» заметил, 
что оценивает ситуацию очень 
позитивно, особенно в рамках 
2022 года. «Мы активно летаем 
благодаря мерам государствен-
ной поддержки», — пояснил он. 
Также были выделены субси-
дии на возврат билетов группы 
«Аэрофлот» — 15 млрд рублей, 
12,5 млрд уже получено. При-
нято решение об увеличении 
уставного капитала «Аэрофло-
та» для закрытия долгов по ак-
кредитивам. Всех этих мер до-
статочно и они эффективны, 
считает Александровский. «Вся 
необходимая поддержка со сто-
роны государства нами получе-
на», — заверил он.

Это позволило нарастить 
объем перевозок. Несмотря на 
закрытие ряда южных аэропор-
тов, «Аэрофлот» переориенти-

ровал спрос на востребованные 
альтернативы. «Сейчас мы ле-
таем по 111 направлениям, это 
на 18 направлений больше, чем 
в 2021 году, — сообщил доклад-
чик. — По ряду направлений мы 
очень существенно увеличи-
ли наши объемы, например, по 
направлению Москва — Санкт-
Петербург».

Меры поддержки со стороны 
государства позволили сохра-
нить и удержать цены для гра-
ждан. «Все прогнозировали, 
что будет увеличение стоимо-
сти пассажирской перевозки в 
2022 году, этого не случилось», 
— заметил Александровский. 
Наоборот, они даже снижаются, 
по «Аэрофлоту» до десяти про-
центов к 2021 году, а к 2019 году 
— на 21 процент, «что в нынеш-
них условиях, конечно, очень 
востребовано нашими гражда-

нами», пояснил он. «И мы ви-
дим существенное увеличение 
загрузки», — добавил доклад-
чик. «Наша самая эффективная 
компания — лоукостер «Побе-
да»: у нее средняя загрузка, как 
и в прежние годы, на уровне 95 
процентов», — продолжил Алек-
сандровский. Но и «Аэрофлот» в 
этом году отличается очень вы-
соким уровнем загрузки в лет-
ние месяцы, сказал он: где-то 
между 91—95 процентами,  для 
«Аэрофлота» очень высокие 
цифры.

На вопрос президента о 
среднесрочной перспективе со-
беседник ответил, что сейчас 
основной фокус будет на под-
готовке к эксплуатации отече-
ственных воздушных судов. 
«Наша стратегия сейчас обнов-
ляется, но она уже полностью 
синхронизирована с комплекс-
ной программой развития 
транспортной отрасли до 2030 
года», — отметил он. «Мы пла-
нируем законтрактовать всего 
323 воздушных отечественных 
судна, из них 73 Sukhoi Superjet, 
210 МС-21, это уже в новом об-
лике, с российскими двигателя-
ми, импортозамещенные само-
леты, а также 40 воздушных 

судов Ту-214. Это очень суще-
ственные объемы, потребуют, 
конечно же, от нас дополнитель-
ных ресурсов», — сказал глава 
«Аэрофлота». Это серьезный 
импульс для развития и компа-
нии, и самолетостроения.

«Такого заказа давно не 
было», — заметил Путин. «Это 
безусловно: таких заказов не 
было, на моей памяти точно не 
было», — согласился собесед-
ник. «Но это обоюдная рабо-
та и авиакомпании, и промыш-
ленности, потому что кроме 
того, чтобы произвести само-
лет, нужно его еще правиль-
но ввести в эксплуатацию. Это 
опять-таки совместная очень 
интенсивная работа, мы это 
сделали на примере Sukhoi 
Superjet», — сказал он. «Нужно 
наладить обслуживание, запча-
сти, чтобы все это было», — под-
черкнул президент. «Это ключе-
вой вопрос, конечно. Самолет 
не только нужно произвести, но 
и чтобы он эффективно эксплу-
атировался компанией и летал 
качественно», — заметил Алек-
сандровский.  

Сергей Александровский рассказал 
президенту о текущей работе 
компании. 

Михаил Мишустин призвал партнеров по союзу скорее внедрять собственные финансово-расчетные механизмы.

А К Ц Е Н Т

Правительство выделило 50 млрд 
рублей на группу «Аэрофлот» в рамках 
субсидирования по пассажиропотоку

А К Ц Е Н Т

За первый квартал этого года объем 
валового внутреннего продукта ЕАЭС 
увеличился более чем на 3,5%  

Поддержат 
и помогут

Пострадавшие от украинской агрессии жите-
ли Донбасса и Украины для нас свои. Миллио-
ны людей сегодня вынуждены оставить свои 

дома, потому что для нацистов жизни мирных людей 
стали разменной монетой. Убитые старики, женщи-
ны и дети так хорошо смотрятся на страницах запад-
ных газет и так щедро оплачиваются «миролюбивым» 
Западом, что нацисты готовы без конца стрелять по 
мирным кварталам. А потом можно под снимками под-
писать «жертвы российской агрессии» и отправлять 
в печать. Поэтому мы не должны бросать в это непро-
стое время тех, ради кого во многом и началась опера-
ция по денацификации Украины.

По последним данным, которые сообщают инфор-
мационные агентства, с февраля в Россию прибыли бо-
лее 3,7 миллиона жителей Донбасса и Украины, вклю-
чая 594 тысяч детей. Примерно половина из прибыв-
ших — граждане ДНР и ЛНР. 

Люди, приехавшие к нам, никак не могут считаться 
чужими. Указ президента избавляет жителей Добасса и 
Украины от многих формальностей при обустройстве 
в нашей стране. Как подчеркивается в указе, и это дей-
ствительно важно, правила вводятся в целях защиты 
прав и свобод чело-
века и гражданина 
исходя из общепри-
знанных принципов 
и норм междуна-
родного гуманитар-
ного права.

Итак, граждане 
Донецкой Народ-
ной Республики, 
Луганской Народ-
ной Республики и 
Украины вправе 
временно пребы-
вать в Российской 
Федерации без ограничения сроков. При этом они 
должны пройти обязательную дактилоскопию и меди-
цинское освидетельствование. 

Прибывшие к нам из Донбасса и с Украины гра-
ждане вправе осуществлять трудовую деятельность 
без разрешения на работу или патента после проведе-
ния  полицией идентификации личности по отпечат-
кам пальцев. Иными словами, человеку придется под-
твердить свою личность. Но никаких других проблем 
при оформлении на работу возникнуть не должно. 

Работодатели и заказчики вправе привлекать и ис-
пользовать иностранных работников из числа граждан 
ДНР, ЛНР и Украины при условии предъявления ими 
документа, подтверждающего прохождение дактило-
скопической регистрации и фотографирования.

Еще один важный момент: в отношении граждан 
ДНР, ЛНР и Украины не будут применяться такие 
меры, как административное выдворение, депортация 
или запрет на выезд в Россию. Это значит, скажем, что 
за нарушение Правил дорожного движения жителю 
Донбасса не укажут на дверь. В отношении обычных 
мигрантов-иностранцев такая практика активно при-
меняется.  За непристегнутый ремень или превышение 
скорости человек вполне может отправиться домой. 
Однако  жители народных республик и Украины у нас 
будут жить на правах своих. Своих из дома не выгоня-
ют, перед своими границу не закрывают.

Исключение сделают лишь для тех граждан Украи-
ны, кто у нас не чувствует себя своими. То есть для тер-
рористов и экстремистов. Они вполне могут попасть 
в число нежелательных персон. А если совершат пре-
ступления, будут отвечать по закону. Но все-таки тех, 
кто приезжает к нам с дурными намерениями, мень-
шинство. Единицы. Люди, приехавшие в Россию из 
Донбасса и Украины, должны знать главное: им здесь 
рады. Они могут рассчитывать и на помощь государ-
ства, и на поддержку общества. 

Назначенные президентом социальные выплаты 
— только часть колоссальной работы по социальной 
помощи жителям Донбасса и Украины. Можно вспо-
мнить и бесплатную юридическую поддержку, эта ра-
бота координируется минюстом, и льготы, предостав-
ляемые нотариатом, и многое другое.  

1

При рождении 
в России ребенка 
семьям из ДНР, ЛНР 
и Украины выпла-
тят по 20 тысяч 
рублей

Многие выпускни-
ки РУДН занимают 
важные государ-
ственные посты 
в Африке и дружат 
с нашей страной

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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Горячая линия

«Российская газета» проводит в понедельник, 29 августа, 

для граждан, прибывших из ЛНР, ДНР и с Украины, горячую 

линию по вопросам, связанным с пребыванием на терри-

тории нашей страны и получением социальной поддержки  

в рамках указов президента России. На поступившие от 

граждан  вопросы корреспонденты «РГ» ответят вместе с 

сотрудниками МВД России.

Звонить 29 августа с 14 до 18 (время московское) 
по телефону: +74957753116.
Вопросы можно прислать на электронную почту 
по адресу: vopros@rg.ru.

ТЕХНОЛОГИИ Электронные 
доверенности отложили 
на год

Цифры 
не сошлись

Олег Капранов

Правительство продлевает переходный период по ис-
пользованию квалифицированной электронной под-
писи без использования машиночитаемой доверен-
ности до 1 сентября 2023 года. Об этом сообщил ви-
це-премьер Дмитрий Чернышенко.

«Развитие электронного документооборота в Рос-
сии находится на высоком уровне. Сильно вырос 
спрос на него со стороны бизнеса — на 15—20%. При 
этом электронный документооборот не ограничи-
вается пределами России, это приоритетный век-
тор сотрудничества с нашими партнерами. Будем 
масштабировать успешный опыт эксперимента с Бе-
ларусью и на другие страны. Наша основная задача 
— удовлетворить растущий спрос на системы ЭДО и 
впоследствии поддерживать их эффективное взаи-
модействие», — отметил Чернышенко.

Чернышенко отметил, что продление срока пере-
хода на машиночитаемые доверенности сделано в ин-
тересах бизнеса. Услуга пользуется серьезным спро-
сом — с начала 2022 года на портале госуслуг их было 
выпущено уже 100 тысяч.

Для комфортной работы с электронными дове-
ренностями ФНС разработала сервис на базе рас-
пределенного реестра, что позволяет обеспечить 
информирование всех участников сети об измене-
ниях, происходящих с доверенностями. К нему под-
ключились уже все крупнейшие операторы элек-
тронного документооборота, банки и торговые пло-
щадки.  
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ФАКТЫ

НАЦИСТЫ РАССТРЕЛЯЛИ СНАРЯДАМИ HIMARS 
БОЛЬНИЦУ С ПАЦИЕНТАМИ
Юрий Гаврилов

В 
российском межведом-
ственном координацион-
ном штабе по гуманитар-

ному реагированию каждый 
день отслеживают и докумен-
тально фиксируют факты на-
рушения киевским режимом 
Женевских конвенций. 

Они свидетельствуют, что 
ВСУ и украинские национа-
листы постоянно подвергают 
опасности жизни гражданско-
го населения, используют его 
в качестве «живого щита», раз-
мещают свои позиции и тяже-
лую технику в школах и детса-
дах, наносят артиллерийские 
и ракетные удары по социаль-
ным и жилым объектам. Все та-
кие случаи обязательно лягут в 
основу уголовных дел. За свои 
преступления виновным рано 
или поздно придется нести уго-
ловную ответственность.

Наши военные порой стал-
киваются прямо-таки с вопию-
щим беспределом неонацистов. 
К примеру, руководитель шта-
ба по гуманитарному реагиро-
ванию, начальник Националь-
ного центра управления оборо-
ной РФ генерал-полковник Ми-
хаил Мизинцев рассказал, что 
26 августа подразделения 27-й 
артиллерийской бригады ВСУ 
обстреляли из американских 

реактивных систем залпового 
огня HIMARS больницу в городе 
Стаханов. 

«В результате ракетного уда-
ра здание получило серьезные 
повреждения. По предваритель-
ным данным, погибли три чело-

века, семь получили ранения 
различной степени тяжести», — 
сообщил генерал.

Мизинцев добавил, что ко-
мандирам украинских подраз-
делений, отдавшим преступ-
ный приказ обстрелять боль-
ницу, было заранее известно, 
что выбранная цель — это дей-
ствующий гражданский меди-
цинский объект. Она такой зна-
чится во всех документах, да и 
на картах имеет соответствую-
щее обозначение в виде крас-
ных крестов на белом фоне. 

Более того, неонацисты на-
верняка знали, что в момент об-
стрела в больнице Стаханова 

находились на лечении пожи-
лые люди, дети и беременные 
женщины.

К сожалению, приходится го-
ворить о том, что подобные кро-
вавые акции для украинских ра-
дикалов и военных давно стали 

нормой. Ослепленные ненави-
стью, они не щадят ни своих, 
ни чужих, ни детей, ни стари-
ков, ни больных, ни здоровых. 
А западные покровители режи-
ма Зеленского лишь потакают 
таким действиям. Либо делают 
вид, что не замечают этих пре-
ступлений неонацистов. 

Тем не менее Мизинцев в 
очередной раз призывал ООН, 
ВОЗ, МККК и другие междуна-
родные организации осудить 
действия киевских властей и 
немедленно принять безотла-
гательные меры, не допускаю-
щие нанесения ударов по меди-
цинским объектам.  

БЕЗОПАСНОСТЬ

ПОДГОТОВЛЕН ПЛАН ЭВАКУАЦИИ НАСЕЛЕНИЯ 
НА СЛУЧАЙ АВАРИИ НА ЗАПОРОЖСКОЙ АЭС
Александр Степанов

У
краинские власти, по-
хоже, всерьез решили 
устроить ядерную ката-

строфу в центре Европы. Круп-
нейшая на Украине Запорож-
ская атомная электростанция 
находится под постоянным об-
стрелом артиллерии ВСУ. Вла-
сти Запорожской области уже 
проработали план эвакуации 
населения, живущего рядом со 
станцией, в случае техногенной 
катастрофы.

Как заявил РИА Новости гла-
ва военно-гражданской адми-
нистрации Запорожской обла-
сти Евгений Балицкий, сейчас 
атомная электростанция рабо-
тает в обычном режиме, уро-
вень радиации в норме. 

«Но, зная коварство, безрас-
судность и безжалостность ки-
евского режима к людям, кото-
рых он в публичной риторике 
называет своими гражданами, 
мы, разумеется, подготовились 
к любому развитию ситуации и 
потому разработали план эва-
куации населения в случае воз-
никновения такой необходимо-
сти», — рассказал Балицкий. По 
его словам, Запорожская АЭС 
с 18 июля почти каждый день 
подвергается обстрелам ВСУ с 
правого берега Днепра — из на-
селенных пунктов Марганец и 
Никополь.

На территории Запорожской 
области, которая пока находит-
ся под контролем Киева, так-
же прорабатывают планы эва-
куации на случай чрезвычай-
ной ситуации на ЗАЭС. В укра-
инской корпорации «Энерго-
атом» вчера буквально прямым 
текстом заявили, что на терри-
тории станции готовится оче-
редная провокация, которая мо-
жет привести к выбросу ядер-
ных отходов. В телеграм-кана-
ле «Энергоатома» в частности 
сообщается, что радиационное 
облако в случае тяжелой аварии 
на Запорожской АЭС согласно 
розы ветров на понедельник, 
29 августа 2022 года, накроет 
часть юга Украины и юго-запад-
ные регионы России. 

В случае аварии на одном из 
энергоблоков ЗАЭС облако рас-
пространения радиации будет 
двигаться по ветру на юго-вос-
ток в сторону России. Похоже, 
что киевские власти готовы 
отдать очередной преступный 
приказ на обстрел станции, ко-
торый приведет к техногенной 
катастрофе. И им глубоко без-
различна судьба людей, живу-
щих в зоне возможного выброса 
ядерного облака. 

Ситуация, которая сейчас 
развивается вокруг Запорож-
ской АЭС, держит в напряже-
нии не только жителей прилега-
ющих областей. Регулярные об-

стрелы станции стали одной из 
основных информационных по-
весток в Европе и мире. 

Вчера член главного совета 
военно-гражданской админи-
страции Запорожской области 
Владимир Рогов в своем теле-
грам-канале со ссылкой на газе-
ту The New York Times сообщил, 
что уже сформирована миссия, 
которая посетит Запорожскую 
АЭС. Ожидается, что визит в За-
порожскую область состоится 
на следующей неделе. Миссию 
возглавит глава МАГАТЭ Рафа-
эль Гросси. Кроме него в состав 
делегации вошли 13 экспертов 
из разных стран.

Для прибытия специали-
стов МАГАТЭ есть веские при-
чины. Буквально пару дней на-
зад власти Запорожской обла-
сти сообщили о срабатывании 
аварийной системы, а также 
о переподключении станции 
из-за пожара на прилегающей 
территории. 

Причиной возгорания стал 
обстрел артиллерии ВСУ. Укра-
инский «Энергоатом», который 
формально продолжает управ-
лять АЭС, заявил о ее отключе-
нии от энергосистемы Украи-
ны. Член ВГА Владимир Рогов в 
свою очередь заявил, что элек-
троснабжение области возоб-
новилось. Позднее «Энерго-
атом» сообщил о подключе-
нии двух энергоблоков к сетям 
Украины.

О том, что ситуация на атом-
ной станции из-за обстрелов 
близка к критической, сообщи-
ло и Министерство обороны РФ. 
В ведомстве неоднократно под-

черкивали, что внешний пери-
метр станции охраняется рос-
сийским специализированным 
воинским формированием. Ни-
каких российских тяжелых во-
оружений, о которых постоян-
но заявляют в Киеве, в районе 
атомной станции нет.

За сутки российское воен-
ное ведомство зафиксировало 
два обстрела артиллерийскими 
подразделениями ВСУ терри-
тории атомной станции. Всего 
было выпущено девять снаря-
дов, три из которых упали в рай-
оне спецкорпуса № 2, в котором 
хранится новое ядерное топли-
во фирмы «ТВЭЛ» и твердые ра-
диоактивные отходы. 

Попадание снарядов приве-
ло к повреждению линии трубо-
проводов. 

Подразделения ВСУ, обстре-
ливавшие АЭС, были подавлены 
ответным огнем. Радиационная 
обстановка в районе АЭСоста-
ется в норме.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Прицельные удары наших летчиков, ракетчиков и артиллеристов в течение суток накрыли огневые позиции 42 подразделений, живую силу и украинскую военную технику в 139 районах. 

Запорожская АЭС с 18 июля почти каждый день подвергается обстрелам ВСУ с правого берега Днепра. 

А К Ц Е Н Т

В украинской корпорации «Энергоатом» 
прямым текстом заявили, 
что на территории АЭС готовится 
провокация, которая может привести 
к выбросу ядерных отходов

МИНОБОРОНЫ

НА ЗАВОДЕ «МОТОР СИЧ» УНИЧТОЖИЛИ ЦЕХА ПО РЕМОНТУ ВЕРТОЛЕТОВ

Юрий Гаврилов

П
оследние сводки 
Минобороны Рос-
сии о ситуации на 
линии боевого со-
прикосновения го-
ворят о том, что ге-
нералы Зеленского 
и их западные ку-
раторы всерьез на-

мерены воевать до последнего 
украинца. Без всяких кавычек. 
Потери ВСУ и нацбатов таковы, 
что их не успевают восполнять 
новобранцами четвертой волны 
мобилизации. 

Похоже, что в Киеве не видят 
другой возможности сопротив-
ляться наступлению союзных 
сил, кроме как в укрепрайонах 
Донбасса, ну и немного у Харь-
кова и Николаева. Выдавят на-
ционалистов оттуда, может слу-
читься так, что защищать Дне-
пропетровск, Запорожье, Киев 
и далее по списку будет просто 
некому и нечем.

Судите сами. Вчера офици-
альный представитель Минобо-
роны России генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков сообщил, что 
наши ВКС высокоточным ору-
жием уничтожили в Славянске 
пункты временной дислокации 
95-й десантно-штурмовой бри-
гады ВСУ. «Ликвидировано до 
150 националистов и 10 единиц 
автомобильной и бронетанко-

вой техники», — доложил гене-
рал. Кроме того, в районе Сла-
вянска еще один высокоточный 
удар привел к уничтожению бо-
лее 100 националистов, прохо-
дивших обучение в центре под-
готовки резерва ВСУ.

Конашенков подчеркнул: в 
результате наступательных дей-
ствий союзных войск на Донец-
ком направлении потери 204-го 
батальона 241-й бригады тер-

риториальной обороны в Арте-
мовске превысили 60 процентов 
личного состава. Командование 
оперативно-тактической группы 
«Лиман» было вынуждено выве-
сти подразделения этой брига-
ды из района боевых действий в 
Киев — для доукомплектования.

Это, заметим, сводка за сут-
ки. Днем ранее Конашенков со-
общил, что в результате успеш-
ных действий союзных войск на 
Харьковском направлении в рай-
онах населенных пунктов Верно-

полье и Краснополье потери 30-й 
механизированной и 95-й де-
сантно-штурмовой бригад ВСУ 
составили более 200 человек. 

А в районе Лозового в Хер-
сонской области наши войска 
нанесли поражение подразделе-
ниям 46-й аэромобильной бри-
гады ВСУ, которые в очередной 
раз попытались скрытно форси-
ровать реку Ингулец. «Потери 
противника составили более 130 

боевиков и 10 единиц военной 
техники», — доложил тогда Кона-
шенков. 

По его словам, удары нашей 
оперативно-тактической авиа-
ции по позициям подразделений 
107-го батальона 63-й механизи-
рованной бригады ВСУ в районе 
Квитневое Николаевской обла-
сти привели к уничтожению бо-
лее 40 процентов личного соста-
ва батальона. 

Кроме того, под Дергачами в 
Харьковской области ВКС Рос-

сии своим высокоточным ору-
жием поразили пункт времен-
ной дислокации 14-й механизи-
рованной бригады ВСУ. Там уни-
чтожено до 100 националистов, 
три РСЗО «Град», а также более 
10 единиц автомобильной и бро-
нетанковой техники. 

Столь же эффективно наши 
летчики применяют высоко-
точные ракеты по объектам 
оборонно-промышленного 
комплекса Украины. Так, в горо-
де Запорожье на территории за-
вода «Мотор Сич» российские 
ВКС поразили производствен-
ные цеха, в которых ремонтиро-
вали вертолеты воздушных сил 
Украины. А в районе Никополя 
Днепропетровской области взле-
тело на воздух нефтехранилище, 
откуда снабжали топливом дей-
ствующие на Донбассе подразде-
ления ВСУ.

Российские оперативно-
тактическая и армейская авиа-
ция, ракетные войска и артил-
лерия за сутки ликвидирова-
ли в районе Курахово в ДНР три 
пункта управления противника, 
в том числе 54-й механизиро-
ванной бригады ВСУ. Прицель-
ные удары также накрыли огне-
вые позиции 42 артиллерийских 
подразделений, живую силу и 
украинскую военную технику в 
139 районах.

Еще, по словам Конашенкова, 
в течение суток были уничтоже-

ны восемь складов ракетно-ар-
тиллерийского вооружения и 
боеприпасов. По ним российские 
летчики, ракетчики и артиллери-
сты отработали в Северске, Кра-
маторске, у населенного пунк-
та Улаклы в Донецкой Народной 
Республике, около Травневого в 
Харьковской области, близ Кав-
каза в Николаевской области и в 
Марганце Днепропетровской об-
ласти.

Наши средства противовоз-
душной обороны за сутки сбили 
еще шесть украинских беспилот-
ников. Комплексы ПВО достали 
их в небе над Старомайорским, 
Докучаевском, Комсомольским 
и Максимовкой в ДНР, около Се-
меновки в Харьковской области 
и Белой Криницы в Херсонской 
области.

Конашенков также доло-
жил, что в течение суток были 
перехвачены 28 снарядов укра-
инской реактивной системы 
залпового огня «Ольха» и РСЗО 
HIMARS производства США. Эти 
снаряды сбили в районах насе-
ленных пунктов Ольгинка, Но-
вотроицкое в ДНР, Чернобаевка 
в Херсонской области, а также 
близ Антоновского и Дарьевско-
го мостов и над Каховской гидро-
электростанцией.  

А К Ц Е Н Т

ВКС России высокоточным оружием 
уничтожили в Славянске пункты вре-
менной дислокации украинской 95-й 
десантно-штурмовой бригады

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Юрий Гаврилов

В 
Минобороны России про-
должают рассказывать о 
солдатах и офицерах, про-

явивших в ходе специальной во-
енной операции настоящее му-
жество и профессиональное ма-
стерство. Их подвиги отмечены 
высокими наградами Родины.

Один из таких героев — май-
ор Владимир Нахтармин.  Его 
артдивизион отличился при ог-
невой поддержке наступающих 
российских войск. 

Продвигаясь в глубь обороны 
противника, наши военнослужа-
щие вышли на опорный пункт 
украинских националистов.

Тут же последовал доклад 
командованию батальонной 
тактической группы. На осно-
вании полученных сведений 
майор быстро организовал удар 

по вражеским позициям.  В ре-
зультате было уничтожено бо-
лее 60 националистов и до 10 
единиц вооружения и военной 
техники противника.

Другой наш герой ефрейтор 
Николай Лигостаев тоже ар-
тиллерист. Точнее, он меха-
ник-водитель гаубичного само-
ходно-артиллерийского диви-
зиона. 

Николай проявил мужество 
при минометном обстреле ма-
шины с комсоставом дивизио-
на. Лигостаев, рискуя жизнью, 
вывел ее из-под огня национа-
листов.    

А это — рассказ о мужестве 
рядового Владислава Билло. 
Продвигаясь по маршруту в со-
ставе гаубичного самоходного 
артиллерийского дивизиона, 
Владислав обнаружил враже-
скую реактивную батарею. Ря-

довой начал передавать ее коор-
динаты, но в этом момент наци-
оналисты решили сменить по-
зиции. 

Чтобы не допустить этого, 
Билло открыл по противнику 
огонь, чем связал его действия.  

Перед подразделением млад-
шего сержанта Виктора Жа-
лыбина стояла задача — осво-
бодить занятый украинскими 
националистами населенный 
пункт. 

В ходе боя Виктор лично взял 
в плен двух националистов. Их  
допрос помог российскому ко-
мандованию получить ценную 
информацию о силах и сред-
ствах находящихся в поселке 
боевиков. 

После ее проверки был скор-
ректирован план взятия насе-
ленного пункта. По нему нане-
сли удар в том месте, где боеви-

ки явно не ждали. Поселок был 
освобожден. 

А вот  что в Минобороны 
России рассказали о действиях 
старшего прапорщика Виталия 
Щура. Находясь в составе груп-
пы инженерной разведки марш-
рутов передвижения россий-
ских воинских колонн, он обна-
ружил в лесополосе украинских 
националистов, вооруженных 
стрелковым оружием и миноме-
тами. Несмотря на превосходя-
щие силы противника, наши во-
еннослужащие вступили в бой. 

Виталий Щур, рискуя жиз-
нью, вынес раненых товарищей 
из-под огня и оказал им первую 
медицинскую помощь. После 
чего продолжил бой с национа-
листами. 

В этой схватке были уничто-
жены 12 украинских радика-
лов. Часть националистов бе-

жали. Внезапное нападение на 
российскую колонну удалось 
предотвратить. 

Лейтенант Владимир Тю-
терев в условиях плотного вра-
жеского огня установил ре-
транслятор на 70-метровой вы-
шке. Это помогло обеспечить 
российский командный пункт 
устойчивой помехозащищен-
ной радиосвязью. Находясь на 
вышке, несмотря на продолжа-
ющийся обстрел, Тютерев вре-
мя от времени вел настройку 
ретранслятора.

В Минобороны России отме-
тили, что организованный лейте-
нантом канал связи стал надеж-
ным средством управления вой-
сками. Что позволило избежать 
потерь среди личного состава и 
техники. А также осуществить 
своевременное и точное пораже-
ние объектов противника.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Дивизион майора Владимира 
Нахтармина в бою уничтожил 
10 единиц техники ВСУ.

Водитель ефрейтор Николай 
Лигостаев вывел машину с 
офицерами из-под огня. 

Рядовой Владислав Билло не 
дал реактивной батарее ВСУ 
скрытно поменять позиции. 

Младший сержант Виктор 
Жалыбин в бою взял в плен 
двух националистов.  

Старший прапорщик Виталий 
Щур вынес раненых товари-
щей из-под шквального огня.  

 Лейтенант Владимир Тютерев 
под обстрелом установил 
устойчивую радиосвязь. 

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

А К Ц Е Н Т

После ракетного удара по больнице зда-
ние получило серьезные повреждения. 
Погибли три человека, семь получили 
ранения разной степени тяжести
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АРМИЯ Завершились 
состязания различных 
подразделений 
из 34 армий мира

Не просто
игры

Сергей Птичкин

«По итогам VIII Армейских международных игр 
«АрМИ-2022» победу в медальном зачете одержала 
сборная Российской Федерации, завоевав около 40 
наград, более половины из которых — высшего досто-
инства. Второе место по результатам всех конкурсов 
у Республики Узбекистан, третье заняла сборная Рес-
публики Беларусь», — об этом говорится в сообщении 
Минобороны России.

Главный результат игр, пожалуй, не в наградах, а 
в том, что они просто состоялись. Соединенные Шта-
ты сделали все возможное, чтобы их сорвать. И кто-то 
дрогнул. 

Не приняли в них участие несколько стран, кото-
рые раньше всегда выставляли свои команды. Тем не 
менее игры «АрМИ-2022», которые прошли с 13 по 27 
августа, привлекли военных стран, чье население со-
ставляет почти четыре миллиарда человек — полови-
ну всего населения нашей планеты.

Различные конкурсы прошли на 30 полигонах 
трех континентов и в акваториях четырех морей — 
Балтийского, Каспийского, Аравийского и Желтого. 
Кроме России конкурсы приняли 11 стран: Азербай-
джан, Алжир, Армения, Беларусь, Венесуэла, Вьетнам, 
Иран, Казахстан, Китай, Монголия, Узбекистан. В иг-
рах «АрМИ-2022» приняли участие 270 команд из 34 
стран. Соревнования армейских снайперов впервые 
прошли в Венесуэле. 

Интересно, что еще задолго до начала игр «АрМИ-
2022» в апреле на территории Красноярского края 
прошел единственный зимний конкурс — «Саянский 
марш». 

Профессиональной подготовкой мерились горные 
стрелки из 8 стран. Победу тогда одержала команда 
России, на втором месте были китайцы, на третьем — 
команда из Узбекистана. Стоит отметить, что узбек-
ские военные в ходе игр «АрМИ-2022» показали очень 
высокую профессиональную подготовку.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Стоимость 
шенгенской визы 
для россиян может 
вырасти до 80 евро 

ЕС в стопе?

Юрий Когалов

Визы для россиян станут одной из тем, которые пла-
нируют обсудить министры иностранных дел ЕС на 
внеочередном саммите, который пройдет в Праге 30—
31 августа. Власти прибалтийских республик и Фин-
ляндии предлагают запретить выдавать шенгенские 
визы гражданам РФ. Однако многие страны ЕС не со-
гласны с таким радикальным подходом. Как стало из-
вестно Bloomberg, Франция и Германия считают чрез-
мерным тотальный запрет. В Берлине не раз отмечали, 
что такой шаг лишь подтвердит: принятые санкции 
в отношении РФ направлены не против руководства 
страны, как утверждают на Западе, а против простых 
россиян. В связи с этим предлагается не ограничи-
вать выдачу виз россиянам, не связанным с правитель-
ством РФ, то есть сохранить возможность поездок в 
Европу для студентов, ученых, деятелей искусства и 
специалистов ряда областей. Как отмечает ТАСС со 
ссылкой на источники в Брюсселе,  возможно несколь-
ко вариантов развития событий. Например, могут 
быть пересмотрены шенгенские нормы, но это займет 
немало времени, или достигнуты договоренности меж-
ду странами ЕС об ограничениях в выдаче виз отдель-
ным категориям российских граждан. Наиболее веро-
ятным представляется усложнение процесса оформ-
ления документов, а также повышение визового сбора 
с 35 до 80 евро. По словам министра иностранных дел 
Чехии Яна Липавского, Прага намерена предложить 
полностью приостановить действие соглашений об 
упрощении визового режима с Россией и Беларусью. В 
феврале соглашения уже были частично приостанов-
лены, а под предлогом нехватки персонала из-за вы-
сылки дипломатов срок рассмотрения заявлений на 
визу увеличился. Если соглашение об упрощении визо-
вого режима между РФ и ЕС будет дезавуировано, каж-
дая страна, консульство или визовый центр получат 
право устанавливать правила выдачи виз, не только 
увеличив сборы, но и составив свои списки необходи-
мых документов. Впрочем, последнее уже применяет-
ся на практике. Дальше всех пока зашла Эстония, за-
блокировав уже выданные визы. Но аналогичные меры 
разрабатывают в других странах Прибалтики.  

РЕЗОНАНС Чехия предлагает обсудить установление предельной цены 
на энергию в Евросоюзе

Европа — похищение света
Василий Федорцев 

Ч
е х и я ,  к от о р а я  в 
э т о м  п о л у г о д и и 
возглавляет Совет 
ЕС,  созывает экс-
тренную встречу 
министров энерге-
тики стран Евро-
союза. На ней Пра-
га предлагает об-

судить работу общего энерго-
рынка. «Вместе с Еврокомис-
сией мы в настоящее время до-
рабатываем и представим воз-
можные меры. Потом мы их об-
судим на внеочередном совете 
министров, который я созову 
как председатель», — заявил 
министр промышленности и 
торговли Чехии Йозеф Сикела. 
Полный список предложений 
чешский министр не раскры-
вает, но говорит, что одной из 
мер может стать установление 
предельной цены на энергию 
на общеевропейском уровне. 
Предстоящей осенью и зимой 
серьезной проблемой для Евро-
союза может стать не только 
дефицит энергии, но и рост цен 
на нее. Даже в случае если энер-
гии будет в достатке, оплатить 
ее вряд ли смогут как обычные 
потребители, так и промыш-
ленные предприятия. На наци-
ональном уровне страны ЕС на-

чали вводить ограничения цен 
на энергию еще весной. Первы-
ми стали Испания и Португа-
лии, чьи энергетические рын-
ки относительно изолированы 
от остального Евросоюза. За 
ними последовали Франция, 
Бельгия, Румыния и ряд других 
стран. На этой неделе о введе-
нии предельных цен для част-
ных потребителей объявит Ав-
стрия. Подходы везде разные 
и несогласованность мер при-
водит к разбалансировке об-
щего рынка, а также потерям 
для стран, где уже действуют 
ограничения, — их подешевев-
шую энергию начинают ску-
пать соседи. С этой проблемой 
столкнулась, в частности, Ис-
пания — часть ее электроэнер-
гии, субсидируемой испански-
ми налогоплательщиками, 
уходит сейчас во Францию. По 
этой причине, похоже, не торо-
пится вводить у себя ценовые 
ограничения главный энерго-

потребитель Евросоюза — Гер-
мания. Хотя ситуация на не-
мецком энергетическом рынке 
становится все более угрожа-
ющей, призывы к правитель-
ству сдержать рост цен звучат 
все громче. Министр экономи-
ки Германии Роберт Хабек еще 
в прошлом месяце отверг идею 
ограничения цен, но Прага на-
мерена уговорить Берлин пой-
ти на уступки при условии, что 
ценовое ограничение введут 
на общеевропейском уровне. В 
понедельник в столицу Чехии 
прибывает канцлер Германии 
Олаф Шольц, и одной из глав-
ных тем его переговоров с пре-
мьером Петром Фиалой станет 
энергетика. Есть также предло-
жения пустить на субсидирова-
ние цен сверхприбыли энерго-
компаний. Но на такой шаг Бер-
лин вряд ли согласится — власти 
Германии сейчас крайне обес-
покоено спасением немецких 
энергетических концернов.  

Не вынудит ли дефицит газа или высокие цены на него отключить газовые фонари на Карловом мосту в Праге? 

А К Ц Е Н Т

 На национальном уровне страны ЕС 
начали вводить ограничения цен 
на энергию еще весной

СИТУАЦИЯ В непростой для страны период силовики «кошмарят» коллектив крупного предприятия ВПК 

Проверка с шумом на всю Удмуртию
Виктория Ельник

Э
ксперты и обществен-
ность обеспокоены ситу-
ацией, которая возник-

ла на одном из системообразу-
ющих предприятий Удмуртии. 
Дело в том, что работники флаг-
манского завода авиаотрасли 
СЭГЗ бьют тревогу и просят фе-
деральный центр обратить вни-
мание на их проблему. Недавно 
они направили открытое пись-
мо главе правительства, а также 
депутатам Госдумы. Люди боят-
ся потерять работу и сообща-
ют, что страна может лишиться 
основного производителя кри-
тически важных агрегатов для 
боевой авиации, флотa, РВСН и 
космоса. 

Напомним, что Сарапуль-
ский электрогенераторный за-
вод — это основной российский 
производитель бортовых си-
стем генерирования, управ-
ления и защиты электропита-
ния, светотехники для отече-
ственных самолетов и верто-
летов, приводов для ракетной 
техники и систем электропита-
ния, стартовой автоматики для 
комплексов ПВО и механизмов 
для межконтинентальных бал-
листических ракет. На предпри-
ятии освоен выпуск широкой 
номенклатуры российских об-
щепромышленных и взрывоза-
щищенных двигателей для кри-
тически важных отраслей про-
мышленности, таких как нефте-
газодобыча, атомная промыш-
ленность, пищевая промыш-
ленность и другие сферы произ-
водства, где нужны надежные 
российские электродвигате-
ли.  Предприятие запустило 
несколько важных импортоза-
мещающих производств, что 
особенно важно в условиях 
санкций.  Они позволили рос-
сийской строительной отрасли 
и сфере ЖКХ получить полно-
стью отечественную лифтовую 
лебедку, а также российский тя-
желый тяговый двигатель ДАТ-
72 для современных низкополь-
ных трамваев.

В марте 2020 года глава Уд-
муртии Александр Бречалов 
внес СЭГЗ в перечень 120 си-
стемообразующих предприя-
тий республиканской промыш-
ленности. Сейчас предприятие 
обеспечивает работоспособ-
ность инфраструктуры самого 

большого микрорайона города 
«Южный поселок». В 100-ты-
сячном Сарапуле от работы 
СЭГЗ зависит благополучие 20 
тыс. человек. И сегодня все эти 
люди крайне обеспокоены сло-
жившейся на заводе ситуацией. 

К о л л е к т и в  п о д г от о в и л 
открытое письмо к главе прави-
тельства — люди хотят помогать 
армии и заниматься импорто-
замещением, но сейчас боятся 
потерять работу. Как следует из 
письма, на предприятии  про-
водились масштабные обыски. 
Коллектив не знает, кого и в чем 
могут подозревать проверяю-
щие. В своем открытом пись-
ме трудящиеся Сарапульского 
завода сообщают, что выемка 
документов во время обысков 
якобы проводилась при под-
держке бойцов ОМОНа. 

Одновременно с «маска-
ми-шоу» на самом заводе шли 
обыски в доме бывшего дирек-
тора СЭГЗ, депутата Государ-
ственного Совета Удмуртии, по-
четного гражданина Удмуртии 
и Сарапула Сергея Мусинова, а 
также у его сына Василия и це-
лого ряда бывших и действую-
щих сотрудников предприятия. 
По данным руководителя пресс-
службы АО «СЭГЗ» Григория 
Глухова, предметом интереса 
силовиков стали документы, 
связанные со взаимодействием 
завода с контрагентами в пери-
од с 2012 по 2019 годы.

«28 июля 2022 года сотруд-
ники управления экономиче-
ской безопасности и противо-
действия коррупции МВД по Уд-
муртии при силовой поддерж-
ке ОМОНа изъяли документы, 
касающиеся взаимодействия 
предприятия с различными го-
сударственными и коммерче-
скими организациями в период 
с 2012 по 2019 годы, — расска-
зал Григорий Глухов. — По ин-
формации, которую предста-
вили полицейские, возбужде-
но уголовное дело в отношении 
неустановленных лиц. Кого и в 
чем именно подозревают пред-
ставители удмуртского ОБЭП, 
коллективу предприятия пра-
воохранительные органы пока 
не сообщают». 

Руководитель пресс-службы 
АО «СЭГЗ» также отметил, что 
на заводе постоянно работает 
военное представительство Ми-
нистерства обороны России, все 

договоры и рабочую докумен-
тацию СЭГЗ регулярно прове-
ряют представители ФСБ, Ми-
нобороны России, Ростехнадзо-
ра, Прокуратуры по надзору за 
исполнением законов на особо 
режимных объектах, налоговой 
инспекции и других надзорных 
ведомств. 

«Учитывая специфику своей 
деятельности, работу на обес-
печение обороноспособности 
Военно-космических сил, Во-
енно-морского флота, Ракетных 
войск стратегического назна-
чения России, а также важней-
шую социальную миссию гра-
дообразующего предприятия, 
Сарапульский электрогенера-
торный завод на протяжении 
всей его 80-летней истории вел 
абсолютно прозрачную закон-
ную деятельность. Никаких ре-

шений суда, оспаривающих это 
утверждение, на сегодняшний 
день нет», — подчеркнул Григо-
рий Глухов.

Он также рассказал, что за 
годы работы завод проходил 
разные периоды. Был и простой 
производства с задержкой зар-
платы в 90-е, и смена собствен-
ников, и многое другое. Однако 
в течение последних 10—15 лет 
на предприятии отмечался пе-
риод стабильности, развития 
и модернизации производства. 
По сути, СЭГЗ стал флагманом 
промышленности Удмуртии, 
одним из ведущих предприятий 
авиастроительной отрасли Рос-
сии. Кроме того, завод сохранил 
собственную турбазу «Чайка», 
санаторий-профилакторий 
«Озон» с возможностью приоб-
ретения льготных путевок, со-
трудникам выплачивается 13-я 
зарплата и надбавки за стаж ра-
боты. Предприятие помогает с 
льготными кредитами на ипо-
теку, сохранены все возможные 
социальные программы. Неуди-
вительно, что в свете обысков и 

проверок работники предпри-
ятия всерьез обеспокоены его 
дальнейшей судьбой.

Отметим, что в июле этого 
года Удмуртию посетили высо-
кие руководители из правитель-
ства. Во время своей поездки в 
республику они ознакомились 
с достижениями СЭГЗ в обла-
сти импортозамещения и полу-
чили от властей региона исчер-
пывающую информацию о его 
деятельности. На этом фоне ис-
тория с обысками предприятия 
стала для города полной неожи-
данностью. Ситуация уже полу-
чила огласку в прессе. 

«Безусловно, когда предпри-
ятие неожиданно подвергается, 
можно так сказать, «атакам» со 
стороны правоохранительных 
органов, сразу же возникает 
сомнение, не является ли это 

способом решения конфликта 
с руководящими лицами и соб-
ственниками данного предпри-
ятия. Когда на предприятии в 
течение определенного периода 
времени проводятся масштаб-
ные проверки, обыски, след-
ственные действия, это не мо-
жет не оказать негативного воз-
действия и на экономическую 
составляющую, и на состояние 
коллектива. Обыск — это след-
ственное действие, направ-
ленное на собирание доказа-
тельств по уголовному делу. С 
одной стороны, такие действия 
допустимы и являются одними 
из важных на пути раскрытия 
преступлений. С другой — они 
должны применяться с учетом 
ситуации, обстановки и дей-
ствительной значимости для 
сбора доказательств. Часто бы-
вает, что данное следственное 
действие проводится для запу-
гивания и негативного мораль-
ного воздействия. Даже если 
оно проводится в так называе-
мом лёгком режиме, когда до-
кументы не изымаются короб-

ками и компьютеры не выво-
зятся газелями, все равно пред-
приятию наносится экономи-
ческий урон, который трудно 
восстановить. Бывают случаи, 
когда после таких действий ор-
ганизация не может восстано-
вить свою первичную докумен-
тацию, и в итоге проверки при-
водят к банкротству компании. 
Что говорить, когда это делает-
ся постоянно и масштабно. Как 
следует из доступной информа-
ции, в данном случае сотрудни-
ки изъяли документы за значи-
тельный период времени, кото-
рый при этом до настоящего мо-
мента не вызывал вопросов. В 
данной ситуации правоохрани-
тельные органы должны были 
бы учесть значимость предпри-
ятия для региона, то, что оно от-
носится к градообразующим. 
И исходя из этого, предпола-
гаю, можно было бы найти иные 
способы взаимодействия и по-
лучения доказательств. Напри-
мер, есть такое следственное 
действие, как выемка, когда до-
кументация предоставляется по 
запросу компетентных органов. 
Результат его такой же, как при 
обыске, но вот последствия для 
предприятия совершенно иные. 
Не страдает хозяйственная де-
ятельность, производство не 
останавливается на сутки или 
более. Поэтому сложившая-
ся ситуация, конечно, требу-
ет внимания властей, чтобы не 
нарушались права предприни-
мателей и прежде всего были 
защищены права обычных ра-
ботников, которые получают на 
предприятии заработную пла-
ту», — говорит управляющий 
партнер МКА «ЮрСити» адво-
кат Виктория Шакина. 

Вопросов данные проверки 
вызывают немало. Возможно ли 
такое, что в течение десяти лет 
сразу несколько федеральных 
ведомств не замечали наруше-
ний на предприятии ВПК? При 
том, что все эти годы предпри-
ятие успешно функционирова-
ло, выполняло задания гособо-
ронзаказа вовремя и в полном 
объеме, работало над реализа-
цией задач по диверсификации 
производства, поставленных 
президентом и правительством 
России. Кроме того, на предпри-
ятии было разработано и запу-
щено серийное производство 
стратегически важной гра-

жданской продукции. Никаких 
серьезных претензий к работе 
СЭГЗ со стороны многочислен-
ных контролирующих органов в 
течение десяти лет не было. По-
чему проверки начались имен-
но сейчас, в столь сложный для 
страны период?

«Сегодня на оборонно-про-
мышленный комплекс России 
легла колоссальная нагрузка, 
многие предприятия работают 
в три смены без выходных. В это 
время приходить с автоматами 
на завод, который обеспечивает 
критически важным оборудо-
ванием нашу боевую авиацию, 
просто преступно», — коммен-
тирует ситуацию депутат Го-
сударственной Думы, генерал-
полковник Владимир Шаманов. 

Совершенно очевидно, что 
в условиях санкций и ухода из 
России западных поставщиков 
оборудования от стабильной 
работы Сарапульского электро-
генераторного завода зависит 
не только обеспечение необхо-
димыми комплектующими во-
оруженных сил, армии и флота 
страны, но и работа целых от-
раслей промышленности. Речь 
идет и о строительстве, и о жи-
лищно-коммунальном хозяй-
стве, и о транспорте. На фоне 
прекращения работы в РФ зару-
бежных производителей лиф-
тов и лифтового оборудования, 
а также с учетом запрета на по-
ставки западного оборудования 
(на трамваи ставили австрий-
ские двигатели), на Сарапуль-
ский завод сейчас возложено 
решение стратегически значи-
мой государственной задачи.

Выступая на Петербургском 
экономическом форуме, пре-
зидент предложил отменить 
большинство плановых про-
верок компаний и выступил за 
пересмотр крупного и особо 
крупного ущерба для уголов-
ных дел против предпринима-
телей. Михаил Мишустин под-
писал постановление прави-
тельства о моратории на про-
ведение проверок бизнеса до 
конца 2022 года. Неужели об 
этом не слышали те, кто сегодня 
«кошмарит» коллектив обо-
ронного предприятия? Хоте-
лось бы знать их имена и услы-
шать их аргументы, почему в 
непростой для страны период 
они заняты решением только 
им понятных задач. •

А К Ц Е Н Т

В 100-тысячном Сарапуле от работы СЭГЗ 
зависит благополучие 20 тыс. человек. 
И сегодня люди крайне обеспокоены 
сложившейся на заводе ситуацией

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Стра-
ховая компания «Мегарусс-Д» (ООО «СК «Мегарусс-Д», 
ОГРН: 5147746330287 от 10.11.2014, ИНН: 7702848563, 
рег.№ 2877, место нахождения/юридический адрес: 107031, 
г. Москва, Рождественский бульвар, д. 14, строение 2) в со-
ответствии с п. 6 ст. 32.8. Закон РФ от 27.11.1992 N 4015-1 
(ред. от 01.04.2022) «Об организации страхового дела 
в Российской Федерации» уведомляет, что в связи с добро-
вольным отказом ООО «СК «Мегарусс-Д» на основании  
пп.7 п.2.1 ст.32.8 от осуществления предусмотренной ниже-
перечисленными лицензиями деятельности, приказом Бан-
ка России от 25.08.2022 года № ОД-1784 отозваны лицен-
зии: от 14.04.2015 года ОС № 2877-03, от 14.04.2015 года  
ОС № 2877-02. 

Решение Банка России вступило в силу 25.08.2022 года.
С этой даты ООО «СК «Мегарусс-Д» прекращает дея-

тельность по осуществлению обязательного страхования 
гражданской ответственности владельцев транспортных 
средств (ОСАГО) 

и по осуществлению обязательного государственно-
го страхования жизни и здоровья военнослужащих, граждан, 
призванных на военные сборы, лиц рядового и начальству-
ющего состава органов внутренних дел Российской Федера-
ции, Государственной противопожарной службы, органов 
по контролю за оборотом наркотических средств и психо-
тропных веществ, сотрудников учреждений и органов уго-
ловно-исполнительной системы.

По иным видам страхования, предусмотренным действу-
ющими лицензиями, ООО «СК «Мегарусс-Д» продолжает 
осуществление своей деятельности.

По всем вопросам просим обращаться по адресу: 107031, 
г. Москва, Рождественский бульвар, д. 14, строение 2,  
тел.: 8-495-201-05-55, электронная почта: info@megarussd.com, 
сайт: www.megaruss-d.ru.

ПРОЧИТАНО

Экс-глава МИД Австрии Карин 

Кнайсль полагает, что будущий ве-

роятный визит делегации Евросо-

юза в Россию будет похож на кар-

тину Владимира Серова «Ходоки у 

В.И. Ленина». «Однажды придет 

время для дипломатии, настоящих 

разговоров», — написала Кнайсль. 

Экс-министр опубликовала карти-

ну, на которой вместо Ленина 

изображен президент России Вла-

димир Путин. В свою очередь хо-

доки представлены в виде евро-

пейских дипломатов. «Февраль 

2023 года. Путин принимает в 

Сочи делегацию ЕС», — гласит под-

пись под картиной. Ранее Кнайсль 

сравнивала политиков из запад-

ных стран с подростками. «Если 

хочешь говорить со взрослыми 

людьми, то надо ехать в Москву, 

Пекин, Исламабад или Нью-Де-

ли», — утверждала она в интервью.  K
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РЕШЕНИЕ 

Верховный суд 
разрешил 
штрафовать 
граждан, 
не показавших 
в суде паспорт 
приставу

НАКАЗАЛИ 
ТАЙНОГО 
ГОСТЯ
Владислав Куликов

Верховный суд России признал 
законным наказание граждани-
на, отказавшегося показывать 
паспорт судебному приставу на 
входе в суд.

Конфликт случился пример-
но год назад на входе в Замоск-
ворецкий суд Москвы. Некто 
гражданин Д. решил пройти ин-
когнито в здание суда. 

Как рассказывается в мате-
риалах дела, мужчина «отка-
зался представить паспорт су-
дебному приставу по обеспече-
нию установленного порядка 
деятельности судов при осуще-
ствлении им своих служебных 
полномочий в здании Замоск-
ворецкого районного суда горо-
да Москвы, тем самым воспре-
пятствовал законной деятель-
ности указанного должностно-
го лица». Иными словами, при-
ставы сочли, что посетитель 
совершил административное 
правонарушение. Ведь просьбы 
судебных приставов на самом 
деле просьбами не являются, и 
у граждан нет права ответить 
«не хочу и не буду».

На мужчину был составлен 
протокол. Гражданина оштра-
фовали на тысячу рублей. Сум-
ма вроде бы небольшая, но во-
прос для мужчины оказался 
принципиальным. 

И он дошел до Верховно-
го суда, пытаясь отстоять свое 
право на тайну личности при 
проходе в суд.

Правосудие у нас действи-
тельно открытое. Любой че-
ловек имеет право прийти на 
любой открытый процесс. Не 
обязательно быть участником, 
достаточно заинтересоваться и 
прийти простым зрителем. 

Не надо получать какое-то 
особое разрешение, чтобы вой-
ти в здание суда. Однако на вхо-
де необходимо представить-
ся и показать паспорт, а также 
предъявить вещи к осмотру. 
Все это необходимо сделать в 
целях безопасности. Отказ вы-
полнить требования на входе — 
и требования вполне разумные 
— приравнен к воспрепятство-
ванию законной деятельности 
судебного пристава. Верховный 
суд России с таким подходом 
согласился.

Теперь на такое решение 
должны ориентироваться все 
нижестоящие инстанции. А лю-
бители поскандалить на про-
ходной узнают, какова цена во-
проса. 

Кстати, недавно правитель-
ство России поддержало зако-
нопроект, усиливающий нака-
зание за нарушение порядка в 
судах, как на процессах, так и в 
судебных коридорах, а значит — 
и на входе в суды.

За неисполнение законного 
распоряжения судьи о прекра-
щении действий, нарушающих 
установленные в суде правила, 
предлагается повысить штраф 
в два-три раза. Сейчас сканда-
листу грозит от пятисот рублей 
до тысячи. Плюс возможный 
административный арест. Бу-
дет (в случае принятия предло-
жения) — от одной тысячи до 
трех тысяч рублей. Либо так-
же арест на срок до пятнадца-
ти суток.

Штраф за неисполнение в 
суде распоряжений судебного 
пристава также предлагается 
повысить. 

Проект предусматривает, 
что человеку, который начал 
пререкаться в коридоре суда 
с судебным приставом (и был 
неправ), будет грозить штраф 
в размере от одной тысячи до 
трех тысяч рублей. Более того, 
предлагается ввести повышен-
ное наказание за повторное на-
рушение.

То есть если человек регу-
лярно ругается на входе в суд 
с приставами или поднимает 
шум на процессе, то штраф вы-
растет и составит от трех тысяч 
до пяти тысяч рублей. Или скан-
далиста отправят под арест на 
срок до пятнадцати суток.  

Правосудие у нас 
открытое, на про-
цессы может прий-
ти любой. Но на 
входе в суд надо 
показать паспорт

Наличные цели

Граждане, которые с 9 
марта 2022 года еще 
не успели воспользо-

ваться этой возможностью, 
могут снять в валюте только 
деньги, поступившие на счет 
или вклад до 9 марта 2022 года, 
отмечают в ЦБ. Остальные 
деньги по-прежнему можно по-
лучить в рублях по рыночному 
курсу на день снятия. Выдача 
иностранной валюты происхо-
дит в долларах США или евро 
независимо от валюты вклада 
или счета.

«Банк России вынужден 
сохранять указанные и дру-
гие ограничения по наличной 
валюте в связи с действующи-
ми против России санкциями, 
которые запрещают россий-
ским финансовым институтам 
приобретать наличную валю-
ту западных стран. До 9 мар-
та 2023 года остаются в силе 

ограничения на покупку ино-
странной валюты: банки мо-
гут продавать гражданам толь-
ко евро и доллары США, посту-
пившие в их кассы после 9 ап-
реля 2022 года», — рассказы-
вают в ЦБ. На продажу другой 
иностранной валюты ограни-
чений нет.

Также для юридических 
лиц-резидентов до 9 марта 
2023 года продлеваются огра-
ничения на получение валю-

ты на командировочные расхо-
ды — не более пяти тысяч дол-
ларов США или не более такой 
же суммы в эквиваленте в евро, 
фунтах стерлингов, японских 
иенах. На иные валюты эти 
требования не распространя-
ются. Выдача наличных в дол-
ларах, евро, фунтах стерлин-
гов, японских иенах юридиче-
ским лицам-нерезидентам не 
производится, по другим валю-
там ограничений нет.  

Ограничения по покупке и снятию наличной иностранной валюты по-прежнему действуют: снять со счета можно деньги, поступившие до 9 марта, купить в кассе — поступившие до 9 апреля.

А К Ц Е Н Т

Банки по-прежнему могут продавать 
гражданам доллары и евро, поступив-
шие в кассы после 9 апреля. На продажу 
других валют ограничений нет
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ТЕНДЕНЦИЯ Китай начал активно покупать российское золото

Слитки пошли в отлив
Алексей Боярский

П
осле запрета на покуп-
ку российского золота в 
США, Великобритании, 

Швейцарии и Евросоюзе его 
экспорт переориентировался 
на Китай — поставки туда вы-
росли в 8,6 раза.

На Россию ежегодно при-
ходится около 9% мирового 
производства (добычи) золота. 
Львиная доля этого объема экс-
портируется. В 2021 году Рос-
сия из произведенных 346 тонн 
экспортировала 302 тонны. 
Основным покупателем тради-
ционно была Великобритания: 
в прошлом году забрала больше 
266 тонны на 15,4 млрд долла-
ров. С большим отрывом шла 
Швейцария — 1 млрд долларов. 

ОАЭ, Германия, Италия, Индия 
купили примерно на 330 млн 
долларов каждая. Импорт рос-
сийского золота Китаем в 2021 
году составил всего 237 млн 
долларов.

 С конца июня 2022 года 
запрет на покупку золота из  
России действует в США. Еще 
через месяц к нему присо-
единились Великобритания и 
Евросоюз. В начале августе эм-
барго ввела Швейцария.

 Зато Китай, купивший в 
июне российского золота всего 
на 12,7 млн долларов, в июле 
импортировал уже на 108,8 млн 
долларов — в 8,6 раза больше. А 
если сравнивать с июлем 2021 
года (2,2 млн долларов), то рост 
почти в 50 раз.

 Китай один из мировых ли-
деров и по добыче, и импорту 
золота. В 2021 году он произ-
вел около 444 тонн: 329 тонн из 
собственного сырья и 115 тонн 
из завозного. Соответственно в 
России Китай закупал в основ-
ном не чистый драгметалл, а зо-
лотосодержащие концентраты. 
С июля же 2022 года львиная 
доля отправляемого в Китай — 
аффинированные слитки. Ис-
точник информации по экспор-
ту в Китай — его собственная 

статистика. К сожалению, офи-
циальные данные об экспор-
те российского золота сегодня 
недоступны — Федеральная та-
моженная служба эти сведения 
закрыла. Поэтому оценить из-
менение направлений поставок 
невозможно. Можно предполо-
жить, что вырос экспорт золо-
та не только в Китай, но, напри-
мер, в Индию и ОАЭ.

Кстати, именно в ОАЭ со-
бирались вывезти контрабан-
дой задержанную 18 августа 
во Внуково партию слитков 
на 225 килограммов. Экспер-
ты уверены, учитывая ситуа-
цию, что продажи нашего золо-
та идут с дисконтом от бирже-
вой цены в 20—30%. Цена трой-
ской унции на мировом рынке 
около 1800 долларов, а себесто-
имость производства  россий-
ского золота — около 700 долла-

ров. Даже со скидкой все равно 
выгодно.

Россия нарастила продажи 
в Китай не только золота, но и 
платины, и палладия. Заместив 
таким образом рынок США. В 
июле Китай купил платину на 
25,5 млн долларов против 4,3 
млн в июне, палладия на 146,7 
млн долларов в июне против 
53,4 млн в мае.

Доля ежегодно производи-
мого золота от уже имеющего-
ся в мировом обороте — всего 
2%. И здесь в отличие от рын-
ка нефти даже полное исклю-
чение одного игрока на цены не 
повлияет. Котировки зависят 
не от производства, а исключи-
тельно от ситуации на финан-
совом рынке.

Многие думают, что в XXI 
веке большая часть мирового 
золота уходит на производство 

какой-то высокотехнологиче-
ской продукции, например, 
чипов и прочей электроники. 
Но здесь потребление золота  
самое низкое — около 10%. На 
ювелирные изделия в разные 
годы приходится 40 — 50%. А 
все остальное — инвестици-
онное золото, которым набива-
ют сейфы. Причем коммерче-
ские структуры и частые лица 
закупают в три раза больше, 
чем центральные банки. Отка-
зываться от золотых запасов не 
планирует ни одна страна мира 
— большинство их только нара-
щивают. Все чаще покупателя-
ми золота выступают развива-
ющиеся страны. За двадцать лет 
золото подорожало в шесть раз: 
c 300 долларов за тройскую ун-
цию в 2002 году до 1800 дол-
ларов в 2022 году. То есть пока 
вполне надежный актив для го-
сударственных резервов.

В Китае растет и собствен-
ное ювелирное производство, 
и внутренний спрос на укра-
шения.  При этом никаких 
проблем с дальнейшей пере-
продажей на мировом рынке 
российского «санкционного»  
золота у него тоже не будет — 
после переплавки продадут как 
китайское.  

А К Ц Е Н Т

Россия нарастила продажи в Китай 
не только золота, но еще платины 
и палладия

РЕСУРСЫ Цена на газ 
в Европе превышала 
психологическую отметку

Кубометры 
прокачались

Нина Егоршева

Цена газа в Европе в пятницу преодолевала психологи-
чески важную отметку в 3500 долларов за тысячу ку-
бометров, свидетельствуют данные лондонской бир-
жи ICE.

Исторический максимум биржевой цены на газ был 
зафиксирован 7 марта 2022 года, когда за апрельский 
фьючерс в какой-то момент давали почти в 3900 долла-
ров за тысячу кубометров.

Ранее в пятницу цена газа в Европе в ходе торгов до-
стигла 3400 долларов за тысячу кубометров. Таким об-
разом, «голубое топливо» продолжает дорожать в ожи-
дании скорой приостановки транзита газа по «Север-
ному потоку» из-за ремонта единственной турбины. 
Напомним, прокачка газа по трубопроводу будет пол-
ностью приостановлена с 31 августа.

Еще одной негативной новостью стал отказ властей 
Норвегии снизить цену на газ для Евросоюза. Соответ-
ствующее заявление сделал глава норвежского мини-
стерства нефти и энергетики Терье Осланд.

Он подчеркнул, что компании, которые добывают 
норвежский газ, работают на коммерческой основе и 
руководствуются экономическими интересами. Ми-
нистр добавил, что Евросоюз в начале столетия сам 
принял решение не заключать долгосрочные контрак-
ты с Норвегией.  

Штрафная мера

А если эти неуплаченные штрафы уже пере-
даны приставам, то их пригласят на место за-
держания для оформления взысканий уже с 

их стороны. Это, как правило, влечет за собой арест 
автомобиля до уплаты долга. А если долг не будет 
уплачен, то и реализацию машины, чтобы погасить 
задолженность. 

Довольно часто машины с иностранными номера-
ми откровенно и грубо нарушают правила. Считает-
ся, что раз автовладелец зарегистрирован в другой 
стране, то и штраф он не получит. Однако и с такими 
лихачами научились бороться. Их останавливают на 
дороге, проверяют, сколько штрафов оформлено на 
тот или иной номер, после чего все их оформляют в 
отношении того, кто сидит за рулем. 

Остается только платить. При этом водитель по-
падает в базу данных как владелец этой машины. И 
дальше все автоматические штрафы направляются 
именно ему. 

В столице с начала года было оплачено 87,6 про-
цента штрафов. Небольшая часть от оставшихся 12,4 
процента — это обжалования. А остальное должни-
ки. При этом в целом по России по итогам 2021 года 
штрафы уплатили порядка 92 процентов оштрафо-
ванных. Но почему-то так сложилось исторически, 
что водители в большинстве случаев пытаются не 
оплачивать именно столичные штрафы. На втором 
месте — подмосковные штрафы, а на третьем — штра-
фы Санкт-Петербурга. 

В остальных регионах таких проблем с неплатель-
щиками нет. 

В общем, бороться с теми, кто злостно нарушает 
правила, а потом не оплачивает штрафы, научились. 
Осталось только научиться бороться с теми, кто регу-
лярно нарушает правила, но также регулярно штра-
фы оплачивает. 

А это не позволяет делать нынешнее законодатель-
ство. 

Очевидно, что если человек сумел собрать более 
50 штрафов, он рано или поздно совершит ДТП. И та-
кие случаи были. В Москве один водитель совершил 
аварию. 

Выяснилось, что на него было оформлено более 
600 штрафов за год. Но все их он оплатил. А значит, 
предъявить такому лихачу просто нечего. И пока не 
будет соответствующих изменений в законодатель-
стве, подобных лихачей на дороге никто не остановит. 
Штраф оплачен — значит свободен.  
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МВД 
В Харьковской области 
ГИБДД выдает госномера 
с кодом 188

Быстро 
и без волокиты

Александр Степанов

Сотрудники российской Госавтоинспекции начали 
предоставлять государственные услуги в Харьковской 
области. Инспекторы ГАИ сейчас ведут замену реги-
страционных документов на автомобили, а также ме-
няют водительские удостоверения в соответствии с 
требованиями законодательства России.

Как сообщили в МВД России, пока регистрационно-
экзаменационное подразделение ГИБДД находится в 
городе Купянске. РЭО находится на улице 1 Мая, дом 
6. Это временное расположение сотрудников Госавто-
инспекции. После того как будет подготовлено здание 
бывшего МРЭО по улице 1-я Сахарозаводская, дом 1б, 
представители ГАИ будут переведены на новое место.  

В МВД отметили, что прием посетителей ведется 
5 дней в неделю, с понедельника по субботу с 9.00 до 
18.00. Государственные номера жителям Харьковской 
области будут выдаваться с цифровым кодом 188.

В МВД РФ уточнили, что подразделение ГИБДД по 
Харьковской области стало уже пятым РЭО, которое 
открылось с начала августа на освобожденных терри-
ториях. Ранее два таких подразделения начали работу 
в Херсонской области — в городах Херсон и Голая При-
стань. Еще два находятся в Мелитополе и Бердянске 
(Запорожская область). 

В МВД отметили, что расширение географии предо-
ставления госуслуг по линии Госавтоинспекции на 
освобожденных территориях будет продолжено. «Эта 
работа ведется для того, чтобы жители освобожденных 
территорий могли получать госуслуги по обмену реги-
страционных документов на автомобили и водитель-
ских удостоверений максимально быстро и в комфорт-
ных условиях», — подчеркнули в ведомстве.    

 ГАИ также ввела для Херсонской и Запорожской об-
ластей российские коды. Теперь жители Херсона и об-
ласти получают регистрационные знаки на машины с 
кодом 184, а Запорожской — с кодом 185.  

Кстати

Эксперты Банка России подвергли критике текущую модификацию 

бюджетного правила, предложенную минфином, следует из опублико-

ванной ЦБ аналитической записки. В текущей версии бюджетного пра-

вила используется цена нефти 40 долларов за баррель в ценах 2017 

года. С учетом цены прибыльности маржинальных производителей 

нефти использование базовой цены нефти до начала 2022 года пред-

ставлялось консервативным, говорится в записке.

«В озвученной минфином новой модификации бюджетного правила ба-

зовые цена нефти и объем добычи нефти представляются нам завышен-

ными. Исходя из ожидаемой нами динамики цены прибыльности добы-

чи сланцевых производителей и цены нефти, балансирующей государ-

ственные бюджеты основных стран — экспортеров нефти, цена нефти 

Urals 60 долларов за баррель кажется существенно превышающей рав-

новесный уровень для средне- и долгосрочного периода. Аналогичные, 

хотя и заметно более низкие риски мы видим и со стороны объема до-

бычи нефти в случае его фиксации на уровне 9,5 млн б/с. Это означает 

высокие риски формирования резервов в ФНБ в периоды относитель-

но благоприятной внешней конъюнктуры в объемах, недостаточных 

для покрытия отрицательного разрыва между фактическими и базовы-

ми нефтегазовыми доходами в периоды, когда цена нефти будет ниже 

базовой», — указывают аналитики ЦБ.

ЦИФРА

108,8
МИЛЛИОНА

доллларов составляет импорт 

российского золота в Китай 

только за июль 2022 года
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КАЗУС Украинские политики хотят сделать из Папы Римского Папу Киевского 

Папа не может
Евгений Шестаков

П
осле того как прези-
дент Зеленский до дыр 
зачистил информаци-

онное поле на родине, выдво-
рив за пределы страны оппо-
зиционных блогеров и закрыв 
оппозиционные СМИ, Киев 
решил навести порядок на де-
мократическом Западе. Ощу-
тив себя «американским пер-
стом», украинские власти об-
рушились на тех, кто, по их 
мнению, неправильно освеща-
ет или неверно трактует собы-
тия в незалежней, сомневается 
в натовско-американской точ-
ке зрения о тотальной винов-
ности России в разгоревшемся 
конфликте. Под горячую руку 
киевских цензоров попал об-
щеевропейский канал «Евро-
ньюс», позволивший робкую 
попытку давать объектив-
ную картину происходящего 
на Украине. В отличие от бри-
танских СМИ, которые любые 
фейки, озвученные официаль-
ным Киевом, немедленно пуб-
ликуют без проверки, европей-
ский вещатель позволил себе 
«включить мозг». И задуматься 
над нестыковками украинских 
заявлений о том, что это рос-
сийская армия обстреливает 
Запорожскую атомную стан-
цию, находящуюся под охра-
ной российских военнослужа-
щих. Причем, судя по оскол-
кам, обстреливает исключи-
тельно из натовского оружия. 
А еще «Евроньюс» предполо-
жил, что обстрелы АЭС укра-
инскими военными чреваты 
ядерной катастрофой для всей 
Европы. Такого вольномыс-
лия не вынес украинский Гос-
комитет по телевидению и ра-
диовещанию. Это министер-

ство «украинской правды» об-
винило «Евроньюс» в крем-
левской пропаганде и пророс-
сийской позиции. Объяснение 
телеканала, что тот выступа-
ет за «предоставление объек-
тивных беспристрастных но-
востей для аудитории во всех 
языковых редакциях» в Киеве 
назвали «продвижением рос-
сийских нарративов». Ведь в 
отношении того, какие новости 
считать объективными в Бри-
тании, США и на Украине, есть 
особое мнение. 

Как ранее в колонке «Таймс» 
констатировал британский 
журналист Род Лиддл, запад-
ные СМИ намеренно преуве-
личивают действия Вооружен-
ных сил Украины и значительно 
скромнее освещают реальные 
успехи российских войск. Все 
в точности по методичке «Опе-
ративная концепция сопротив-
ления», разработанной НАТО в 
2013 году. Этот документ ста-
вит целью дискредитацию по-
литических сил и СМИ, стремя-
щихся к объективному освеще-
нию конфликтов, чтобы успеш-
нее противодействовать пре-
восходящим силам натовских 
противников. В этой методич-
ке речь также идет о затыкании 
ртов политикам, которые поз-
воляют себе отличное от оце-
нок альянса мнение. Премьер 
немецкой Саксонии Михаэль 
Кречмер лишился счастья в 
обозримом будущем лицезреть 
Зеленского после того, как эфи-
ре телеканала ZDF предложил 
заморозить конфликт на Укра-
ине. За что получил немедлен-
ную отповедь от теперь уже 
бывшего посла Украины в Гер-
мании Андрея Мельника. «Я вас 
пригласил на Украину. Это при-
глашение отменено», — написал 

обиженный дипломат. Комизм 
ситуации заключается в том, 
что премьер Саксонии на Укра-
ину не собирался. А сам Мель-
ник был уволен с должности 
еще в начале июля после того, 
как оскорбил канцлера Гер-
мании и изгадил отношения с 
официальным Берлином.

Да что там премьер Саксо-
нии. Указующая рука Киева до-
тянулась до Папы Римского. 
МИД Украины вызвал на ковер 
представителя понтифика по-
сле того, как глава католиче-
ской церкви назвал погибшую 
в результате теракта журна-
листку Дарью Дугину «невин-
ной жертвой» конфликта Рос-
сии и Украины. Папе попутно 
припомнили его слова о «лае 
НАТО у дверей России», его же-
лание встретиться с президен-
том Владимиром Путиным и 
весьма сдержанное отношение 
к приглашению посетить Киев. 
Так что в украинском МИДе 
решили указать Ватикану, что 
тому следует говорить и какие 
оценки давать. 

Не вызывает сомнений, что 
следующим кандидатом на про-
работку со стороны Киева ста-
нет американский актер Роберт 
Дауни-младший. Тот, будучи 
на отдыхе в Сен-Тропе, неосто-
рожно надел под кроссовки нос-
ки с надписью «Россия», что и 
зафиксировали папарацци. Так 
что у украинской стороны есть 
отличный повод покопаться в 
нижнем белье знаменитости и 
выяснить, какие на нем еще есть 
неудобные надписи. А то «зра-
да» получается — «Евроньюс» 
отчитали, Папе Римскому вы-
говор сделали, премьера Сак-
сонии на Украину не пустили. А 
Дауни-младший носки так и не 
сменил…  

О КОМ ГОВОРЯТ Когда За сменит Зе?

Камуфляж 
в конце туннеля
Павел Дульман 

З
ападные СМИ продол-
жают расстраивать 
президента Украины 
Владимира Зеленско-
го, снова славя на пер-
вых полосах главно-
командующего ВСУ 
Залужного. Теперь на 
него обратил умиль-

ный взгляд Bild: «Валерий Силь-
ный. Этот генерал дает надежду 
Украине». Именно так презен-
товал его своим читателям не-
мецкий таблоид.  Вряд ли авторы 
материала обладают какой-то 
эксклюзивной информацией о 
ближайшем будущем Зеленско-
го. Германия вот уже восемь лет 
не оказывает активного влияния 
на украинскую политику, а в по-
следнее время и вовсе пассивно 
«страдает» из-за Украины. Об 
этой малопочетной роли свиде-
тельствует само существование 
украинского посла Мельника, 
постоянно оскорбляющего руко-
водителей ФРГ. Поэтому публи-
кация Bild, скорее, отраженный 
свет украинских telegram-ка-
налов и англосаксонских СМИ, 
действительно держащих руку 
на пульсе. Хотя в ней и содержит-
ся многозначительный намек: 
Залужному прочат президент-
ство «после окончания боевых 
действий».

Когда и чем закончатся бое-
вые действия на территории 
Украины, в Bild, конечно же, не 
знают, но сама мысль, что по-
следней надеждой является во-
енный человек, многое симво-
лизирует. И в первую очередь 
признание тщетности попы-
ток строительства на Украине 
даже слабого подобия демокра-
тии, которую было бы не стыд-
но демонстрировать на людях. 
С точки зрения истории взаи-
моотношений Украины с Запа-
дом появление фигуры Залуж-
ного естественно. Это плод эво-
люции местного политического 
класса, а точнее, его деградации. 
Нужно пояснить, что хотя Киев 
и признал Вашингтон своим по-
литическим сувереном на пер-
вом «майдане», вассальные от-
ношения абсолютными не были, 
олигархи не спешили делиться 

активами и политическим влия-
нием внутри страны, а часто и 
противились хозяевам. Хресто-
матийной стала история отстав-
ки генпрокурора в 2016 году, ко-
торую тогда еще вице-президент 
Байден буквально купил у По-
рошенко за миллиард долларов. 
Склочность и постоянная вну-
тривидовая борьба украинских 
политиков также доставляли не-
мало хлопот американским по-
слам, вынужденным мирить эту 
«воронью слободку».

П о п ы т к а  в ы р а с т и т ь 
контрэлиту, неподвластную 
олигархам, получилась двоя-
кой. Выпестованные запад-
ными спецслужбами и сетью 
НКО националисты и либералы 
европейского толка проявили 
себя во время госпереворота в 
2014 году, но не смогли создать 
устойчивую двухпартийную 
систему после него. Национа-
листы просто не попали в Раду, 
а «партия Сороса», ведомая 
певцом Вакарчуком, получи-

ла самую маленькую, ни на что 
не влияющую и вскоре распав-
шуюся на враждующие группы 
фракцию. В итоге обе навязан-
ные извне идеологии раствори-
лись в политическом мейнстри-
ме, и теперь Зеленский одним и 
тем же ртом славит Бандеру и 
защищает ценности ЛГБТ.

Однако информация о воен-
ных преступлениях, торговле 
оружием и наркотиками на выс-
шем уровне, пронизавшей стра-
ну на всех уровнях коррупции, 
разворовывании западной по-
мощи, политических убийствах 
и вседозволенности спецслужб, 
запрете инакомыслия и общей 
дикости украинских нравов уже 
прорывается через цензуру СМИ 
и соцсетей. Вопрос — «за что мы 
страдаем, и куда идут деньги на-

логоплательщиков?» — все чаще 
ставится ребром, да и небритый 
актер в застиранной майке из-
рядно примелькался.    

Принципиальным и,  по-
жалуй, уже единственно воз-
можным решением может 
быть только военная диктату-
ра, обнуляющая всю полити-
ческую систему Украины. Воз-
главить ее должен человек, ис-
полняющий приказы Вашинг-
тона как новобранец команду 
«упал-отжался», не юля и не 
торгуясь. Поэтому Залужный — 
единственный кандидат на эту 
роль. Не в силу выдающихся че-
ловеческих качеств, а просто 
потому, что не успел еще побыть 
украинским политиком.  

Поза выдает: и кто из них похож 
на президента?

Носки с надписью «Россия» Роберта Дауни-младшего ввели в ступор Киев. 

А К Ц Е Н Т

Cледующим кандидатом на проработку 
со стороны Киева станет американский 
актер Роберт Дауни-младший

А К Ц Е Н Т

Небритый актер в застиранной майке 
украинцам изрядно примелькался

РЕЗОНАНС 

Главного 
вирусолога 
США обвинили 
в сокрытии 
правды 
о COVID-19

НЕ ТО, 
ЧТО ДОКТОР 
ПРОПИСАЛ
Игорь Дунаевский

Заявление главного вирусолога 
США Энтони Фаучи об уходе в 
отставку до конца года спрово-
цировало новый шквал споров о 
происхождении COVID-19 и эф-
фективности американских мер 
по борьбе с ним. Директор На-
ционального института аллер-
гических и инфекционных забо-
леваний США в 2020 году стал 
самым узнаваемым лицом науч-
ного сообщества в вопросах 
пандемии коронавируса и по-
лучил прозвище «доктора Аме-
рики». Но по мере того как США 
стали мировым эпицентром 
пандемии, споры о ковиде те-
перь ведутся не медиками, а по-
литиками, а сам Фаучи превра-
тился в одну из самых поляризу-
ющих фигур в стране.

Сторонники Демократиче-
ской партии превозносят его 
40-летнюю карьеру и считают 
его беспристрастным ученым. 
Либеральные комментаторы го-
ворят о его отставке, обыгрывая 
слоган о боге с долларовых ку-
пюр: «На Фаучи уповаем» (англ. 
In Fauci We Trust).

Но консервативная половина 
Америки считает Фаучи олице-
творением политизированного 
подхода к здравоохранению. Его 

остро критикуют за низкую эф-
фективность жестких санитар-
ных мер в США, где заболевае-
мость и смертность от COVID-19 
заметно превышали показатели 
других развитых стран. Всего от 
коронавируса в Америке скон-
чалось более миллиона человек.

Теперь республиканцы подо-
зревают, что Фаучи своей от-
ставкой пытается заблаговре-
менно уйти от ответственности. 
Через два месяца в США состо-
ятся выборы в Конгресс, по ито-
гам которых эксперты предска-
зывают переход Палаты пред-
ставителей под контроль Рес-
публиканской партии. Конгрес-
смен-республиканец Джеймс 
Комер заявил: «Карьера Фаучи 
в федеральном правительстве 
подходит к концу, но надзор 
Конгресса за его вероятными по-
пытками скрыть происхождение 
COVID-19 только начинается».

Многочисленные вопросы к 
Фаучи обобщил ведущий теле-
канала Fox News Такер Карлсон. 
«За два года Фаучи рекомендо-
вал методы лечения и санитар-
ные меры, которые не просто не 
сработали, — он знал, что они и 
не сработают», — уверен Карл-
сон, полагая, что специалист 
лгал американцам об эффектив-
ности масок, а также о коллек-
тивном иммунитете с тем, чтобы 
продавалось больше вакцин.

Еще более острые претензии 
к Фаучи связаны с различны-
ми теориями о происхождении 
COVID-19. Карлсон напомнил, 
что Фаучи осуществлял надзор 
над экспериментами с корона-
вирусом летучих мышей, кото-
рые финансировал Националь-
ного института здоровья США. 
«Фаучи скрыл свидетельства 
того, что он сам прежде всего и 
поспособствовал созданию та-
кого вируса, — утверждает Карл-
сон. — Такие исследования запре-
щены в США, поэтому их осу-
ществляли в лабораториях за 
рубежом, включая одну из лабо-
раторий правительства Китая, 
а также многочисленные лабо-
ратории на Украине». «Почему 
у нас там вообще лаборатории? 
— задается вопросом Карлсон. — 
Украина вроде бы не мировой 
форпост фармацетических ис-
следований. Что там происходи-
ло?» Телеведущий уверен, что 
когда-нибудь удастся получить 
ответы на эти вопросы.  

Республиканцы 
требуют ответов 
на вопросы 
о работе биолабо-
раторий США 
за рубежом
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ПУТЬ В ПРОПАСТЬ
Дмитрий Кулемякин

Неудачная с точки зрения решения насущных проблем 
немцев поездка канцлера Германии Олафа Шольца в 
Канаду, его безуспешные попытки поднять рейтинг 
фотографиями с турбиной и зениткой и другие неле-
пости последних дней в исполнении этого мирового 
политика свидетельствуют об одном: пытаясь изоли-
ровать Россию, он подвел собственную страну к краю 
пропасти. Об этом уже говорят немецкие избирате-
ли, наиболее смелые СМИ и политики. Миссия Шоль-
ца «найти альтернативу российскому газу» с треском 
провалилась. Последние недели глава немецкого каби-
нета провел в отчаянных попытках договориться хоть 
с кем-нибудь по поводу поставок газа. Его визиты в Ка-
наду, Катар, а также скандинавские страны никак не 
способствовали решению проблемы. Германия просто 
не обладает инфраструктурой, которая бы позволила 
заменить российские энергоносители. При этом ви-
зит Шольца в Оттаву стал настоящей комедией. Заяв-
ления, которые позже сделала глава канадского МИД о 
готовности поставлять и ремонтировать турбины для 
«Северного потока-1», оказались ложными, посколь-
ку выяснилось, что в стране нет указанного оборудо-
вания. При этом не стоит думать, что канадские власти 
согласятся обеспечивать работоспособность россий-
ского газопровода из желания помочь Европе. Отта-
ве выгодно, чтобы цены на газ продолжали расти, по-
скольку в этом случае можно осуществлять поставки 
СПГ в страны Старого Света, получая колоссальную 
прибыль. С целью хоть как-то успокоить граждан вла-
сти Германии делают заявления о том, что подземные 
газовые хранилища почти заполнены. Однако Берлин 
не сообщает о существенном нюансе. Зимой газ посту-
пает потребителям не только из хранилищ, но и из тру-
бопровода. При этом объем поставок топлива по га-
зопроводу намного превышает емкость имеющихся в 
стране хранилищ. Как именно Германия намерена вы-
кручиваться, узнаем уже очень скоро. При этом газо-
провод «Северный поток-1» останавливается на про-
ведение профилактических работ, тем самым сокра-
щая подачу газа до нуля. Рядом с ним находится пол-
ностью готовый к эксплуатации «Северный поток-2». 
Его запуск мог бы помочь Берлину решить все пробле-
мы. Однако это также станет свидетельством поли-
тической несостоятельности канцлера и его окруже-
ния. Доказательством того, что Германией управляют 
люди, которые не умеют планировать свои действия на 
долгосрочную перспективу и просто выполняют ука-
зания из-за океана. Сколько еще немцам придется тер-
петь и чем жертвовать, пока Шольц не признает провал 
своей политики, станет понятным через пару осенних 
месяцев. Ну а пока канцлер может продолжать сни-
маться на фоне турбины и лазить по предназначенной 
Украине военной технике. Эти воспоминания будут 
греть его зимой вместо отопления.  

ЦУКЕРБЕРГ БЕЗ ЦЕНЗУРЫ 
Александр Бушев

Глава компании Meta (экстремистская организация, 
запрещенная на территории РФ) Марк Цукерберг 
рассказал о том, как его соцсети помогли Джо Байдену 
стать президентом в 2020 году. В интервью Fox News 
он признал, что Facebook (платформа, принадлежа-
щая экстремистской организации Meta, запрещенной 
на территории РФ) препятствовала распространению 
истории о «ноутбуке Хантера Байдена», где содержа-
лась очень неприятная для будущего президента ин-
формация о проделках сына. По словам Цукерберга, 
в ходе избирательной кампании к нему явились люди 
из Федерального бюро расследований и потребовали 
заблокировать распространение в соцсетях инфор-
мации о сыне кандидата в президенты США. И один из 
богатейших людей мира якобы не смог им отказать. 
Его администраторы стали блокировать публикации 
о ноутбуке кандидата в президенты или «пессимизи-
ровать» их появление в ленте, в результате чего о по-
хождениях Байдена-младшего узнало лишь небольшое 
число пользователей. Одновременно в Twitter посты на 
эту тему вообще полностью подвергались блокиров-
ке. Напомним, что некоторые американские СМИ все же 
не стали замалчивать скандал и опубликовали ряд мате-
риалов о содержимом ноутбука сына Байдена, который 
тот забыл в одной из ремонтных мастерских штата Де-
лавэр. В памяти хранились письма, свидетельствующие 
о теневых сделках Байдена-младшего с компаниями на 
Украине, а также криминальные фотографии. На своей 
странице в Telegram-канале Мария Захарова так про-
комментировала откровения Цукерберга. По ее словам, 
основатель соцсети «выдал новую порцию откровений 
об особенностях представлений в США о свободе слова» 
и о «механике использования средств массовой инфор-
мации и коммуникации тамошними спецслужбами». 
Дипломат написала, что историю «искусственно мини-
мизировали, параллельно разгоняя по соцсетям легенду 
ФБР о том, что речь идет о фейке, вброшенном русски-
ми». Это помогло Байдену-старшему стать победителем 
на выборах, хотя в истинности этой победы, уверена За-
харова, «до сих пор сомневается добрая половина Аме-
рики».  

ПРИПЛЫЛИ К ТАЙВАНЮ  
Иван Сысоев

Соединенные Штаты продолжают провоцировать Ки-
тай, направляя свои корабли в Тайваньский пролив. 
Как сообщило агентство Reuters,  два крейсера амери-
канских ВМФ — Chancellorsville и Antietam — 28 августа 
проследовали транзитом через пролив, а главной це-
лью операции, по заявлениям Вашингтона, являлась 
«демонстрация приверженности США свободному и 
открытому Индо-Тихоокеанскому региону».  Амери-
канские военные настаивают, что военные суда идут по 
водам,  которые «находятся за пределами территори-
ального моря любого прибрежного государства», имея 
в виду Китай, который считает Тайвань своей терри-
торией. Но позиция Пекина Вашингтон заботит мало, 
а представители 7-го флота США в Японии самоуве-
ренно заявляют, что «американские военные летают, 
плавают и действуют везде, где это разрешено между-
народным правом». Провокация американцев не оста-
лась без внимания Китая, который моментально при-
вел армию в повышенную боеготовность. Как заявили 
представители Народно-освободительной армии КНР, 
«восточная зона боевого командования НОАК сопро-
водила американские крейсеры и осуществила полный 
контроль за их деятельностью». В НОАК также вырази-
ли готовность «своевременно пресечь любые провока-
ции» с американской стороны. 
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ТОРГОВЛЯ

С ОДЕЖДОЙ НА ЛУЧШЕЕ
Впервые за последние годы оде-
жда московских дизайнеров 
оказалась в широком доступе. 
В торговом центре «Афимолл» 
открылось специальное про-
странство с новыми коллекци-
ями от городских кутюрье. Дол-
гое время их работа была в тени 
зарубежных, раскрученных 
Zara, Prada, H&M. Теперь у них 
появился шанс занять пустую-
щие площади и дать новый сти-
мул отечественной фэшн-инду-
стрии.

Но совсем не стоит думать, 
что наш товар выложили от 
безысходности. Как отметила 
заммэра Наталья Сергунина, 
конкуренция в модной сфере 
только растет. И сейчас самое 
время поддержать своих. Вла-
сти столицы договорились с 
универмагом «Телеграф» и 
арендовали часть пространства 
под секцию Created in Moscow 
(«Создано в Москве»). 

Среди городских дизайнеров 
устроили конкурс производи-
телей одежды, обуви, парфю-
мерии и косметики. Помимо 
льготной аренды торгового зала 
площадью 400 квадратных мет-
ров, победители получили все 
необходимое для продаж: про-
давцов-консультантов, а также 
кассовые аппараты. Получился 
довольно экономный вариант 
для старта.

В итоге в «Телеграф» рядом 
с выходом из метро «Деловой 
центр» разместили свою про-
дукцию 50 московских брен-

дов. У всех производство на 
потоке: зарегистрированные 
товарные знаки, постоянно 
выпускаются новые коллек-
ции. Теперь в их распоряжении 
одиннадцать месяцев льгот-
ной аренды — вполне доста-
точное время для раскрутки. 
«Мы выбрали специально один 
из крупнейших торговых цен-
тров в Москве: и с трафиком 
здесь проблем нет не только в 
выходные, но и в рабочее вре-
мя. В потенциальных покупате-
лях — сотрудники всех офисов 
и пространств башен делового 
центра», — подчеркнул глава де-
партамента предприниматель-
ства и инновационного разви-
тия Алексей Фурсин.

Для части резидентов рабо-
та в торговом центре — новый 
опыт, ведь сейчас у многих при-
оритет в онлайне. Например, 
Наталью Пушкареву, основа-
теля бренда BonnyWool, дол-
го пугали затраты: первичные 
вложения, зарплаты, аренда… 
Но смелость победила. Когда-то 
именно это качество позволило 
Наталье уйти с работы марке-
тологом и сосредоточиться на 
своем хобби — вязании, открыть 
бизнес. 

«Мы не рассчитываем пол-
ностью заместить импортные 
бренды, — прокомментировал 
Алексей Фурсин. — Мы хотим 
поддержать наших производи-
телей, которые умеют делать 
красивые, качественные, до-
стойные изделия».  

Обмен и возврат
ПРАВИЛА  ИГРЫ

СТОЛИЧНЫЙ ВЫХОД
По подсчетам аналитиков 
CORE.XP, более половины 
(51%) иностранных ретейле-
ров, арендовавших помещения 
в российских торговых центрах 
(ТЦ), приостановили свою де-
ятельность, 27% решили уйти 
с рынка, 22% проводят ре-
структуризацию. Большинство 
брендов, которые приостано-
вили деятельность (70%), — 
это fashion-сегмент. При этом 

региональные ТЦ чувствуют 
себя увереннее московских: 
иностранных арендаторов у 
них меньше.

В среднем в крупном рос-
сийском ТЦ 74% арендато-
ров — это российские бренды, 
еще 20% — зарубежные брен-
ды, продолжающие работать. 
На покинувшие российский 
рынок компании приходится 
около 0,3%.  

ПОТРЕБЛЕНИЕ

40% ВСЕЙ ОДЕЖДЫ С РУК 
ПРИОБРЕТАЕТСЯ НОВОЙ
Россияне покупают больше 
одежды с рук, но не готовы но-
сить вещи, бывшие в употреб-
лении. Об этом свидетельству-
ет резкий рост продаж одежды 
«с биркой». Фильтр новых ве-
щей несколько месяцев на-
зад запустили на «Авито». И 
теперь раздел мужской оде-
жды на 26% состоит из новых 
вещей, женской — на 15%. И 
покупать люди предпочита-
ют именно их: 40% всей оде-
жды и обуви приобретается «с 
биркой».

Количество объявлений о 
продаже новой одежды с рук с 
каждым месяцем растет. Сей-
час раздел женской одежды 
«Авито» содержит 1,64 млн 
объявлений о продаже новых 
вещей. В августе мужской оде-
жды «с биркой» стало на 12% 
больше, а женской — на 9%. В 
июне обе категории прибави-
ли 13%.

Интерес объясняется ухо-
дом из России большого ко-
личества брендов одежды. И 
появлением на онлайн-ба-
рахолках продавцов, кото-
рые этими брендами торгуют. 
Происхождение этих вещей 
разное. Кто-то предлагает свои 
неудавшиеся покупки, кто-то 
представляет свой товар как 
нераспроданные магазина-
ми партии. Но основной ин-
терес представляют байеры, 
которые под заказ доставляют 
вещи из тех стран, в которых 
популярные марки масс-мар-
кета продолжают работать. 
Посредники предлагают при-
везти или отправить посыл-
кой вещи Zara, Next , H&M, 
Massimo Dutti, Mango, Bershka, 
Pull&Bear, Stradivarius, Oysho, 
Adidas и Nike. Самый простой 
канал поставок — из Белару-
си. Нет проблем с переводом 
средств, доступная и быстрая 
доставка.

Количество операций по по-
купке подержанной одежды с 
2022 года выросло более чем в 
2,5 раза, сообщал ранее «Ком-
мерсантъ» со ссылкой на дан-
ные Московского кредитного 
банка и «Почта Банка». В 2020 
году оборот ресейла — торгов-
ли подержанной одеждой — во 
всем мире составлял 27 млрд 
долларов. В 2022 году эта циф-
ра должна вырасти до 43 млрд 
долларов, а к 2025 году уве-
личится до 77 млрд долларов 
в год, свидетельствуют дан-
ные онлайн-платформы для 
продажи подержанных вещей 
TreadUp.

Регулярно 77% горожан 
приобретают одежду с рук, 
говорится в недавнем отчете 
Recurate. Наибольший интерес 
покупателей (64%) вызывают 
бренды средней ценовой кате-
гории. Еще 40% предпочита-
ют также марки быстрой моды, 
28% ориентированы на подер-
жанные люксовые и дизайнер-
ские вещи.

Самыми активными поку-
пателями подержанной одежды 
являются люди в возрасте от 21 
до 40 лет, в основном женщины, 
жители пригородов, продавца-

ми — та же возрастная группа, 
но в основном жительницы го-
рода. Наиболее пассивно ведут 
себя люди старше 41 года. До-
ход тоже имеет значение: люди 
с высоким доходом больше про-
дают подержанной одежды, 
люди с низким — больше по-
купают.

Однако стремление сэконо-
мить не является драйвером 
покупок одежды с рук. Чаще 
это делается для того, чтобы 
найти уникальные вещи, от-
мечает генеральный директор 
и соучредитель Recurate Адам 
Сигел. И если ассортимент он-
лайн-площадок в основном 
состоит из бывших в употреб-
лении вещей массового сег-
мента, то офлайн-магазины 
ориентированы как раз на тор-
говлю эксклюзивом. Ассорти-
мент собирается вручную, с 
проверкой подлинности брен-
да. И хотя «винтаж» звучит 
гордо, магазины, которые тор-
гуют вещами люксовых и пре-
миальных брендов, также ори-
ентированы на ассортимент «с 

биркой». Предпочтение отда-
ется вещам актуальных кол-
лекций, одежде, еще доступ-
ной в магазинах, иногда в та-
кие магазины поступают и по-
диумные вещи.

Уход люксовых и брендовых 
марок из России способство-
вал тому, что продажи подер-
жанных вещей выросли. Неко-
торые магазины, торгующие 
винтажными вещами, отме-
чают всплеск продаж в марте 
2022 года на 85%. В то же время 
уход брендов сокращает даль-
нейший приток вещей от про-
давцов внутри страны, люди 
неохотно расстаются со своими 
вещами, так как купить новые 
нет возможности. Новые вещи 
из-за рубежа чаще всего не про-
ходят ограничение в 300 евро, 
которое установлено санк-
циями ЕС на ввоз предметов 
роскоши.

Постепенно выгоду от таких 
продаж начинают понимать и 
сами бренды. К примеру, не-
давно итальянский бренд Prada 
заявил о развитии собственной 
ресейлинговой площадки. Не-
которые бренды дорогой оде-
жды налаживают сотрудниче-
ство с секонд-хендами. Это из-
бавляет от необходимости под-
тверждать подлинность товара 
и сокращает число подделок на 
рынке.  

«Ряд транснациональ-
ных компаний про-
дают свои активы в 

РФ с опцией обратного выку-
па, а отдельные иностранные 
компании продолжают свою 
работу в РФ, передавая управ-
ление и вопросы дистрибуции 
российским компаниям-парт-
нерам», — поясняет научный 
сотрудник Российского центра 
компетенций и анализа стан-
дартов ОЭСР РАНХиГС Иван 
Ермохин. 

Компания IKEA планирует 
возобновить работу в России 
в течение одного-двух лет. В 
середине августа ретейлер за-
вершил распродажу товаров в 
России. И буквально на следу-
ющий день сообщил: «IKEA ни-
кому не собирается продавать 
свой бизнес в России, чего ни-
когда не делала и в других стра-
нах. Ретейлер планирует вер-
нуться в РФ самостоятельно в 
течение года-двух, после сме-
ны экономической обстанов-
ки и ослабления санкционно-
го давления». Около 700 со-
трудников ретейлера в России 
продолжат работу, склады и 
магазины останутся закрыты-
ми. Также с 1 сентября фабри-
ка IKEA в Тихвине возобновит 
свою работу. 

Шведский ретейлер H&M, 
объявивший об уходе с россий-
ского рынка, оплатил аренду 
за свой флагманский магазин в 
центре Москвы на девять меся-
цев вперед. «Скорее всего, это 
сделано для распродажи остат-
ков», — поясняет основатель 
консалтингового агентства 
Kids Fashion Retail Елена Пись-
менская. Хотя бренды одежды 
и обуви действительно неохот-
но покидают российский ры-
нок. «Мы видим, что зарубеж-
ные бренды не хотят уходить 
и ищут любые возможности, 
чтобы вернуться. Некоторые 
уходят, не потому что хотят 
этого, а потому что не нашли 
способа наладить логистику, 
— объясняет Письменская. — К 
примеру, бренд белья Triumph, 
который заявил, что планиру-

ет уйти из России, не может 
наладить систему поставок. 
Польский производитель оде-
жды LPP (бренды Reserved, 
Cropp, House, Sinsay и Mohito) 
нашел китайского оператора 
и открыл магазины, изменив 
немного их названия. В поис-
ках российского оператора 
Zara. Я знаю о желании остать-
ся бренда одежды Reima. Пото-
му что 50% продаж компании 
— это продажи в России. Компа-
ния закрыла розничные мага-
зины, но рассматривает вари-
анты, как остаться на россий-
ском рынке».

Некоторые бренды уже про-
шли стадию возвращения. В 
Москве снова открылись ма-
газины обуви Crocs. В марте 
компания заявила о приоста-
новке бизнеса в нашей стра-
не, 22 августа магазины откры-
лись снова. Ранее сообщалось, 
что магазины Crocs сменили 
оператора.

Также на российский ры-
нок возвращается продукция 
Reebok. У компании сменился 
оператор, который управляет 
торговыми точками, и произ-
водитель продукции. Турецкий 
холдинг FLO Retailing приоб-
рел активы Reebok в России в 
мае — компании досталось бо-
лее 100 точек продаж марки. 

Сложнее всего уйти с рынка 
компаниям, у которых в Рос-
сии не только торговая сеть, но 
и налаженное производство. 
Компании сталкиваются с тем, 
что в работающем состоянии 
заводы интересны покупате-

лям, но многие из них простаи-
вают, из-за чего теряют в цене. 
Так, немецкая компания Bosch 
ищет покупателя на свои рос-
сийские заводы, сообщают 
СМИ. Два завода компании в 
Стрельне под Санкт-Петер-
бургом интересны нескольким 
покупателям, но цена, кото-
рую хочет получить Bosch, за-
вышена. В работающем состоя-
нии предприятия оцениваются 
в 65—75 млн евро, но приоста-
новка их работы снизила стои-
мость. С подобной проблемой 
сталкиваются и другие компа-
нии. Перед ними встает во-

прос: согласиться на снижение 
цены или возобновлять работу 
предприятий.

Также стало известно, что 
компания Mercedes-Benz со-
бирается продать свой завод по 
сборке автомобилей в Есипове 
Московской области. Сделка 
находится в заключительной 
стадии, сообщает «Коммерсан-
тъ» со ссылкой на источники в 
одном из автоконцернов. Воз-
можным покупателем называ-
ется дилер «Автодом». 

Сложнее становится уйти из 
России компаниям, работаю-
щим в сферах топливно-энер-
гетического сектора и финан-
сов. В начале августа президент 
Владимир Путин подписал указ 
об ответных мерах в сферах 
ТЭК и финансов. Согласно но-
вым правилам, до конца 2022 
года запрещены любые сделки 
с долями, которые принадлежат 
фирмам недружественных го-
сударств, в том числе дочерни-

ми компаниями стратегических 
предприятий. Указ, вероятнее 
всего, изменит планы компании 
Siemens по уходу с российско-
го рынка. Немецкий концерн 
Siemens Energy хотел реструк-
турировать бизнес в РФ до кон-
ца года. Однако теперь заключе-
ние сделки по продаже «Интер 
РАО» контрольной доли немец-
кой Siemens Energy в «Сименс 
технологии газовых турбин» 
(СТГТ) под вопросом. СТГТ и 
ООО «Сименс Энергетика» 
оказались в перечне компаний, 
с которыми сделки запрещены. 
Этот указ может повлиять и на 
сделку американской Citigroup, 
которая анонсировала свора-
чивание бизнеса и распродажу 
портфелей в России. Потенци-
альным покупателем портфе-
ля розничных кредитов Сити-
банка является банк «Уралсиб», 
сообщает РБК. Останавливают 
компании и убытки. Немецкий 
концерн Henkel оценил свои по-
тери от ухода из России и Бела-
руси в 184 млн евро, следует из 
отчетности компании. Один из 
ведущих производителей бы-
товой и промышленной химии 
заявил об издержках в 88 млн 
евро, связанных с репутацией, 
82 млн евро — с собственностью 
и оборудованием, 15 млн евро — 
с товарными знаками.

В стране у группы было три 
направления бизнеса — это 
Adhesive Technologies (клеи, 
герметики и функциональное 
покрытие), Beauty Care (уход за 
собой) и Laundry & Home Care 
(чистящие и моющие средства).

Американский производи-
тель алюминиевой тары для 
напитков Ball Corporation оце-
нил свои убытки от ухода из 
России в 435 млн долларов, го-
ворится в отчете компании за 
второй квартал этого года. До-
роже всех уход из России обо-
шелся McDonald’s — 1,2 млн дол-
ларов. Coca-Cola потеряла 96 
млн долларов, швейцарский 
производитель продуктов пита-
ния Nestle, сокративший линей-
ку продукции в России, потерял 
— 73,8 млн долларов.  

ФИНАНСЫ

СКОЛЬКО СТОИТ ОТКАЗ
ОТ РАБОТЫ В РОССИИ
Иностранный бизнес несет мил-
лиардные убытки в связи с ухо-
дом из России. Самые большие 
потери — у нефтегазового секто-
ра, в частности British Petroleum 
потеряла 25,5 млрд долларов 
(владела 19,75% акций «Ро-
снефти»). В начале июня The 
Wall Street Journal оценила по-
тери иностранных компаний в 
России из-за санкций в 59 млрд 
долларов.

К а к  о т м е т и л  в  с в о е м 
Telegram-канале председатель 
Госдумы Вячеслав Володин, за-
рубежные компании неохот-
но уходят с российского рын-
ка: это несет для них не только 
издержки, но и отсутствие пер-
спектив вернуться.

Зарубежный бизнес выбрал 
разные стратегии ответа на 
беспрецедентное санкционное 
давление — уход с рынка, при-

остановка деятельности, при-
остановка инвестиций, прода-
жа активов российским управ-
ленцам. В транспортном сек-
торе, например, 15 компаний 
приостановили экспорт машин 
в Россию (в частности Audi, 
Honda, Infiniti), еще семь за-
морозили производство в на-
шей стране (среди них BMW, 
Volkswagen, Volvo, Nissan). Ита-
льянский производитель грузо-
виков Iveco объявил о продаже 
бизнеса российскому операто-
ру. А российские активы Renault 
были переданы правительству 
Москвы.

И з  у ш е д ш и х  и н о ст р а н -
ных компаний одна из са-
мых больших доль выручки 
с российского рынка была у 
McDonald’s — 7,5%. У IKEA — око-
ло 4%, столько же у H&M, 1% у 
Starbucks и 0,9% у Apple.  

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ ИРИНА ЖАНДАРОВА, ЕВГЕНИЯ НОСКОВА, СЕРГЕЙ БУЛАНОВ

А К Ц Е Н Т

Сложнее всего уйти с рынка 
зарубежным компаниям, у которых 
в России не только торговая сеть, 
но и налаженное производство — 
заводы простаивают и теряют в цене

У меня последнее время часто интересуются, как я оцени-

ваю ежедневно поступающие новости о смене российски-

ми компаниями англоязычных названий на русскоязычные. 

Отвечаю: оцениваю положительно, воспринимаю с радо-

стью. Пусть даже это делается в рамках рекламной акции, 

пусть пока локально.

Но мы видим, как успешный бизнес — сам, без какого-либо 

нажима — демонстрирует солидарность со своей страной. 

«Мы — часть России, мы поддерживаем государство, позво-

лившее нам реализовать наши деловые способности, мы 

дорожим российскими клиентами, собираемся дальше ра-

ботать и зарабатывать именно здесь», — вот о чем это посла-

ние, на мой взгляд. 

Если ценить родное — это маркетинговый ход, то я за такой 

маркетинг! Если быть русским модно, то я поддерживаю та-

кую моду! 

Мягко говоря, удивляет мнение коллег, которым формиро-

вание национально ориентированной среды кажется несу-

щественной задачей. А вот предприниматели проявляют 

сразу и патриотические чувства, и здравый смысл, и дело-

вую хватку.

Бизнес с российским лицом, бизнес, доброжелательный к 

собственной стране, обществу, народу, — лучшей пиар-кам-

пании сегодня не придумаешь. 

Будет шириться это движение — быть может, и не потребу-

ется законодательно ограничивать неуместное использова-

ние англицизмов.  

Елена Ямпольская,
председатель Комитета Госдумы 

по культуре
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Мы сейчас видим уникальное явление, как крупные компа-

нии меняют названия без длительного анализа и изучения 

аудитории. Такого, пожалуй, никогда не было.

Обычно это серьезная работа с брендинговыми агентства-

ми. Есть даже практика создания параллельных компаний — 

«зонтичных» брендов, которые, только доказав свою состо-

ятельность, становятся основным брендом. Многие компа-

нии имеют вторые-третьи бренды.

Смена названия — дорогая история. Часто бренд стоит мил-

лиарды долларов, его замена стоимость обнуляет. Немно-

гие готовы пойти на это. В основном те, кто бренд потерял. 

Бизнес, который ушел из России, оставил целые сети без 

названия.

Придется несколько лет вкладывать деньги в рекламу, что-

бы сделать новый бренд узнаваемым. Если Wildberries вне-

запно сменит название на «Ягодки», то завтра многие 

зайдут на его сайт, решат, что этот подделка, и больше 

не вернутся.

Другая статья расходов — инфраструктура. Магазины или 

пункты-выдачи, фирменная символика, которая на груди 

у каждого сотрудника. Замену всего этого можно оценить 

в 1% от оборота компании.

В том, что происходит, есть определенная игра на опереже-

ние. «Ягодки» сейчас регистрируются, но собирается ли 

компания использовать это название? Возможно, будет 

держать его на случай обострения патриотических настрое-

ний.  

Иван Федяков,
генеральный директор 

агентства INFOLine
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«ЯГОДКИ» СОЗРЕЛИ
Российский бизнес развернул кампанию по русификации брендов. 
Одни уже сменили вывески. Сеть ресторанов быстрого питания 
McDonald’s теперь называется «Вкусно и точка», а сеть Pizza Hut — 
«Пицца Н». Магазины Helly Hansen стали «Хансен», а французскую 
косметику L’Occitane теперь можно купить в магазинах 

«Л’Окситан», вернут вывески ИЛЬ ДЕ БОТЭ еще недавно работав-
шие под названием Sephora магазины. Маркетплейс Wildberries 
переименовываться не спешит, но уже подал в Роспатент заявку 
на регистрацию бреда «Ягодки». Сменить латиницу на кириллицу 
в названии история для бизнеса патриотичная, но очень непростая.

Долгое время московские дизайнеры одежды находились в тени зарубеж-
ных площадок.

Стремление 
сэкономить 
зачастую вовсе 
не является 
ключевым 
драйвером 
для покупки 
одежды с рук
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Ольга Медведева, 
«Российская газета», 
Екатеринбург

О
бвинитель попросил 
суд назначить Алек-
сандру Васильеву 
наказание в виде 
250 часов обяза-
тельных работ — по 
часу за каждую ты-
сячу рублей ущер-
ба, нанесенного по-

лотну обычной гелевой ручкой.
Это не самое строгое нака-

зание, которое предусматрива-
ет  статья за вандализм в обще-
ственном месте (ч.1 ст.214 УК 
РФ),  — максимально могли на-
значить 360 часов. При вынесе-
нии приговора судей попроси-
ли принять во внимание былые 
заслуги ветерана двух войн, а 
также мнение экспертов, что Ва-
сильеву нужна психиатрическая 
помощь. 

Во время заседания присут-
ствующие наконец смогли уви-
деть момент, когда пожилой муж-
чина рисовал глаза на пустых ли-
цах «Трех фигур» Анны Лепор-
ской. Напомним, что доработать 
картину ученицы Малевича быв-
ший охранник выставки в Ель-
цин-центре решил в начале дека-
бря 2021 года, как он утверждает, 
— по наущению подростков. 

Всю сумму ущерба уже зимой 
выплатила страховая компания, 

тогда же были проведены ре-
ставрационные работы, во вре-
мя которых предмету искусства 
вернули первоначальный вид. 

Адвокат Алексей Бушмаков 
уверяет, что его подзащитный 

отправил письменное извине-
ние Третьяковке и пять тысяч 
рублей в фонд галереи. Гособ-
винитель утверждает, что све-
дений о таком письме у него 
нет. Также защитник предста-

вил суду банковскую выписку, 
как доказательство, что Васи-
льев сможет выплатить 40 ты-
сяч рублей. 

Неспособность безработного 
охранника найти нужную сумму 

была аргументом обвинителя 
против назначения штрафа.

В последнем слове Васильев 
еще раз признал вину и извинил-
ся за свой поступок. Приговор по 
делу огласят сегодня.  

ДИПЛОМАТИЯ 
Посольства 
боролись 
за медали 
в Завидове

C МЕСТА 
К СТОЛУ 
Полина Полещук

Обстановка в мире непростая, 
поэтому жаркие баталии ди-
пломатов ни у кого удивления 
не вызывают. Но не такой была 
атмосфера на состоявшихся в 
комплексе отдыха «Завидово» 
XIII Летних дипломатических 
играх.  Дипломаты, сменив ко-
стюмы на спортформу,  гоняли 
мяч и бегали кросс. 

На церемонии открытия 
развевались флаги стран За-
кавказья, Африки, Централь-
ной и Юго-Восточной Азии. В 
соревнованиях также приняли 
участие команды из ДНР и ЛНР. 
Исполняющий обязанности на-
чальника ГлавУпДК при МИД 
России Вячеслав Фатин расска-
зал, что, несмотря на сложную 
политическую обстановку, на 
игры приехало рекордное коли-
чество участников — 500 чело-
век, которые составили 30 ко-
манд. Судить соревнования по-
ручили трехкратной олимпий-
ской чемпионке по фехтованию 
Галине Гороховой. Состязания 
открыло выступление военного 
оркестра. Музыканты в белых 
фуражках и кителях исполнили 
марш «Радость победы» и по-
пурри на тему песен о Москве.  
Внимание зрителей приковал 
футбольный фристайл: арти-
сты ритмично отбивали мячи 
всеми частями тела и даже кру-
тили сальто. А на футбольном 
поле победила команда Южной 
Осетии,  в бильярде сильней-
шим стал секретарь посольства 
Северной Кореи. Россияне за-
няли первые места в соревнова-
ниях по баскетболу, бегу и рыб-
ной ловле.  В спортивно-раз-
влекательной эстафете участ-
вовали дипломаты и их дети.  
В ходе танцевального конкур-
са команда с Кубы исполнила 
сальсу под зажигательную пес-
ню на испанском. Участники 
из России, Армении и Кении не 
удержались и пустились в пляс 
вместе с ними. Неудивительно, 
что кубок в итоге достался ку-
бинской команде. Знойную по-
году скрасил гастрофестиваль 
«Охота есть в Завидово». Сто-
лы ломились от пирогов и куле-
бяк, бутербродов с паштетом из 
кабана и дикой утки, рыбных 
и мясных нарезок. Гостей уго-
щали охотничьей кашей — пита-
тельной перловкой с беконом. А 
музей «Дворцовый завод» пред-
ставил русские напитки – ягод-
ные воды, сбитень и лимонад 
«для взрослых».  

ФЕСТИВАЛЬ Благотворительная программа 
«Спасской башни» направлена 
на поддержку семей военнослужащих 

Парад поддержки 
на Красной площади
Игорь Елков

Ф
естиваль «Спасская баш-
ня» на Красной площа-
ди в этом году собрал 

военные оркестры и фольклор-
ные коллективы из семи стран 
мира. Кроме российских кол-
лективов прилетели музыканты 
из Армении, Беларуси, Венесуэ-
лы, Египта (в образе фараонов!), 
Индии и Таиланда. Плюс из Гер-
мании в ранге «почетный гость 
фестиваля» прибыла тренер-
берейтор (проще говора наезд-
ница-профи) Мартина Штемм-
лер-Герузель, сорвав на пло-
щадке фестиваля аплодисменты 
выездкой в стиле барокко. Это 
означает, что лошади слушают-
ся всадницу без поводка. Кста-
ти, кони хоть тоже приехали из 
Германии, но по роду-племени 
и месту рождения — они наши, 
отечественные: владимирские 
тяжеловозы Катюша и Шоколад-
ка. Так что триумф многонацио-
нальный и международный. 

Собственно, это все, что 
нужно знать сторонникам идеи 
«международной изоляции 
России» и «отмены российской 
культуры». Для сравнения: на 
прошлый фестиваль, когда ни о 
каких отменах культур еще ни-
кто и не заикался, прибыли пять 
стран. Кроме нас с белорусами 
(постоянные участники) тогда 
прилетели музыканты из Ката-
ра, Мексики и Греции. 

Нынешний праздник имеет 
особенности. Красная площадь 
выглядит более просторной, 
нет торговых рядов, а конный 
манеж переместился на ВДНХ. 
Где распахнул двери огромный 
и душевный Центр националь-
ных конных традиций.

В этом году как никогда 
много песен и вокалистов. 

«С военными работаю не пер-
вый раз, — делится впечатления-
ми легенда русского рока  Алек-
сандр Ф. Скляр. — Но на Красной 
площади с военными никогда не 

работал. А вообще-то моя друж-
ба с оркестрами минобороны на-
чалась еще с Валерия Михайло-
вича Халилова. Мне было очень 
приятно, что он во мне разгля-
дел особый тип подачи песни. 
Именно он меня пригласил в 
консерваторию. Представляе-
те? Я рок-н-ролльщик, не имею 
высшего музыкального образо-
вания и первый раз попадаю на 
настоящий концерт с большим 
симфоническим оркестром! 
Поэтому приглашение высту-

пить — большая честь. И вообще, 
выступление на Красной площа-
ди — особый случай для артиста. 
Ведь место наиболее ярко отра-
жает эклектичную историю на-
шей страны, мы, русские люди, 
которые живем на этой земле, 
понимаем, что это сакральное 
место.  И мне очень приятно, что 
работаю с молодыми ребятами. 
И что символично: с музыканта-
ми из училища имени Халилова! 
Пусть еще не матерые музыкан-
ты, но у них все впереди». 

— И потом своим детям будут 
рассказывать: был молодой и 
выступал на Красной площади с 
Александром Ф. Скляром! 

«Именно! — заразительно хо-
хочет музыкант. — Я же пони-
маю: я для них дедушка, стар-
ше их родителей. Но этот дедуш-
ка — молодцом. И мне приятно с 
ними, а им, надеюсь, со мной».

По поводу репертуара музы-
кант сообщил, что предлагал и 
свои варианты. В том числе  и 
«Любимый город может спать 
спокойно», песню, которую в 
прошлом году исполнял Тилль 

Линдеманн.Но в конечном ито-
ге обошлось без состязания. 
Скляр исполняет «Маршруты 
московские». Ностальгические, 
трогательные, любимые.

Выбор и песен, и легендар-
ных имен велик. 1 сентября 
«Ноченьку лунную» на Крас-
ной площади споет Сергей Ма-
заев. 30 и 31 августа Shaman ис-
полнит «Встанем». В другие дни 
услышим Федора Рытикова, а 
в день закрытия, 4 сентября, — 
Олега Газманова.

Потрясающе трогательный 
момент: ансамбль скрипачей из 
Луганска исполняет «Смуглян-
ку». Скрипачам от 10 до 17, но 
играют так, словно пережили 
войну. Впрочем, разве у них в 
жизни все как-то иначе?

Насколько уместен праздник 
и красочное шоу в центре Моск-
вы, когда рушатся привычный 
мир, льется кровь? 

На этот вопрос ответил Вла-
димир Путин в приветствии 
участникам. Сделав акцент на 
том, что благотворительная 
программа направлена на под-
держку семей военнослужащих, 
принимающих участие в специ-
альной военной операции. 

В цифрах это выглядит так: 
военные получили от организа-
торов 2 тысячи бесплатных би-
летов, а общее число благотвори-
тельных мест на трибунах фести-
валя превышает 5,5 тысячи.  

СТИХИЯ 

В столичном 
регионе снова 
усилился смог

ВЕТЕР 
ПОМОЖЕТ
Елена Шулепова, 
«Российская газета», Рязань

В Москве и области метеостан-
ции отмечают ухудшение види-
мости до 4—5 километров, в воз-
духе стоит стойкий запах гари. 
Между тем власти заявили, что 
пожар в рязанских лесах лока-
лизован. 

Как сообщает врио главы 
Рязанской области Павел Мал-
ков на своих страницах в соц-
сетях, ситуация полностью под 
контролем — за кромку, на кото-
рой пожар остановили, огонь не 
перешагнул. Врио губернатора 
вместе с замминистром при-
родных ресурсов РФ Сергеем 
Аноприенко облетают постра-
давшие районы. «С некоторых 
участков, по которым прошел 
пожар, можно начинать выво-
дить людей и технику — на них 
все полностью потушено», — пи-
шет Малков. В то же время, как 
заявил журналистам Анопри-
енко, пожар ушел в торфяники, 
где с ним трудно работать. 

В наиболее сложных местах 
тушением занимается авиация. 
Самолет и вертолеты сбрасыва-
ют воду даже в условиях силь-
ного задымления — работают по 
координатам. 

Замглавы минприроды так-
же заявил, что в настоящее вре-
мя пожар уже локализован, и 
объяснил, что задымленность в 
столичном регионе сохраняет-
ся по причине продолжающего-
ся тушения методом встречного 
пала, который считается самым 
эффективным. 

Специалист центра погоды 
«Фобос» Александр Синенков 
отметил, что благодаря смене 
направления ветра смог и запах 
гари уйдут из Москвы в бли-
жайшее время.  

А К Ц Е Н Т

Красная площадь выглядит более 
просторной, нет торговых рядов, 
а конный манеж переместился на ВДНХ

Финал фестиваля — верность традициям. 1,5 тыс. участников исполняют «Прощание славянки».
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Столь «невинное» художество вышло охраннику Александру Васильеву боком.
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СИТУАЦИЯ Примут ли Третьяковка и суд извинения 
простодушного вандала?

Судят за глаза

Фестиваль «Спасская башня»: 
видео и фоторепортажи 
смотрите на сайте
rg.ru/project/tower

ЖИЛЬЕ Спрос на аренду 
квартир в Москве вырос 
на четверть

Пора сдаваться

Александр Мелешенко

За последние два месяца спрос на съемное жилье в сто-
лице вырос на четверть, причем это произошло впер-
вые с начала года. В июле число запросов от арендато-
ров выросло на 12%, август прибавил еще 14%. И это 
не предел — риелторы ожидают, что осенью спрос тра-
диционно скакнет сильнее, ведь в город поедут не толь-
ко студенты, но и люди в поисках заработка. Сколько 
же стоит сейчас арендовать московскую квартиру?

По словам экспертов, самые востребованные и ча-
сто сдаваемые одно- и двухкомнатные апартаменты 
в сумме занимают две трети от всех объявлений. По 
данным компании «Инком-Недвижимость», средние 
арендные ставки на «однушку» — 44 тысячи рублей, 
а за «двушку» — 60 тысяч в границах старой Москвы. 
«Абсолютное большинство нанимателей — 80% — пред-
ставлено приез-
жающими в Моск-
ву из регионов РФ 
и стран бывшего 
СССР — на учебу, на 
работу с планами 
осесть в Москве или 
на целевые зара-
ботки, — объясняет 
«РГ» замдиректора 
управления аренды 
квартир компании Оксана Полякова. — Остальные 20% 
— те, кто меняет одну съемную квартиру на другую, 
или, например, молодые москвичи, желающие отде-
литься от родителей». 

Подросший спрос привел к сокращению числа сда-
ваемых квартир примерно на 20% за те же два меся-
ца. Интересно, что не все они были сданы. Около 15% 
вернулись в продажу — весной на фоне нестабильной 
экономической ситуации и высоких ставок по ипоте-
ке многие владельцы продаваемого жилья предпочли 
пересмотреть планы и выставить квартиры в аренду. 
А сейчас наметилась обратная тенденция — некоторые 
возвращаются к идее о продаже квадратных метров. 

Появился и еще один тренд — арендаторы ищут жи-
лье подешевле. Однако привередливости многих лю-
дей это не лишает — им есть из чего выбирать, поэтому 
даже при довольно низком бюджете они ищут вариан-
ты со свежим ремонтом и недалеко от метро. А еще на-
стаивают на скидках — от 10%. Но арендодатели на это 
идут редко — они ждут осени и дальнейшего роста спро-
са, который может привести к росту цен на 5—10%.  

ОБРАЗОВАНИЕ К новому 
учебному году в столице 
откроется 28 новых школ 
и детсадов

Роботы ждут

Любовь Проценко

Полмиллиона детей, которые хо-
дят в детсады и школы, прибави-
лось в столице за последнее де-
сятилетие: если в 2010 году их 
было 1,1 миллиона, то сейчас — 
1,6 миллиона. По мнению мэра 
Москвы Сергея Собянина, это 
лучшая примета того, что город 
растет и развивается. Но чтобы 
успеть за этим ростом, прихо-
дится строить все больше новых 
образовательных комплексов. 
«Конечно, строительство — все-
гда большие хлопоты, но это при-
ятные хлопоты», — сказал глава 
города, осматривая в преддве-
рии нового учебного года очеред-
ную новостройку в районе Кун-
цево — новый корпус для школы 
№ 64.

Созданная в 60-е годы про-
шлого века, эта школа сейчас 
известна в столице как круп-
ный учебный комплекс. В ней 
есть все лучшее, чем может гор-
диться столичное образование. 
Одна была проблема — 2660 уча-
щимся даже в шести имеющих-
ся зданиях давно стало тесно. 
И вот теперь появился новый 
четырехэтажный корпус, кото-
рый добавил ребятам для новых 
классов, лабораторий и других 
школьных нужд сразу более 6,6 
тысячи квадратных метров. А с 
ними и новые возможности. В 
частности, у них появятся, на-
конец, предпринимательский и 
IT-классы — самые востребован-
ные в наше время у московских 
школьников. «Я думаю, первого 
сентября всем захочется прий-
ти сюда», — сказал Сергей Собя-
нин, остановившись в специа-
лизированном IT-полигоне. «С 
новосельем вас, с наступающим 
Первым сентября», — поздра-
вил он школьников и педагогов. 
Очень довольна полученным 
многофункциональным про-
странством учитель информати-

ки Елена Лохина. «Здесь ребята 
смогут попробовать себя в раз-
личных направлениях IT-обла-
сти, — поделилась она планами с 
мэром. — Это и 3D-моделирова-
ние с прототипированием — для 
этого у нас есть и 3D-принтеры, 
и 3D-сканеры, и робототехни-
ка. Причем робототехнические 
конструкторы разного уровня: и 
начального, и для ребят, которые 
уже давно занимаются. Есть воз-
можности для программирова-
ния. Ребята смогут работать над 
проектами как индивидуально, 
так и командой». 

Свои успехи в информатике 
ученики этой школы в прошлом 
учебном году продемонстриро-
вали, став победителями заклю-
чительного этапа чемпионата 
WorldSkills в компетенции «Раз-
работка компьютерных игр». От-
личные знания продемонстри-
ровали и по другим дисципли-
нам. Например, из 70 выпуск-
ников девять окончили школу с 
московской медалью «За особые 
успехи в обучении», а 15, или 
каждый пятый, при сдаче ЕГЭ 
получили по трем предметам по 
220 баллов. 

Теперь для углубленного изу-
чения предметов естествен-
но-научного и инженерно-фи-
зического направления в новом 
здании появились лабораторные 
практикумы. Имеются инфор-
мационный центр, актовый зал с 
артистическими и медиа-узлом, 
а также помещения для свобод-
ного творчества. На прилегаю-
щей территории созданы фут-
больное поле, легкоатлетическая 
и гимнастическая зоны, площад-
ки для спортивных игр.

Всего с 2011 года в Москве по-
строено 490 школ и детских са-
дов. Все они возводятся по инди-
видуальным проектам, главным 
требованием которых является 
создание для школьников ком-
фортной среды, в том числе и 
для маломобильных детей. К на-
чалу этого учебного года вой-
дут в строй еще 28 новостроек. В 
планах до 2024 года у города по-
строить для школяров около 180 
новых зданий.  

Столичные школы 
и детские сады 
готовы к обуче-
нию 1,6 миллиона 
детей Доминируют 

в аренде одно- 
и двухкомнатные 
апартаменты

СОБЫТИЕ В Москве 
прошел XX юбилейный 
фестиваль прессы

День газет

Ирина Рыбникова

В минувшие выходные все ведущие печатные изда-
ния страны можно было встретить на одной площадке. 
«Российская газета», «Комсомольская правда», «Ар-
гументы и факты»,  «Вечерняя Москва», а также солид-
ные, со стажем журналы — «Наука и жизнь», «Техника 
— молодежи» и другие собрались на Поклонной горе, 
где проходил юбилейный XX фестиваль прессы.

Если бы меня спросили, о чем этот фестиваль, я бы 
сказала: о времени, когда день выхода свежего номера 
любимой газеты или журнала был чуточку лучше, чем 
все остальные дни. Помню, как приходила из школы, на-
спех съедала суп и пропадала за чтением «Пионерской 
правды». «Писем сейчас не печатаем, но посмотрите 
газету — здесь репортажи, даже рассказы. Газету напол-
няют дети», — говорит координатор городского совета 
пионерской организации Москвы Владимир Либер. Он 
рассказывает: в Москве работают семь территориаль-
ных пионерских организаций, в каждой из которых со-
стоят порядка тысячи человек. Как минимум десяток из 
них пришли на фестиваль. «Многие подходят к нашему 
стенду и удивляются: вы что, еще выходите? А мы выхо-
дим и у нас много подписчиков», — вступает в разговор 
заведующая отделом научно-популярной литературы 
и фантастики журнала «Наука и жизнь» Людмила Си-
ницына. И сегодня журнал пишет о научных открытиях, 
издает книги своих авторов. 

«РГ» презентовала на фестивале выход сразу двух но-
вых книг своих журналистов. Заместитель шеф-редак-
тора журнала «Родина» Семен Экштут представил свою 
книгу «Сталин. Опыт осмысления», каждая глава кото-
рой — самостоятельный очерк или исторический этюд. 
Обозреватель  «РГ» Валерий Выжутович познакомил чи-
тателей с книгой «Ни слова о болезни. Беседы с доктором 
Бузиашвили». Герой книги — врач-кардиолог, академик 
РАН, руководитель клинико-диагностического отделе-
ния Национального медицинского исследовательского 
центра сердечно-сосудистой хирургии имени А.Н. Баку-
лева Юрий Бузиашвили.

Было чем заняться на фестивале и детям. В игровой 
зоне всех желающих учили азам игры в гольф и шахма-
ты. Подумали и о людях серебряного возраста. Отдель-
ная палатка была отдана «Московскому долголетию». 
«Сейчас наши девочки будут устраивать показ мод», — 
рассказал главред одноименного журнала Лев Чернен-
ко. Девочки — красивые седовласые дамы с осанкой, не 
заметить которую было невозможно. «Это выпускницы 
проекта «Королевская осанка» — одной из новинок «Мо-
сковского долголетия», — уточнил Черненко.  

«Российская газета» презентовала на фестивале выход сразу 
двух новых книг своих журналистов.

Сергей Собянин поздравил учеников 
и учителей с открытием специализи-
рованного IT-полигона, который созда-
ли в новом корпусе школы.
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Названы города, где выгоднее всего зарабатывать 
на аренде — узнайте на сайте  
rg.ru/art/2373699

Смотрите фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Смотрите фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЛИЦОМ К ЛИЦУ
Достойным завершением литературного лета стали 
уже второй сезон Школы литературной критики име-
ни Валентина Курбатова и 27-е по счету Международ-
ные писательские встречи в музее-усадьбе «Ясная По-
ляна».

Яснополянская Школа литературной критики была 
задумана в 2021 году и сразу по единодушному реше-
нию ее организаторов стала носить имя ушедшего от 
нас в марте того же года выдающегося критика и ис-
кусствоведа Валентина Яковлевича Курбатова. Он был 
многолетним другом толстовской Ясной Поляны, как и 
пушкинского Михайловского. Валентин Курбатов был 
личностью, которая своим присутствием в литературе 
связывала сразу несколько писательских поколений, 
от Валентина Распутина и Виктора Астафьева до совсем 
молодых авторов, пришедших в литературу в нулевые 
и десятые годы XXI века. Его переписка с Распутиным и 
Астафьевым, опубликованная в разные годы и вышед-
шая отдельными изданиями, стала важным фактом ли-
тературной истории, а его работа во время Яснополян-
ских писательских встреч и в качестве члена жюри пре-
мии «Ясная Поля-
на» имени Льва Тол-
стого — это совсем 
недавнее прошлое, 
и для тех, кто лич-
но знал Валентина 
Яковлевича (к ним 
имел счастье и я 
принадлежать), его 
уход был, поверьте, 
страшной потерей. 
В этом смысле Шко-
ла литературной 
критики — еще и как 
бы продолжение его 
живого присутствия 
в Ясной Поляне.

«Первые впечатления от конкурса заявок этого 
года, — отметил на открытии школы советник прези-
дента по культуре Владимир Толстой, — очень обнаде-
живают и радуют. В числе позитивных тенденций я бы 
выделил две: во-первых, многие прошлогодние участ-
ники захотели снова приехать в Ясную Поляну — зна-
чит, они считают школу полезной и интересной; во-в-
торых, все расширяющаяся география проекта — много 
ярких и сильных заявок пришло из регионов, в том 
числе из небольших и достаточно удаленных городов и 
поселков. А также из трех соседних государств — Арме-
нии, Беларуси и Казахстана. Очень все это интересно!»

В этом году организаторы получили более 100 
заявок от претендентов из 25 регионов России, а так-
же из Казахстана, Беларуси и Армении. Рабочая группа 
рассматривала критические эссе на две главы «К тем 
Господам критикам, которые захотят принять ее на 
свой счет» и «К читателям», не вошедшие в канониче-
скую редакцию «Детства» Л.Н. Толстого — произведе-
ния, которому в этом году исполняется 170 лет.

Участниками школы стали 25 молодых писателей 
и литературных критиков из Москвы, Санкт-Петер-
бурга, Твери, Челябинска, Минска, Алма-Аты и других 
городов. Таким образом конкурс для участия в школе 
составил четыре человека на место. Это даже удиви-
тельно ввиду постоянных разговоров о том, что кри-
тики нет, что она кончилась. Оказывается, желающих 
работать в этой весьма рискованной и, конечно, мало-
прибыльной профессии очень много, и главное — живут 
они не только в Москве и Петербурге, но во всех регио-
нах России, и даже в ближнем зарубежье.

Безусловно, одной из причин тому — легкая доступ-
ность современных текстов благодаря широкому рас-
пространению электронных книг, а также возмож-
ность быстрого отклика на них в личных блогах, минуя 
традиционные СМИ. 

Каюсь, я не сразу оценил этот новый формат ли-
тературной критики, когда, например, живущий в рай-
онном Камышине Иван Родионов, создавший свой кри-
тический блог в интернете, становится весьма и весь-
ма авторитетным критиком, к мнению которого при-
слушиваются известные писатели и который на высо-
ком профессиональном уровне выполняет функцию 
навигатора в литературном процессе.

Еще одна важная 
тенденция в совре-
менной критике — 
это создание кри-
тических блогов 
самими современ-
ными молодыми пи-
сателями. Такого не 
было раньше. Писа-
тели предпочитали 
не писать критику, а 
ждать критических 
отзывов на себя. Во-
обще высокомер-
ное отношение к 
критике со стороны писателей — это давняя традиция. 
Примером тому та самая не опубликованная при жиз-
ни Толстого глава из повести «Детство» «К тем Госпо-
дам критикам, которые захотят принять ее на свой 
счет». Автор дебютного и еще даже не опубликованно-
го текста заранее пытался дать отпор будущим рецен-
зентам своей повести и отчитывал их в весьма нелест-
ных выражениях.

Сегодня молодые авторы не чураются писать кри-
тику на тексты своих коллег по писательскому цеху. 
Это хорошая тенденция, она говорит о том, что моло-
дые писатели не замыкаются на самих себе, они ищут 
контакта со своей средой и стараются сами эту среду 
формировать. Что-то подобное происходило в Сере-
бряном веке, когда, создавая свои школы, группы и 
направления (новый реализм, символизм, акмеизм и 
т.д.), поэты и прозаики активно работали в критике, 
понимая ее важность для утверждения своих эстетиче-
ских и идеологических принципов.

Но в критической блогосфере есть и свои недостат-
ки и опасности. Как различать профессиональную кри-
тику и доморощенную? По каким критериям судят 
о литературе многочисленные блогеры? Насколько 
можно доверять их оценкам?

В этом и заключается основная задача Школы кри-
тики. Во время ее работы победители конкурса (что 
само по себе уже серьезный отсев людей случайных) 
работают в семинарах, которыми руководят извест-
ные критики и писатели. Константин Мильчин и Ната-
лья Ломыкина, Дмитрий Бак и Алексей Варламов, Та-
тьяна Соловьева и Владислав Отрошенко. Здесь еще и 
важен диапазон мастеров. От критиков до филологов, 
от ректора Литературного института до заместителя 
главного редактора журнала «Юность».

Школа критики работала с 21 по 26 августа и плав-
но перешла в писательские встречи, которые заверши-
лись 29 августа. В какой-то мере можно говорить, что 
это и есть живой литературный процесс в лицах.  

В Ясной Поляне 
завершился 
второй сезон 
Школы литератур-
ной критики 
имени Валентина 
Курбатова

Сегодня молодые 
авторы не чурают-
ся писать критику 
на тексты своих 
коллег по писа-
тельскому цеху

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

КИНО Главные цифры, фильмы и речи первых дней 44-го Московского 
международного кинофестиваля

Праздник храбрых сердец
Сусанна Альперина 

М
осковский меж-
дународный ки-
н о ф е с т и в а л ь , 
открывшийся в 
пятницу, 26 ав-
густа,  набира-
ет обороты. За-
вершится он 2 
сентября. Кон-

курс ММКФ включает не три, 
а четыре программы — поми-
мо игрового, документально-
го и короткометражного кино, 
есть еще «Русские премьеры». 
Бесспорно, что сегодня ММКФ — 
крупнейший смотр российско-
го кино в стране.

Первые зрители уже смог-
ли посмотреть картину Антона 
Мегердичева «Сердце пармы»  — 
долгожданную экранизацию 
одноименного романа Алек-
сея Иванова. Написанный 20 
лет назад, он и сегодня звучит 
очень современно. На фестива-
ле фильм представили режис-
сер и творческая группа — это 
актеры Елена Ербакова, Сергей 
Пускепалис, Евгений Миронов, 
Владимир Свирский, Елена Па-
нова, Ислам Зафесов, Влади-
мир Любимцев, продюсеры Да-
рья Лаврова и Игорь Толстунов, 
оператор Сергей Астахов, по-
становщик трюков Дмитрий Та-
расенко.

Что сказал о своем фильме 
режиссер Антон Мегердичев? 
«Мы делали эту картину доста-
точно долго, и она, на мой вз-
гляд, найдет своего зрителя. 
Фильм может задавать вопро-
сы  — кто мы, зачем мы, как об-
разовывалось наше государ-
ство, наш этнос и почему люди 
постоянно в результате образо-
вания этого этноса пролива-
ют моря крови. Кровью земля 
к земле прирастает — это посту-
лат книги Алексея Иванова. Мы 
своим фильмом постараемся за-
дать эти вопросы, а зрители на 
них должны ответить сами…»

Фильм по следам романа 
рассказывает о покорении Ве-
ликой Перми Москвой — это 
совместный проект компаний 
Star Media, «Профит» и телека-
нала «Россия 1», созданный при 
поддержке Фонда кино. На ки-
ноэкраны страны он выйдет 6 
октября — и есть надежда, ста-
нет одним из главных киносо-
бытий года. 

Первые зрительские впечат-
ления — в картине выделяется 
яркая работа Александра Куз-
нецова, сыгравшего пермского 
князя Михана. Это не первая его 
роль в историческом кино — ак-
тер играл героя фильма «Скиф». 
Кинодебют Елены Ербаковой, 
актрисы из Улан-Удэ, можно 
смело назвать открытием кар-
тины. Ее героиня — возлюблен-
ная и жена князя, колдунья-ла-
мия Тиче. Да и сама актриса уве-
ряет, что она — шаманка. Очень 
может быть.

В картине занят цвет рос-
сийского кино. Хотите Евге-

ния Миронова? — пожалуйста: 
он тут епископ и креститель. 
Сергея Пускепалиса? — он тоже 
тут, его герой Полюд, один из 
приближенных князя. Плюс к 
этому — впечатляющие баталь-
ные сцены, которые кажутся 
мощнее подобных сцен во мно-
гих отечественных картинах 
последнего времени. Кто-то уже 
сравнил картину с «Игрой пре-
столов», кто-то — с «Властели-
ном колец». И все же зрители 
увидят эпос очень российский, 
не похожий на другие.

Как принял фильм писа-
тель Алексей Иванов? Ему по-
нравилось. «Это большое и ум-
ное кино. Это прорыв к ново-
му национальному эпосу, дерз-
ко рассказанному языком XXI 
века», — так он сказал.

Спрашиваю режиссера: как 
снимались батальные сцены, не 
многовато ли их?

— Может показаться, что 
их много, но сам я думаю, что 
столько, сколько нужно, — объ-
ясняет Антон Мегердичев. — 
У каждой батальной сцены та 
или иная задача, она снималась 

не просто для того, чтобы по-
казать, как мы умеем мечами 
махать. У первой сцены — если 
можно так выразиться, один 
логлайн: средневековая бойня 
глазами маленького мальчи-
ка. Вторая — не столько битва в 
чистом виде, сколько метафо-
ра. Нам был интересен епископ, 
который на спине затаскива-
ет крест во время битвы на ку-
пол церкви. А в чистом виде ба-
тальная сцена, конечно, в фина-
ле. С постановщиком трюков 
Дмитрием Тарасенко мы напи-
сали схему, разрисовали и сде-
лали такую кинобитву, где зри-
тель мог бы понять тактику сра-
жения.

Обычно вслед за подобны-
ми картинами выходит сериал 
— и многие из зрителей охотно 
смотрят именно такую, подроб-
ную версию. Уточняем у про-
дюсера «Сердца пармы» Дарьи 
Лавровой — она объясняет: «О 
сериале говорить пока что рано. 
Но фильм и сериал снимались 
по разным сценариям и рас-
кадровкам — а это редкая у нас 
практика. Книга одна, но фильм 

и сериал совершенно разные. 
Сериал — не версия фильма. Или 
фильм — не версия сериала. Кни-
га настолько плотная, что мы 
приняли такое решение. В се-
риале появятся и новые герои, и 
новые линии. Но это позже».

Чем еще запомнились пер-
вые фестивальные дни? На 
открытии министр культуры 
РФ Ольга Любимова поблаго-
дарила гостей и организато-
ров фестиваля. Первых — за то, 
что приехали в Москву вопре-
ки всем заявлениям об «отмене 
русской культуры». Вторых — за 
то, что, несмотря на новую ре-
альность и «сложнейшую логи-
стику», сумели справиться.

Президент ММКФ Никита 
Михалков напутствовал участ-
ников, гостей и зрителей про-
никновенной речью:

«Фестиваль — праздник. Мы 
должны понимать, что не быва-
ет так, чтобы где-то шла война, а 
где-то идет праздник, когда это 
одна страна. Очень важно, что-
бы мы здесь и в стране ощуща-
ли, что без нашей помощи — вну-
тренней хотя бы — очень тяже-
ло тем людям, которые участ-
вуют в рождении нового мира 
и новой страны... Люди, кото-
рые делают и сделали все, чтобы 
все, что происходит за предела-
ми нашей границы, не пришло 
сюда. А это пришло бы!

Хочу пожелать всем сил и 
осознания серьезности того, 
что происходит».

Никита Михалков по тради-
ции вручил председателю жюри 

Евгению Миронову золотую 
цепь, изготовленную ювелир-
ной компанией Mercury, — как 
символ власти на время работы 
кинофестиваля. Евгений Миро-
нов обещал придерживаться 
традиций, заложенных в Мо-
сковский кинофестиваль еще 
Сергеем Эйзенштейном в трид-
цатые годы. 

В эти же дни на Московском 
международном кинофести-
вале по традиции вручили спе-
циальный приз «За покорение 
вершин актерского мастерства 
и верность принципам школы 
К.С. Станиславского» «Верю!». 
Представляя Константина Ха-
бенского — а именно он стал лау-
реатом в этом году, — Евгений 
Миронов сказал: «Есть такая 
поговорка: «С ним — хоть в раз-

ведку». Вот это про Константи-
на Хабенского. С ним можно по-
лететь в космос — он не подведет. 
Я ему верю!» 

Чем ответил Константин Ха-
бенский? Этот приз, сказал он, 
для него аванс «за возможный 
будущий вклад в кинемато-
граф». Поскольку он как раз и 
«служит в Московском художе-
ственном театре, который про-
поведует слово «Верю!».  

«Красная дорожка» Московского 
международного кинофестиваля 
всегда приковывает особое внима-
ние всех СМИ. 

А К Ц Е Н Т

«Сердце пармы» уже сравнили 
с «Игрой престолов» и «Властелином 
колец». И все же зрители увидят эпос 
очень российский, не похожий на другие

Инга Бугулова

Н
овый сезон в Малом те-
атре откроют 1 сентября 
— на Исторической сцене 

соскучившихся зрителей встре-
тят уже полюбившимся «Реви-
зором» в постановке Юрия Со-
ломина, а Сцена на Ордынке в 
этот день представит «Тайны 
Мадридского двора». Дальше — 
большие премьеры, гастроли по 
России, юбилей главного драма-
турга и символа Малого — Алек-
сандра Островского… Подроб-
ности прозвучали на традицион-
ном сборе труппы.

Перво-наперво художествен-
ный руководитель Малого те-
атра, народный артист СССР 
Юрий Соломин поздравил арти-
стов с возвращением из отпус-
ка, отметив, что «267-й сезон — 
это срок», и призвал не забывать 
своих учителей — великих рус-
ских артистов.

Он также сообщил, что с это-
го сезона в театре появилась но-
вая должность — заместитель ху-
дожественного руководителя, и 
представил свою новоназначен-
ную «правую руку» — Алексея 
Дубровского. Актер и режиссер, 
он в труппе Малого с 2013 года. 
В прошедшем сезоне «Женитьба 
Бальзаминова» в его постанов-
ке стала одной из главных пре-
мьер в театральной афише Моск-
вы. Здесь же он ставил «Мертвые 
души» и пушкинскую «Метель», 
сам не раз выходил и продолжает 
выходить на легендарную сцену.

А л е к с е й  Д у б р о в с к и й  и 
рассказал, чем порадует зри-
телей афиша Малого театра в 
сезоне 2022/2023. В числе пре-

мьер  — «Женитьба Фигаро» ре-
жиссера Владимира Драгуно-
ва и сразу три спектакля по 
Островскому, отмечающему в 
следующем году 200-летие, — ко-
медию «На бойком месте» поста-
вит режиссер Андрей Цисарук, 
за «Горячее сердце» возьмется 
Владимир Бейлис, а «Грозу» ре-
петирует Владимир Носик. 

Кроме того, в репертуаре по-
явятся музыкальный спектакль 
«Свадьба Кречинского» по ко-
медии Александра Сухово-Кобы-
лина — над ним работает Алексей 
Франдетти, и булгаковское «Со-
бачье сердце» в режиссуре само-
го Алексея Дубровского. 

Еще один важный проект 
— Всероссийский фестиваль 
«Островский в Доме Островско-
го» — стартует в апреле и тоже бу-
дет приурочен к юбилею класси-

ка. Уже сейчас свои заявки при-
слало множество театров, их 
прием продолжится до середи-
ны сентября. После этого будет 
сформирована афиша фестива-
ля, обещают много интересного. 

Из ближайших гастрольных 
поездок — Петрозаводск и Ка-
лининград, а в рамках «Золотой 
маски» Малый театр покажет 
свои спектакли в Череповце. Вот-
вот начнет работу и филиал Ма-
лого в Когалыме. 

— Год будет непростой, но это 
год Александра Островского, за-
мечательного русского драма-
турга, лучше которого пока ни-
кого не появилось. И этот юби-
лей, я уверен, даст нам сил, — 
подытожил Юрий Соломин.  

ПРЕМЬЕРЫ У Малого театра свой Шекспир — Островский

И снова — свадьба!

1 сентября сезон откроют полюбив-
шимся зрителям «Ревизором» 
в постановке Юрия Соломина. 

Павел Басинский,
писатель
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Наведите 
камеру на код 
и читайте 
интервью 
с Юрием 
Соломиным 
на сайте «РГ». 
Или в журнале 
«Родина».

Прямая речь 

Людмила Полякова, 
народная артистка:
— С каждым началом сезона 

чувствуешь себя снова дев-

чонкой. Это как переход в сле-

дующий класс для школьника 

— новые предметы и педагоги, 

новые знакомства, мечты и 

планы. А планы у нас гран-

диозные, особенно учитывая 

юбилей Александра 

Островского, который совсем 

скоро будут отмечать всей 

страной. Для нас Островский 

— это наш Шекспир. Не так 

давно мы выпустили премьеру 

«Женитьба Бальзаминова», и 

это фантастика! Все знают 

прелестный советский фильм, 

но наш театр сумел сделать 

свое, такое яркое, красочное 

зрелище! Премьера состоя-

лась в самом конце сезона, мы 

буквально уже уходили в 

отпуск, но к театру просто не-

возможно было подойти, все 

спрашивали билетик. И теперь 

у нас в планах еще несколько 

островских пьес. И, конечно, я 

очень жду наших гастролей — 

поедем по стране, покажем 

стиль и высоту Малого театра.

Дословно

Иван Кудрявцев, глава отборочной комиссии ММКФ:
— «Примерно половина стран, представленных в наших программах, — 

это так называемые недружественные страны. В сфере культуры мы 

стремимся не создавать черные списки, а стараемся наводить мосты. 

Аплодируем мужеству тех кинематографистов (в первую очередь из 

США и Западной Европы), которые, несмотря на сложнейшие полити-

ческие и логистические трудности, добрались до России и показывают 

свое кино».

КСТАТИ

245 фильмов представлено в этом году на ММКФ. Они представляют 65 

стран мира. Вот некоторые цифры. Индия и Франция привезли по 20 

фильмов каждая, Китай и США — по 18 картин, Израиль и Иран — 16 и 15 

соответственно, Южная Корея — 11, Мексика — 10, Германия и Италия — 

по 9, Бразилия и Испания — по 8 фильмов.

— 44-й Московский 
международный кинофестиваль: 
новости и фоторепортажи 
на сайте 
rg.ru/sujet/6737

ТЕАТР «Московская оперетта» 
открыла новый сезон 

Будем звонче

Мария Бабалова

Главным событием для Мо-
сковского театра оперетты в на-
ступающем театральном году 
станет собственное 95-летие. 
Всеми планами на юбилейный 
год поделились на традицион-
ном сборе труппы. Собрание 
началось празднично — с торже-
ственного приветствия: арти-
сты одноактным представлени-
ем поздравили с 70-летием гене-
рального директора театра Вла-
димира Тартаковского.

Декорации, свет, грим, ко-
стюмы — полноценный получа-
совой спектакль, придуманный 
творческим тандемом Жанны 
Жердер и Игоря Маклова, в ко-
тором приняли участие все ве-
дущие солисты при поддержке 
хора и оркестра. Представление 
оказалось эффектным ревю из 
самых популярных постановок 
театра с одной, но существен-
ной поправкой: тексты всех 
арий и сцен были изменены по 
случаю и посвящались юбиля-
ру, или, как констатировали со 
сцены, «монарху оперетт всея 
Руси». Получилось и с любовью, 
и с юмором.

Но это представление пуб-
лика не увидит… Новый сезон 
труппа начала с показа роскош-
ной премьеры, что закрыва-
ла ушедший театральный год, 
— мюзикла Максима Дунаев-
ского «Каприз императрицы». 
Спектакль, трактующий исто-
рию возникновения русского 
фарфора, где в финале звучит 
текст оды Ломоносова «На день 
восшествия на престол импера-
трицы Елизаветы Петровны».

Что касается премьер сезона, 
то их запланировано две. 95-ле-
тие коллектив отметит новым 
спектаклем. Специально для те-
атра Аркадий Укупник и Карен 
Кавалерян написали оригиналь-
ный мюзикл «Князь Серебря-
ный» по мотивам одноименно-
го романа Алексея Толстого. Ре-
жиссером и хореографом высту-
пит Валерий Архипов, художни-
ком-постановщиком будет Вя-
чеслав Окунев. Под занавес се-
зона обещана премьера оперет-
ты Франца Легара «Веселая вдо-
ва», режиссером которой будет 
Алексей Франдетти. Классиче-
скую партитуру оставят без из-
менений, а вот либретто заново 
переведут на русский язык и ак-
туализируют.  

Представление оказалось эффект-
ным ревю из самых популярных 
постановок театра. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Мертвым не больно? 
Больно живым

Раскол еще больше раз-
делил латвийское об-
щество, что очень опас-

но. Но ставка на принуждение к 
ассимиляции, которое в Латвии 
позиционируют как демокра-
тию, пока работает.  Против силы 
— армии, власти и закона — рус-
скоязычное население  не пой-
дет. Это против наших принци-
пов. Люди выражали и будут вы-
ражать протест мирно.  Однако и  
этого не дают делать.  

Почему в Германии не сносят 
памятник советскому солда-
ту или похожие мемориалы в 
Италии, Венгрии, Словении.  
Почему – Прибалтика?

ТАТЬЯНА ЖДАНОК: Потому что бал-
тийские русские перестали со-
противляться ассимиляции. 

Чтобы быть понятой, поделюсь 
личным наблюдением. Когда в 
2004-м меня в первый раз из-
брали депутатом Европарламен-
та, испанская газета « Эль Паис» 
писала, что «России нет в ЕС, но 
есть ее экзотичные цветы в пар-
ламенте». Колкость не задела, 
но я ее запомнила, а потом с ней 
согласилась. Потому как Евро-
пейский парламент — это некий 
Вавилон — смешение языков, 
культур, цивилизаций, воззре-
ний, всего. Я там оказалась как 
один из элементов мозаики. Я 
никогда не скрывала, что я рус-
ский депутат, поскольку отстаи-
ваю интересы русской общины 
Латвии, вошла во фракцию, ко-
торая представляет националь-
ные меньшинства Европы. У нас 
есть шотландцы, есть каталонцы, 
румынские венгры. И вот они по-
следовательно, как бы и чем им 
не угрожали, требуют террито-
риальной автономии или неза-
висимости. Мы, русскоязычные 
Латвии, осторожнее, настаиваем 
на культурной автономии — на 
праве признания русского язы-
ка официальным, на праве полу-
чения образования на русском 
языке с тем, чтобы наши дети 
оставались русскими. 

Цель достижима?
ТАТЬЯНА ЖДАНОК: К сожалению (не 
дослушав, перебивает), нет.  

А  прагматичным отношени-
ям с Россией русские в латвий-
ском парламенте помогут?

ТАТЬЯНА ЖДАНОК: К сожалению, нет.

Озадачили. Почему?
ТАТЬЯНА ЖДАНОК: С нами случи-
лось то, что происходит со все-
ми нацменьшинствами. Рус-
ские поделились минимум на 
две группы — конформистов 
или ассимилянтов и нонкон-
формистов. Ассимилянты, их 
число растет, считают, что луч-
ше отдать детей в латышский 
детский садик, школу. «Как ла-
тышам детям будет лучше», — 
массовая позиция русских ро-
дителей. А детки запрещают им 
брать дома телефонную трубку. 
Стесняются своих однокласс-
ников, которые могут узнать, 
что их родители не латыши. Так 
в условиях принудительной ас-
симиляции происходит разрыв 
поколений и стирание русской 
идентичности. Но доброволь-
ная ассимиляция не запреще-
на. Мы, нонконформисты, бо-
ремся против принудительной 
ассимиляции — стратегической 
задачи Латвии и части стран ЕС, 
которые пытаются стать наци-
ональными, пренебрегая мень-
шинствами. 

И что, попадая в парламент, 
русские пытаются быть кру-
че латышей?

ТАТЬЯНА ЖДАНОК: Все гораздо хуже. 
Давление на конформистов и на 
нас, нонконформистов, идет с 
двух сторон. Чтобы понять его 
природу, я ездила к венграм в 
Румынию. Венгры, как и рус-
ские, остаются одной из самых 
больших диаспор Восточной 
Европы. Они помимо Румынии 
живут в Словакии, Сербии, Ав-
стрии, на Украине. И последо-
вательно, как и поляки в Литве 
или шотландцы в Великобрита-
нии, настаивают на своей иден-
тичности, не снижая планку 
требований. У балтийских рус-
ских она и так была минималь-
ной, теперь еще перестали со-
противляться ассимиляции. 

Почему?
ТАТЬЯНА ЖДАНОК: Ответ на этот во-
прос ко мне стал приходить в 
венгерской части Румынии. Со-
гласно местным опросам, толь-
ко 36% венгров любят Россию, 
еще треть мыслят о русских ней-
трально, остальные — не любят. 
Но там, в отличие от стран При-
балтики, понимают, что венгры 
воевали на стороне Гитлера. В 
то же время у народа в памяти 
сохранились и подавление рос-
сийскими войсками Венгерско-
го восстания 1849 года, и раз-
гром советской армией событий 
1956 года. Однако венгры, как 
и болгары, шотландцы или сло-
венцы, — реалисты. К понима-
нию того, как работает механизм 
этого реализма, меня приблизил 
коллега Чаба Табайдзи, депутат 
Европарламента от Венгрии. Он 

был министром по делам диас-
поры в венгерском правитель-
стве, работал в посольстве Вен-
грии в СССР. С его аргументом 
трудно спорить: у Венгрии, Гер-
мании, других стран с больши-
ми диаспорами есть мобильные 
министерства по делам диас-
пор, которые грамотно сохра-
няют самоощущение диаспор. 
У России, которая насчитывает 
25-миллионную диаспору, тако-
го инструмента и механизма за-
щиты соотечественников нет. А 
ведь все мы, традиционные мень-
шинства, не эмигранты разных 
волн, веками жили в Балтии, ни-
куда не двигались, двигались гра-
ницы государств, но не мы. Да, у 
России есть другие организации, 
не буду их называть, у них есть 
гуманитарный посыл, но нет ме-
ханизма защиты русской диас-
поры, поэтому они пока только 
усугубляют раскол. Или «гума-
нитарно» наблюдают за ним.

Разве попытки Москвы вы-
строить отношения  уже с 
бывшим мэром Риги Нилом 
Ушаковым… 

ТАТЬЯНА ЖДАНОК: Это пример того, 
что историческая родина под-
держивает не нас, нонконформи-
стов, а конформистов. Так проис-
ходит потому, что Россия не мо-
жет определиться между страте-
гическими интересами и тем, что 

я называю «интересами «Газпро-
ма». Грубо говоря, между деньга-
ми и диаспорой. Усугубляет этот 
подход советская традиция де-
лать ставку на национальные 
кадры. Вот и получается, что рус-
ские как диаспора — это бесплат-
ное приложение к «интересам». 
Мол, они же русские, и так оста-
нутся патриотами. А вот вклады-
ваться в «прогрессивные секто-
ры национальной политической 
палитры», кстати, в виде цен-
тристских партий, куда охотно 
вливаются русские ассимилян-
ты, «перспективно». Только ас-
симилянты, случается, опять не 
буду называть имен, ведут себя 
по отношению к России жестче 
националов. 

Но Рига, ганзейский по духу го-
род, помимо русских, которых  
было до половины, есть нем-
цы, поляки…

ТАТЬЯНА ЖДАНОК: Ситуация еще 
близка к 50 на 50. Если бы лат-
вийское государство было по-
европейски толерантным к 
меньшинствам, оно пошло бы 
на компромисс: хотя бы Рига 
или Латгалия, где в свое вре-
мя до 60% сказали «да» офици-
альному русскому языку, по-
лучили бы его. А будь Латвия 
демократией, она бы подала в 
Евросоюз заявку. Так Испания 
поступила в отношении ката-

лонского языка, Великобрита-
ния — в отношении уэльского.  В 
Уэльсе возродили почти умира-
ющий язык и заставили Лондон 
добиться для уэльского  офици-
ального статуса в ЕС, когда еще 
не было brexit («брексита»). 
Латвия ни на один из этих же-
стов доброй воли неспособна. 
Многое приходится решать че-
рез суд, что удлиняет дорогу к 
цели. Так и со сносом памятни-
ков — только суды.  

Они реальны? 
ТАТЬЯНА ЖДАНОК: Если бы властям 
удалось уничтожить команду 
«Русского союза Латвии», то — 
нет. «Русский вопрос» в Латвии 
был бы уже решен в пользу при-
нудительной ассимиляции. Как 
это, к несчастью, произошло в 
Литве и Эстонии.

Каково понимать, что меж-
дународное правозащитное 
движение набрало воды в рот 
на Украине? 

ТАТЬЯНА ЖДАНОК: Я не отчаиваюсь. 
Двойные стандарты пронизы-
вают не только правозащитное 
движение. Это не повод не при-
зывать к независимому между-
народному расследованию со-
бытий в Киеве, в Одессе, в Дон-
бассе, в Мариуполе. Суд истории 
ни с чем оставит тех «правоза-
щитников», что ведут двойную 
игру. Значит, надо создать гума-
нитарное настроение для суда. 
Конечно, ООН и ОБСЕ как лицо  
правозащитного движения если 
не онемело, то на Украине иска-
жено страхом. Так гуманитарное 
право в том виде, в котором оно 
конституировалось в XX веке, 
постепенно  угасает. 

 Нет ощущения бессилия от 
того, что  правозащитное 
движение подмяла политика?

ТАТЬЯНА ЖДАНОК: Уверена, что веч-
ные вопросы — «Быть или не 
быть?» — не могут решаться толь-
ко в рамках юридических кон-
цепций. Тот же Билл Боринг, ав-

тор книги с говорящим названи-
ем «Деградация международной 
правовой системы», эволюцию 
деградации ведет с ситуации в 
бывшей Югославии. Он доказы-
вает, что такие глобальные явле-
ния, как Крым, Каталония, Шот-
ландия, не могут быть втиснуты 
только в правовые рамки. 

А Украина?
ТАТЬЯНА ЖДАНОК: Там надо исполь-
зовать то, что можно исполь-
зовать из арсенала. Как в бою. 
Есть  разное оружие. Если ты  
считаешь, что кинжал не твое, 
используешь свиток с текстом 
международного закона. Если 
кому-то наплевать на между-
народные законы, он берет 

кинжал. Я отношусь к тем лю-
дям, кто использует и то, и дру-
гое. Не надо недооценивать 
международное право, надо его 
использовать. Этот инструмент 
слабый, там вылезут двойные 
стандарты, поэтому нельзя по-
лагаться только на него. 

Давно приходилось одержи-
вать победу над двойными 
стандартами? 

ТАТЬЯНА ЖДАНОК: Не так часто, как 
хотелось бы, но это того стоит. В 
2013-м с помощью Латвийско-

го комитета по правам челове-
ка, английского адвоката Бил-
ла Боринга вместе с Эстонским 
центром по правам человека 
мы выиграли в Европейском 
суде «дело Алеши». Это 2007 
год, когда в эстонском Талли-
не переносили памятник совет-
скому воину-освободителю из 
центра на окраину. Это был пер-
вый европейский кризис, когда 
на Россию хотели свалить от-
ветственность за все.  Мол, ак-
ции протеста — «это провокация 
Кремля». Нам через суд удалось 
доказать, что эстонская полиция 
незаконно увозила протестую-
щих, избивала их. Суд согласил-
ся, что полиция превысила свои 
полномочия.  

Но ведь неспроста нет резо-
нанса на решение суда   — поезд 
ушел и цель достигнута, после 
сноса-переноса памятника 
русский вопрос в Эстонии ре-
шен. Не пришло время менять 
стандарты правозащитной 
деятельности?  

ТАТЬЯНА ЖДАНОК: Это не проблема 
правозащитников. Мы работаем 
в сфере действующего междуна-
родного права, перемены в кото-
ром в 50—60-е годы СССР с тру-
дом, но продавил. Все произошло 
на уровне государств, а не гра-
жданских обществ. Так и в новом 
веке: государства должны со-
зреть до пересмотра стандартов 
правозащитного движения. Но я 
не являюсь сторонником рево-
люционных перемен. Разрушить, 
не создав что-то новое, пробова-
ли многие. Еще ни у кого не полу-
чилось без войн.  

 Чем вы объясняете, что 
именно Прибалтика и 
Польша идут в авангарде ру-
софобии в ЕС? Ведь до 2013 
года ЕС к России хотя бы де-
кларировал отношение как 
к партнеру, в 2014-м заявил, 
что отношения с Россией 
должны строиться на прин-
ципах  «критического взаимо-
действия». Но это же прин-
цип США по отношению к 
странам-«изгоям».  

ТАТ Ь Я Н А  Ж Д А Н О К :  Русофобская 
истерия в Европе — не спонтан-
ный приступ, вызванный со-
бытиями на Украине. Это чет-
кая стратегия. Она, с моей точ-
ки зрения, навязана европейцам 
США через своих сателлитов — 
Польшу, страны Балтии, Шве-
цию, Данию, Финляндию и глав-
ного лоббиста — Великобрита-
нию. Для меня было загадкой, 
почему Европа пошла на поводу 
американской стратегии, кото-
рая ей вредит? Все встало на свои 
места, когда я познакомилась с 
биографиями политической эли-
ты ЕС. Теперь все знают, что она 
училась или долго жила в США, 
имеет там интересы  и сопротив-
ляться почти не в состоянии: она 
и есть мощное проамериканское 
лобби Брюсселя. Помните, когда 
«холодная война» закончилась и 
между Западом и Россией насту-
пил мир? Если к этому делу под-
ходить формально, то договор 
«ЕС — Россия» был подписан до 
того, как в 2004 году в ЕС вошли 
десять новых стран, из которых 
восемь, за исключением Мальты 
и Кипра, восточно-европейские. 
Вот тогда отношения «Россия — 
ЕС» и взяли курс на русофобию. 
Ее модератор — программа «Вос-
точное партнерство» 2007 года 
сводится к интеграции в ЕС ше-
сти стран бывшего СССР — Укра-
ины, Молдовы, Азербайджана, 
Армении, Грузии и Беларуси. 
Границы  «Восточного партнер-
ства» странным образом совпа-
дают с частью Балтийско-Черно-
морской дуги Бжезинского, ко-
торую он видел как «санитарный 
кордон» или зону влияния США 
вокруг России.   
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РАБОТА 
НАД ОШИБКАМИ
Внимание! Сеанс публичного посыпания головы пеп-
лом! За иронией прячу необходимость признать, что, 
действительно, в прошлой колонке совершил ошибку.

Утром мне позвонил директор театра «Ленком» 
Марк Борисович Варшавер и совершенно справедли-
во на эту ошибку указал. Я написал, что Алексей Фран-
детти — художественный руководитель «Ленкома», а 
на самом деле он — главный режиссер. Да, как правиль-
но заметил Марк Борисович, — это серьезная ошибка. 
Я искренне приношу свои извинения и Варшаверу, и 
Франдетти. Перепутал должности. Каюсь.

Наверное, человеку не до конца театральному не-
понятно: ну, худрук; ну, главный режиссер — какая раз-
ница? Стоило ли из-за этой мелочи волноваться дирек-
тору уважаемого театра? Стоило. Речь, по сути, идет о 
том: кто фактически руководит театром? Сегодня на 
этот, казалось бы, 
простой вопрос 
не столь легко от-
ветить. Пользуясь 
необходимостью 
принести извине-
ния, я попробую 
объяснить, сколь 
причудливо и раз-
нообразно устрое-
но сегодня руко-
водство театрами 
в Москве. Убежден, 
эта проблема ин-
тересна не только 
(и даже не столько) театральным деятелям, сколько — 
зрителям, которые, как минимум, должны понимать: 
кто несет ответственность за то, что они видят сегодня 
в театре.

При советской власти все было просто: театром ру-
ководил главный режиссер, никакого понятия «худ-
рук» и в помине не было. И мы говорили: театр Тов-
стоногова, театр Гончарова, театр Захарова, понимая, 
что речь идет о главном режиссере, который опреде-
ляет лицо театра. При нем есть директор, решающий 
разные экономические задачи.

Потом наступили новые времена, и возникло поня-
тие «художественный руководитель». Он совсем-со-
всем хозяин театра. Иногда худрук соединял в себе и 
должность директора, иногда — нет. 

Жизнь шла. Причем не так, как ей предписывает 
начальство, а так, как ей хочется. Волею этой жизни, 
в силу разных обстоятельств некоторые театры воз-
главили директора. Но эта же самая жизнь доказала, 
что, когда и художественная, и творческая власть в 
одних руках — это не есть очень хорошо. И вот тогда 
директорам дали право назначать себе главных ре-
жиссеров.

Понимаете? Худрук — это хозяин театра, он берет на 
работу директора. Главный режиссер — этот тот, кого 
на работу приглашает директор. Почувствовали раз-
ницу? Худрук подчиняется Управлению (или мини-
стерству) культуры, главный режиссер — директору.

Не устану повторять: театр — это место, в котором 
давно и успешно построена вертикаль власти. Марк 
Варшавер строит «Ленком» так, как ему кажется пра-
вильным. Ирина Апексимова ровно так же строит Та-
ганку. Должен заметить, что строить театр — дело очень 
нервное и сложное. Капитаны ведут свой корабль. 
Сами. Так, как считают нужным. Трудно представить, 
что они дадут порулить кому-то еще.

Зачем же тогда нужен главный режиссер? Мне ка-
жется, для проформы. Для того чтобы создать види-
мость, будто в театре есть человек, отвечающий за ху-
дожественную программу. Но как можно отвечать за 
что бы то ни было, если ты подчинен директору и без 
его согласия не можешь ступить ни шагу? Я очень рад, 
что Алексей Франдетти пришел в «Ленком» — в первую 
очередь потому, что это талантливый режиссер, кото-
рый поставит — даст Бог! — талантливые спектакли. Но 
вести корабль будет 
по-прежнему ди-
ректор. У штурвала 
нет места для двоих. 

Вторая, приду-
манная, формаль-
ность — это худсо-
веты. Мне кажется, 
что зрителю важно 
понимать: худсове-
ты — это формаль-
ность. Это детище 
советской власти, 
то есть тех времен, 
когда нам упорно 
вбивали в голову 
незамысловатую 
мысль о том, что коллектив важнее личности. Интерес-
но, что как только  советская власть закончилась, прак-
тически все худруки ликвидировали худсоветы. Если 
худруку надо подсказывать: лево или право руля — то 
это плохой худрук.

Ничем не могу объяснить, почему Дмитрия Бозина 
по просьбе актеров театра Виктюка не сделали худру-
ком, но зато он теперь возглавляет худсовет. Уже много 
раз наша история доказывала: есть личность — есть те-
атр, нет личности — нет театра. А в «Современнике» 
снова худсовет.

Сегодня вопрос стоит так: может ли директор быть 
той личностью, которая руководит театром? Мне ка-
жется, да. Леонид Роберман, например, по сути, со-
здал свой антрепризный театр, едва ли не каждая пре-
мьера которого становится событием. Не знаю, кто 
сегодня может больше претендовать на руководство 
театром Вахтангова, нежели Кирилл Крок.  Да и у 
Апексимовой и у Варшавера — совершенно внятная 
театральная политика. На мой взгляд, не нужны им 
никакие главные режиссеры или худсоветы. И ответ-
ственность они тоже ни с кем делить не должны. Они 
— лидеры, возглавляющие свои коллективы. По факту 
это так, и будет так. Никакие ширмочки и занавесоч-
ки не нужны.

Пепел Клааса стучал в сердце Тиля, пепел советско-
го театра стучит в наши сердца. Нам кажется, что во 
главе театра непременно должен стоять художествен-
ный лидер. Кто спорит? Здорово, когда так. И в Москве 
есть немало таких коллективов — дай Бог им удачи. Но 
та самая жизнь, которая проистекает свободно, дикту-
ет появление менеджерского театра. Он уже возник — 
театр, возглавляемый директором. Не надо давать ему 
худсоветы — они никогда ничего не решают. Не надо да-
вать ему главных режиссеров — это не породит ничего, 
кроме конфликтов. Если за театр отвечает директор — 
так тому и быть, а мы потом с него спросим. Если худ-
рук — привычное дело, очень хорошо. Как говорится, 
третьего не дано.  

Может ли 
директор быть 
той личностью, 
которая руково-
дит театром? 
Мне кажется, да

Зрителю важно 
понимать: 
худсоветы — 
это формальность. 
Практически 
все худруки их 
ликвидировали

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

У России просматривается цивилизованная философия противостояния? 

Жданок | Москва пока эту идею не может сформулировать, теряя очки в 

глазах  несистемной оппозиции в Европарламенте и европейского биз-

неса. Я не историк, я математик и правозащитник, но волею судеб участ-

вую в глобальном политическом процессе. Прислушиваюсь к экспер-

там. Соглашусь с ними, что Россия — другая цивилизация. Чем больше я 

наблюдаю греков, болгар, поляков, других славян, понимаю, что рус-

ские, как говорят в ЕС, «это другое». Они оттеняют кризис либеральной 

концепции индивидуального спасения — идеи основной части стран 

Евросоюза. Ей противостоит византийская или православная концепция 

коллективного спасения. Вот и ждут многие, что идея должна быть сфор-

мулирована Россией, но… Даже европейцы мне говорят, что пока рус-

ские запрягают, китайцы раньше подарят альтернативную идею мира, по 

которой все истосковались.  

Татьяна Жданок: Решение о сносе 
советских памятников было и оста-
ется провокацией. 

Русские в Прибалтике поделились минимум на две группы — конформистов, или ассимилянтов, и нонконформистов.

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

А К Ц Е Н Т

«Как латышам детям будет лучше», — 
массовая позиция русских родителей. 
А детки запрещают им брать дома 
телефонную трубку. Стесняются своих 
одноклассников, которые могут узнать, 
что их родители не латыши
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Справка «РГ»

Татьяна Аркадьевна Жданок, лат-

вийский математик, правозащит-

ник и политический деятель. 

Доктор физико-математических 

наук, сопредседатель правления 

партии «Русский союз Латвии» 

(РСЛ). С 2004 по 2018 год — депу-

тат Европейского парламента 

(фракция зеленых и Европейско-

го свободного альянса). В 2019 

году вновь переизбрана депута-

том Европарламента.

А К Ц Е Н Т

Россия не может определиться между 
стратегическими интересами и тем, 
что я называю «интересами «Газпрома». 
Грубо говоря, между деньгами и диаспорой

А К Ц Е Н Т

Русофобская истерия в Европе — 
не спонтанный приступ, вызванный 
событиями на Украине. Это четкая 
стратегия. Она, с моей точки зрения, 
навязана европейцам США через своих 
сателлитов — Польшу, страны Балтии, 
Швецию, Данию, Финляндию и главного 
лоббиста — Великобританию
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕННИС У Самсоновой  
второй успех кряду в США

Двойная подача

Сергей Литвинов

Россиянки Людмила Самсонова и Дарья Касаткина 
стали победительницами турниров WTA в Кливленде 
(США) и Гранби (Канада) соответственно. В финале 
Самсонова одолела белоруску Александру Саснович 
(6:1, 6:3), а Касаткина оказалась сильнее австралийки 
Дарьи Сэвилл — 6:4, 6:4. 

В начале августа Самсонова выиграла турнир в Ва-
шингтоне, одолев по пути победительницу US Open и 
на тот момент десятую ракетку мира Эмму Радукану. 
А теперь россиянка взяла трофей в Кливленде, благо-
даря чему она поднимется на 35-ю строчку в рейтинге. 
Вообще, за неделю Людмила не отдала ни одного сета и 
проиграла лишь 18 геймов. 

— Это невероятно, завоевать в США два подряд ти-
тула. Если честно, я этого не ожидала. Мне здесь очень 
нравится играть, потому что покрытие довольно бы-
строе, что помогало мне в сложных ситуациях. Что ка-
сается US Open, то там будет другое соревнование, по-
скольку условия все же другие. Но, конечно, опыт вы-
ступлений в Вашингтоне и Кливленде мне обязательно 
поможет, — заявила Самсонова. 

На Открытом чемпионате США в Нью-Йорке Люд-
мила начинает борьбу сегодня матчем против Сары 
Бейлек из Чехии. А чуть ранее в основную сетку тур-
нира пробилась 18-летняя россиянка Эрика Андреева, 
победившая в квалификации соотечественницу Ка-
миллу Рахимову, — 4:6, 6:3, 6:3. 

Сегодня на US Open стартует и первая ракетка 
мира Даниил Медведев. Противостоять ему будет Сте-
фан Козлов (США). Медведеву предстоит защитить 
титул, завоеванный им в прошлом году. В отличие от 
того розыгрыша соревнования в нынешнем не смо-
гут принять участие сразу несколько ведущих игро-
ков. В частности, US Open пропускают серб Новак 
Джокович, который не сможет выступить в США из-за 
въездных ограничений, и Александр Зверев (Герма-
ния), все еще восстанавливающийся после разрыва 
связок голеностопа. Как признался Зверев, ему не хва-
тило буквально одной недели, чтобы быть готовым к 
US Open.  

СПАРТАКИАДА Разыграны комплекты наград в легкой атлетике и волейболе

Полеты над планкой и сеткой
Илья Трисвятский

Н
а Спартакиаде субъектов 
РФ среди сильнейших 
спортсменов в минув-

шие выходные значительный 
интерес вызвали соревнования 
по легкой атлетике, классиче-
скому волейболу и его пляжной 
разновидности.

Турнир мастеров «коро-
левы спорта» прошел в Челя-
бинске на стадионе имени Еле-
ны Елесиной, олимпийской 
чемпионки Сиднея-2000 по 
прыжкам в высоту. Вполне ло-

гично, что гвоздем программы 
стал турнир именно в этой дис-
циплине, тем более что публи-
ка целенаправленно собралась 
посмотреть на выступление 
обладательницы олимпийско-
го «золота» Токио Марии Ла-
сицкене. 

Лишенная, как и многие 
наши спортсмены, возможно-
сти выступать на крупнейших 
международных стартах, Ла-
сицкене каждый раз демонстри-
рует качества бойца. Хотя сра-
жаться ей приходится не с со-
перницами, а с планкой. 

В присутствии шести с лиш-
ним тысяч болельщиков наша 
прима, на Спартакиаде высту-
павшая за сборную Московской 

области, оформила победу, 
перелетев через планку на вы-
соте 1 м 94 см. Результат сере-
бряного призера Татьяны Ерма-
ченковой (Ленинградская обл.) 
— 1.91. Затем Ласицкене зака-
зала 2.01 и с третьей попытки к 
восторгу зрителей преодолела 
этот рубеж. Не успокоившись, 
Мария продолжала борьбу в 
секторе, сражаясь с планкой 
2.03. Увы, на этот раз тщетно...

— Я рада, что на трибунах 
было много людей, которые 
своей энергией несли участниц 
вперед. Думаю, каждый легкоа-
тлет, который никогда не вы-
ступал при таком скоплении 
болельщиков, это почувство-
вал, — приводит слова Ласицке-
не РИА Новости. — Спортсмены 
эту энергию забрали и несли в 
себе, я видела эмоции. Надеюсь, 
такое у нас будет продолжать-
ся, потому что от этих эмоций 
впадаешь в зависимость, на них 
хочется быстро бегать, высоко 
прыгать и даже плясать.

Турнир женских волейболь-
ных команд в Москве завершил-
ся победой хозяек площадки. 
Столичная сборная, составлен-
ная из девушек «Динамо», в фи-

нале переиграла Татарстан — 3:0 
(25:17, 25:22, 25:17. В матче за 
третье место Федеральная тер-
ритория «Сириус» сильнее Ка-
лининградской области — 3:0 
(25:17, 25:16, 25:19).

За ФТ «Сириус» по договору 
играла команда Всероссийской 
федерации волейбола (ВФВ), 
объединившая талантливую 
молодежь и тех, кто сейчас на 
контрактах в топовых клубах 
Италии, Франции и Турции. А 
руководил этим коллективом 
новый главный тренер женской 
сборной страны сербский спе-
циалист Зоран Терзич. 

Тандемы пляжного волейбо-
ла играли в столице на Водном 
стадионе. Здесь без сенсаций, 
успех праздновали лидеры се-
зона, которые побеждают почти 
на всех без исключения этапах 
чемпионата России. У женщин 
Надежда Макрогузова и Светла-
на Холомина в решающем мат-
че взяли верх над Екатериной 
Бирловой и Дарьей Лешуковой 
— 21:15, 21:8. Оба дуэта пред-
ставляют Москву. В мужской 
«золотой» встрече Олег Стоя-
новский — Илья Лешуков снова 
сильнее Вячеслава Красильни-
кова — Константина Семенова — 
21:16, 21:14.  

ФУТБОЛ Три гола Игнатьева принесли «Локомотиву» победу 

Иванов хет-трик 

Артур Нанян 

М
осковский «Ло-
комотив» поти-
хоньку набира-
ет форму. После 
пяти встреч без 
побед на стар-
те сезона «крас-
но-зеленые» вы-
играли второй 

матч подряд: в седьмом туре 
«железнодорожники» разгро-
мили дома «Оренбург» (5:1).

Героем этого поединка, как, 
впрочем, и всего уикенда, стал 
форвард «Локомотива» Иван 
Игнатьев. Футболист, кото-
рый не сумел себя проявить ни 
в «Рубине», ни в «Крыльях Со-
ветов», оформил хет-трик за 19 
минут в первом тайме, а во вто-
рой половине отметился еще и 
результативной передачей на 
Джирано Керка. 

А ведь переход Игнатьева в 
«Локомотив» поначалу вызвал 
большое удивление. Но в самом 
столичном клубе верили в 23-лет-
него нападающего, все чаще 
выпуская в стартовом составе. 
Но если в предыдущих встречах 
Ивану не везло, то в противосто-
янии с «Оренбургом» Игнатьева 
было не удержать. 

— Безусловно, это был мой 
лучший день в «Локомотиве». 
Мы крупно победили, я забил 
три мяча. До того было много 
неудач, но теперь команда бу-
дет на психологическом подъ-
еме. Выделил бы свой первый 
гол, потому что давно не отли-
чался. Просто было приятно 
вновь почувствовать это ощу-
щение, — признался Игнатьев.

В свою очередь, главный тре-
нер «красно-зеленых» Йозеф 
Циннбауэр поблагодарил руко-
водство клуба за подписание Иг-
натьева и отметил, что у игрока 
большой потенциал. «Спасибо 
руководству, которое нашло для 
нас Ивана. Мы продолжаем тру-
диться и расти. По матчу могу 
сказать, что я увидел коллектив-
ную работу, а это очень важно», — 
подчеркнул Циннбауэр. 

Лидером же по итогам тура 
остался «Зенит», разгромив-
ший на выезде «Урал» со сче-
том 4:0 благодаря дублю Мал-
кома, голам Андрея Мостового 
и Родригао. Вторым же в табли-
це идет «Спартак», который на 
выходных провел первый матч 
после ухода с поста президента 
клуба Леонида Федуна. В нем 
«красно-белые» обыграли в го-
стях «Факел» — 4:1. 

Приезд спартаковцев в лю-
бой город страны вызывает 
огромный ажиотаж. Так случи-
лось и в Воронеже, где столич-
ная команда не гостила 21 год. 
Местные болельщики стояли в 
гигантских очередях, боролись 
со спекулянтами, помогали 
друг другу. В итоге все 20 тысяч 
билетов были распроданы бук-
вально за двое суток.

Атмосфера на матче и прав-
да была потрясающей. «Фа-
кел», практически полностью 
составленный из игроков, взя-
тых в аренду, как мог сопро-
тивлялся в дуэли с более име-
нитым соперником. Воронеж-
цы под овации своих фанатов 
уходили на перерыв, ведя в сче-
те 1:0 благодаря голу Аслана 
Дашаева. Однако во второй по-
ловине «красно-белые» вклю-
чили другие скорости, их глав-
ный тренер Гильермо Абаскаль 
произвел сразу несколько за-
мен, и гости перевернули ход 
встречи. Голы Романа Зобни-
на, Даниила Денисова, Квинси 
Промеса и Мацея Рыбуса при-
несли «Спартаку» очередную 
победу. 

Парадокс: «Факел», который 
многие эксперты небезосно-
вательно называют одним из 
открытий старта сезона, до сих 
пор не выиграл ни одного матча 
после возвращения в высший ди-
визион. Да, у команды были яр-
кие встречи с тем же «Краснода-
ром» (2:2), или «Динамо» (3:3), 
когда воронежцы отыгрались со 
счета 1:3, но на данный момент 
клуб с четырьмя набранными 
очками идет на 14-м месте в тур-
нирной таблице. 

В остальных матчах седь-
мого тура были зафиксиро-
ваны следующие результаты: 
«Сочи» — «Химки» — 4:1, «Пари 
НН» — «Динамо» — 2:2, «Торпе-
до» — «Краснодар» — 1:4, «Ах-
мат» — «Крылья Советов» — 1:2, 
«Ростов» — ЦСКА — 0:0.  

Иван Игнатьев стал героем не толь-
ко матча «Локомотив» —
 «Оренбург», но и седьмого тура 
Премьер-лиги.

Олимпийская чемпионка Токио Мария Ласицкене преодолела высоту 2 м 01 см с третьей попытки.

А К Ц Е Н Т

Зоран Терзич отработал первый турнир 
после назначения рулевым нашей жен-
ской сборной по волейболу, но сейчас 
серб руководил командой ФТ «Сириус»

А К Ц Е Н Т

Все свои мячи в ворота «Оренбурга» 
Игнатьев забил в стартовые 19 минут, 
а во втором тайме отдал еще 
и голевой пас 

НОВОСТИ 

ЦСКА победил 
на Кубке мэра 
Москвы 
впервые 
за пять лет

ЗАВЛАДЕЛИ 
ШАЙБОЙ

Илья Соболев

В Москве завершился традици-
онный предсезонный турнир 
по хоккею Кубок мэра. Трофей 
впервые с 2017 года завоевал 
ЦСКА, действующий обладатель 
Кубка Гагарина.

В финале играли победите-
ли двух групп. В своей ЦСКА 
опередил московское «Дина-
мо» и хабаровский «Амур». Со-
перником армейцев в решаю-
щем матче неожиданно стал ки-
тайский «Куньлунь», одержав-
ший победы над «Спартаком» и 
подмосковным «Витязем».

И все же «Куньлунь» по 
классу нынче не ровня ЦСКА. 
Что и показал финальный матч, 
в котором армейцы одержали 
уверенную победу — 4:1. У по-
бедителей отличились Виталий 
Абрамов, Андрей Светлаков, 
Максим Соркин и Павел Кар-
наухов. «Куньлунь» ответил 
шайбой Люка Локхарта.

Напомним, новый сезон 
стартует 1 сентября матчем в 
Москве между ЦСКА и магни-
тогорским «Металлургом».  

Наши мастера 
пляжного 
самбо взяли 
четыре титула 
на ЧМ-2022

ЗОЛОТЫЕ 
ПЕСКИ

Николай Долгополов

В Бат-Яме (Израиль) на бере-
гу Средиземного моря жарко 
— плюс 32. Впрочем, не жарче, 
чем в Москве, а зной, как гово-
рят самбисты, переносится лег-
че. Да и организаторы, чтобы 
поберечь спортсменов, перене-
сли финалы на девять вечера.

В чемпионате мира по пляж-
ному самбо участвуют 15 стран 
пяти континентов, которые за 
два дня разыгрывают по восемь 
наград среди мужчин и женщи-
на и еще один комплект среди 
смешанных команд.

После первого дня лидиро-
вала сборная ФИАС — под фла-
гом Международной федера-
ции самбо выступают россия-
не. Завоевано четыре золотые 
медали из восьми возможных. 
У мужчин в победителях Абдул-
муслим Махдиев (71 кг) и Алек-
сандр Дурноян (88 кг), повто-
ривший прошлогодний успех. 
У женщин чемпионками ста-
ли Софья Емелюкова (50 кг) и 
Эльмира Кахраманова (59 кг). 
Неожиданно сразу три первых 
места у самбистов Румынии, а 
еще одно «золото» отправляет-
ся в Казахстан.  

Лыжник 
Большунов 
поучаствовал 
в заезде 
байдарок

ВЕСЛОМ 
ТОЖЕ УМЕЕТ

Илья Соболев

Лучший российский лыжник 
Александр Большунов решил 
не отставать от тренда и попро-
бовал себя в новом виде спор-
та. Вчера он принял участие в 
шоу-заезде на байдарках-чет-
верках в рамках Кубка Агеевых 
по гребле в Москве.

В шоу заезде экипажи со-
ставлялись из двух профессио-
нальных гребцов и двух звезд 
из других видов спорта. Поми-
мо Большунова в состязании 
приняли участие Влада Чигире-
ва (синхронное плавание), Ека-
терина Боброва (фигурное ка-
тание), Ангелина Мельникова 
(спортивная гимнастика), Илья 
Захаров (прыжки в воду) и дру-
гие известные атлеты.

В команду Большунова по-
пали гимнастка Анна Соколо-
ва и гребцы Артем Кононюк и 
Михаил Бартошевич. Четверка 
в итоге показала пятый ре-
зультат. А победу праздновал 
квартет футболисток Карины 
Баклановой и Марины Киско-
нен, а также профессионалов  
Дмитрия Буянова и Никиты Ко-
зеева.  
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

29 августа, понедельник, 
«Матч ТВ»
16.00. Гандбол. Женщины. Финал. 

Прямая трансляция.

18.00. Гандбол. Мужчины. Финал. 

Прямая трансляция.

Положение команд 
в Премьер-лиге

 И В Н П М О
«Зенит» 7 5 2 0 17—2 17

«Спартак» 7 5 1 1 18—5 16

ЦСКА 7 4 2 1 16—7 14

«Краснодар» 7 4 2 1 15—8 14

«Сочи» 7 4 1 2 13—12 13

«Динамо» 7 3 4 0 13—6 13

«Ростов» 7 3 4 0 12—9 13

«Локомотив» 7 2 3 2 12—13 9

«Кр. Советов» 7 2 3 2 9—11 9

«Ахмат» 7 2 2 3 10—11 8

«Химки» 7 2 1 4 9—13 7

«Оренбург» 7 2 0 5 9—17 6

«Пари НН» 7 1 3 3 10—14 6

«Факел» 7 0 4 3 9—16 4

«Торпедо» 7 0 1 6 4—18 1

«Урал» 7 0 1 6 1—15 1

БИЛЬЯРД В Москве прошел 
XVI международный 
турнир «Кубок Кремля»

Шары 
как молнии

Владимир Ильин

В столичном дворце спорта «Лужники» в минувшие 
выходные завершился традиционный, уже 16-й по 
счету международный турнир по бильярду «Кубок 
Кремля».

Соревнования с общим призовым фондом ровно 
в четыре миллиона рублей были организованы Мо-
сковским союзом бильярдного спорта (МСБС) при 
поддержке департамента спорта города Москвы, Меж-
дународной конфедерации пирамиды и ФГБУ «Редак-
ция «Российской газеты». Турнир параллельно имел 
высокий статус этапа Кубка мира.

В женской дисциплине «Свободная пирами-
да» в финале встретились многократная чемпион-
ка мира, многократная победительница столичных 
международных турниров «Кубок Кремля» и «Кубок 
мэра Москвы» Диана Миронова и совсем еще юная, 
14-летняя (!) Екатерина Брытченко из города Волж-
ский Волгоград-
ской области. Она 
смогла навязать 
настоящий бой со-
пернице, но в итоге 
все-таки куда более 
опытная Мироно-
ва взяла верх — 5:4. 
Бронзовыми призе-
рами стали неудач-
ницы полуфиналов 
Светлана Макси-
мова и Элина На-
гула. Лучшие из зарубежных участниц — представи-
тельницы Республики Беларусь Александра Гизельс и 
Екатерина Перепечаева, выбывшие из борьбы на ста-
дии четвертьфинала. 

В мужской «Комбинированной пирамиде» домини-
ровали представители стран ближнего зарубежья. Луч-
ший из россиян Павел Плотников выбыл в полуфинале 
и получил «бронзу», так как матчи за третье место ре-
гламентом не предусмотрены. А в финале прошла ду-
эль Ернара Чимбаева (Казахстан) и Дастана Лепшако-
ва (Киргизия). Победил Чимбаев — 5:2.

В открытой дисциплине «Пул-10» девушки участ-
вовали наравне с мужчинами. Лучший результат сре-
ди представительниц прекрасного пола показала Да-
рья Сиротина, выбывшая на стадии 1/8 финала. Чисто 
мужская разборка в российском финале завершилась 
победой Сергея Луцкера над Константином Степано-
вым (9:3). Интересно, что именно Степанов ранее вы-
бил из борьбы Сиротину (в том матче также был за-
фиксирован результат 9:3). Третье место в итоговой 
классификации поделили россияне Михаил Новоселов 
и Егор Соколов.

Все финальные поединки были показаны в прямом 
эфире на популярном у болельщиков игровых видов 
спорта телеканале «ТВ Старт». Трансляция длилась 
около шести с половиной часов.  

За главные призы «Кубка Кремля» поспорили лучшие бильяр-
дисты России и стран ближнего зарубежья.
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В финале «Пула-10» 
встретились 
участники 
из Киргизии 
и Казахстана
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФОТО ПРО 60 лет назад в усадьбе Тригорское был восстановлен и начал работу дом друзей Пушкина

Жара, предчувствие зимы
Юрий Лепский 

В 
Тригорском парке у меня есть тайное 
место. Много лет подряд, когда при-
езжаю в Пушкиногорье, я прихожу 
сюда, останавливаюсь у маленького 
мостика и замираю в полной тишине. 
Жду. Чаще всего ничего не происхо-
дит, и я ухожу, глубоко вдохнув этот 
совершенный пейзаж. Но иногда Три-
горское что-то подсказывает мне, 

словно в благодарность за верность и любовь.
Нынче случилось вот что. Вязкий густой 

зной повис над Соротью. Все замерло и в небе, и 
на земле. Замер и я. Несколько секунд полного 
безмолвия завершились вдруг переменой осве-
щения: легкое облачко прикрыло солнце, све-
жее дуновение прохладного ветерка с Сороти 
пронесло мимо меня первый осенний лист… На 
мгновение, погруженный в жару, я ощутил кол-
кое дыхание скорой зимы. Потом облачко 
ушло, и прежний свет вновь залил парк. Но 
предчувствие осени и близкой зимы осталось. 
Как строчка поэта: «Возможность же все это 
наблюдать,/ к осеннему прислушиваясь сви-
сту,/единственная, в общем, благодать,/ до-
ступная в деревне атеисту».

Годом раньше я шел той же дорогой из Три-
горского парка к городищу Воронич. День вы-
дался пасмурным с редкими просветлениями. 
Холодный несильный ветер срывал листья, кру-
жил их над моей головой и аккуратно уклады-
вал под ноги. Вокруг была настоящая золотая 
осень, молчаливое предснежье. И тут где-то да-
леко в небе раздался звук, не похожий ни на что. 
Я остановился, повернул голову и стал всматри-
ваться в свинцовое небо над Тригорским. Это 
был крик. Крик о помощи. Пронзительный, от-
чаянный, смертельный. Там далеко в небе, над 
самым горизонтом, улетал из этих мест клин 
журавлей. Я замер, слушая и вспоминая. У Ио-
сифа Бродского в «Осеннем крике ястреба» 
прекрасная птица, поднявшаяся над облаками, 
не может вернуться обратно, воздушный поток 
возносит ее все выше и выше к холодной смер-
тельной высоте. Эта высота — для единиц, но 
цена ей — небытие. И птица, поняв это, кричит: 
«Крик страшней, кошмарнее ре-диеза,/алмаза, 
режущего стекло…» У Северянина в «Октябре» 
это звук стали, которая «сковывает воздух» в 
предсмертных объятиях. У него поздняя осень 
тоже легко рифмуется со смертью: «И сколько 
смерти безнадежья/В безлистном шелесте стра-
ниц!» И вот конец — «Люблю октябрь, предснеж-
ный месяц/И смерть, развратную жену!».

Такая веселенькая «раскраска» смерти вы-
дает возраст поэтической молодости. У Брод-
ского смерть ветхозаветно холодна, безлична 
и равнодушна, не отягощена метафорой, не 
очеловечена, как, например, у Гамзатова в 
«Журавлях».

А вот осенний Давид Самойлов «Перед сне-
гом»:

И начинает уставать вода,
И это означает близость снега…
Усталая вода сияет тускло,
Она устала быть самой собой,
Но предстоит еще утратить чувства,
Но предстоит еще заледенеть
И уж не петь, а как броня звенеть.

У него осень — тоже звук — «как броня зве-
неть», и тоже металл, и тоже холод, и тоже — 
не жизнь…

Морозом выпитые лужи
Хрустят и хрупки, как хрусталь;
Дороги грязно неуклюжи,
И воздух сковывает сталь.
Это вновь Игорь Северянин, у которого вто-

рая строчка четверостишья как камертон к фи-
налу «Осеннего крика ястреба» Бродского: 
«Мы слышим: что-то вверху звенит,/ как разби-
вающаяся посуда,/ как фамильный хрусталь».

Через секунду этот звук обретет нечто до-
ступное глазу — пойдет снег. Кто-то заметил, что 
облака — это застывшие вздохи человечества. 
Так, может быть, и снег — летящие осколочки на-
ших душ. Случайно ли снежинки так красивы?

У Бродского в финале «Крика» дети радост-
но ловят снег в ладони, не подозревая, что это 
осколки фамильного хрустального сервиза. Ах, 
хорошо бы чайного. Тогда по первоснежью 
можно зайти в теплый дом, заварить свежего 
чая и, согревая ладони, прочитать у Окуджавы:

Осенний холодок,
Пирог с грибами.
Калитки шорох и простывший чай.
И снова побелевшими губами
Короткое, как вздох:
«Прощай, прощай».  

Фамильное кладбище на Ворониче — последнее пристанище тригорских 
друзей Пушкина.

Тут начинается парк.

Озеро Алтун — отражение небес. 

На Ворониче. Озеро Маленец — зеркало леса.  
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ЮРИЙ ЛЕПСКИЙ

Солнечные часы в Тригорском парке.
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